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Xiomara en Hospital de Salamá, Olancho, 
pone en marcha la transformación 

de la salud de Honduras
La Mandataria Xiomara Castro logra 
ejecutar la obra y hace realidad los sueños 
de muchos lugareños. Después de 16 años 
de haberse planificado la construcción del 
hospital en Salamá por parte del Gobierno del 
expresidente Manuel Zelaya quedó olvidado 
tras el golpe de Estado de 2009

AVANCES EN LA CONSTRUCCIÓN HOSPITALARIA  
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SUPERVISIÓN DE HOSPITAL

Presidenta Xiomara: 
“Pasaron 15 años y hoy estamos acá 

cumpliendo la promesa del Presidente 
Zelaya y mi palabra empeñada”

La construcción del hospital en Salamá se hace con impuestos de la población 
y que se retribuyen en obras de infraestructura

En el sitio estaban Carlos Zelaya, secretario al CN, Octavio Pineda, titular de la SIT, la Presidenta Xiomara Castro, la ministra de Salud, Carla Paredes, y el alcalde de Salamá, Juan 
José Argueta.

Según autoridades 
de la SIT, la segunda 
etapa estará finali-
zada en febrero de 

2025.

Salamá, Olancho

Fundado en plena conquista en el 
año 1541 con el nombre inicial de 
“Nueva Salamanca” por órdenes 
de don Alonso de Cáceres surge el 
municipio de Salamá en el depar-
tamento de Olancho, Honduras, 
ubicado en un área quebrada, 
pues la extensión de montañas, 
cerros y pequeñas colinas es 
mucho más grande que su área 
plana, es en este lugar donde la 
Presidenta Xiomara Castro llegó 
a supervisar la construcción del 
hospital en ese lugar.
La Titular del Ejecutivo se en-
contraban acompañada con el 
secretario al Congreso Nacional, 

CN, Carlos Zelaya; la ministra de 
Salud, Carla Paredes; el titular de 
la Secretaría de Infraestructura 
y Transporte, SIT; el alcalde de 
Salamá, entre otros funcionarios 
municipales de esa zona.
Con aplausos y gritos de “Xio-
mara sí cumple” la Mandataria 
quien usaba una camisa del color 
cielo inició su recorrido, para que 
primero escuchar las palabras 
de la ministra de Salud y luego el 
titular de la SIT, quienes le dieron 
un informe de los avances de la 
obra; seguidamente la primera 
mujer Presidenta inició su discurso 
donde saludó a su Gabinete, al 
secretario del Parlamento y a los 
medios de comunicación. 
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La cimentación profunda es de casi 1.3 kilómetros de pilotes fundidos que trabajan en punta y fricción.

La Presidenta Xiomara Castro también está construyendo la carretera pavimentada a fin de llegar al municipio de Salamá, Olancho, como 
parte de las promesas al pueblo después de más de 12 años de abandono.

Cumpliendo 
“Hombres y mujeres que nos 
acompañan hoy de este querido 
departamento de Olancho, pero 
especialmente de este depar-
tamento de 2008, yo estuve 
aquí y en aquel momento vine 
para ratificarle al pueblo como 
Primera Dama del ofrecimiento 
que el presidente Manuel Zelaya, 
había hecho de la construcción 
de este hospital de Salamá y nos 
reunimos con las fuerzas vivas, 
con fondos de la reconversión de 
la deuda de España, lastimosa-
mente el golpe de Estado, truncó 
esos sueños de ver un hospital 
de primer nivel donde iban a 
ser atendidos especialmente los 
pueblos del norte del departa-
mento de Olancho”, manifestó.
“No solamente se truncó los 
sueños; cometieron un crimen a 
la democracia igual también el 
Gobierno: un Gobierno del Poder 
Ciudadano con los índices más 
grandes de la historia de nuestro 
país, yo puedo decir: un Gobierno 
con justicia social porque allí lo 
dicen sus índices no lo digo yo, 
lo dice la CEPAL; crecimiento 
económico del 6 y 7%, pero fíjen-
se que a la par reducción de la 
extrema pobreza al 7%, allí están 
los números y lastimosamente 
pasaron 15 años y hoy estamos 
acá, no solamente cumpliendo la 
promesa  del expresidente Zelaya, 
sino que gracias al respaldo y al 
pueblo hondureño que nos ha 
permitido nuevamente llegar a 
la posición que hoy tengo, para 
poder cumplir con la palabra 
empeñada”, indicó.
“Estoy supervisando la obra de 
construcción de este hospital 
y decirles que estamos cum-
pliendo la palabra y hoy desde 
aquí le envío un fuerte saludo al 
presidente Zelaya para decirle 
también estamos cumpliendo 
Presidente Zelaya su palabra. 
prohibido olvidar que somos 
Resistencia.

Por: Coralia Maradiaga

“Desde aquí le envío 
un fuerte saludo al 

presidente Zelaya 
para decirle también 
estamos cumpliendo. 
Prohibido olvidar que 

somos Resistencia”.

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

La construcción del Hospital 
en Salamá, Olancho, ha ge-
nerado aproximadamente 
1,200 empleos directos y 
3,800 indirecto y se estima 
que esta obra estará finali-
zada para el año 2025.

EMPLEOS
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El infante que llegó a las instalaciones donde se construye el centro 
hospitalario en Salamá, Olancho, manifestó alegría por el proyecto 
que está realizando la Presidenta Xiomara Castro.

La Titular del Ejecutivo fue recibida con amor y con mucho entu-siasmo por parte de los habitantes de Salamá quienes la abrazaron cálidamente y se tomaron fotos con ella.

Nuevo Hospital Dr. Luis Amador Nuevo Hospital Dr. Luis Amador 
en el municipio de Salamá, Olanchoen el municipio de Salamá, Olancho

RESPUESTA A LA POBLACIÓN

Con este hospital no será necesario trasladar a las personas hasta Juticalpa, ni tardar tantas 
horas de camino para que lleguen al Hospital General San Francisco. El centro asistencial fue 

una propuesta del exdiputado por el departamento de Olancho, el doctor Luis Amador (Q.D.D.G) 
quien exteriorizó la necesidad de que las personas fueran atendidas de manera inmediata 

La obra de este 
dispensario será eje-
cutado en 20 meses 
y el inicio de su 
construcción fue en 
diciembre de 2023.

Actualidad
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El nuevo sanatorio 
descongestionará 

la demanda del 
Hospital de San 

Francisco en 
Juticalpa.

La selfie no pudo faltar y la Mandataria Castro sonrió para estas bellas jovencitas. El personal de la SIT son los encargados del proyecto y esperó la llegada 
de la primera mujer Presidenta de Honduras.

La Presidenta 
Castro abrazó a 
la mayoría de los 
niños, jóvenes y 
adultos que esta-
ban en el predio 
del hospital.

Actualidad
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Salamá, Olancho

La Secretaría de Salud y la Secreta-
ría de Infraestructura y Transporte, 
SIT, están realizando los avances 
en el Hospital en Salamá, Olancho, 
para que esté finalizado en agosto 
de 2025.
La ministra Carla Paredes dijo que 
“los dos pilares fundamentales en 
que se fundamenta este Gobierno 
es en salud, educación y desarrollo 
de infraestructura, esto es parte 
de este proceso, que la SIT este 
en este proceso no es casualidad 
realmente, este es el segundo hos-
pital que será entregado por la SIT, 
ya que estos tienen Ocotepeque, 
Salamá y Santa Bárbara. Este como 
es nuevo tiene la particularidad 

de que se está construyendo con 
estándares maravillosos, pero 
la cantidad de trabajo que va a 
generar en esta área, debido a que 
requiere entre 500 y 600 personas 
para operar entre personal muy 
capacitado y personal básico con 
lo cual se genera desarrollo y em-
pleo”, manifestó. “Exponerle a este 
pueblo que esta no es la única obra 
de salud que está desarrollando 
este Gobierno son más de 2,500 
millones en inversión en infraes-
tructura hospitalaria que incluyen 
ocho hospitales, 68 centros de 
estabilización y la remodelación 
de los centros de salud.

Estructura 
El titular de la SIT, Octavio Pineda, 

expresó que “el hospital básico de 
Salamá es una edificación que tiene 
10,500 metros cuadrados, como se 
podrá visualizar tenemos al 100% 
la primera etapa de terracota, la 
volumetría corte relleno, entre 
otros aspectos ya fue finalizada; 
he iniciamos la segunda fase que 
es la cimentación toda la parte de 
la estructura metálica sobre todo 

el bloque principal. Aquí hubo una 
peculiaridad que el suelo no estaba 
tan estable, entonces tuvimos 
que hacer cimentación profunda 
son casi 1.3 kilómetros de pilotes 
fundidos en sitio que trabajan de 
punta y de fricción que fueron 
colocados en este sector”.
El secretario al Congreso Nacional, 
CN, Carlos Zelaya, dijo que “los 
gobiernos anteriores se hicieron 
promesas que nunca cumplieron; 
pero Xiomara sí cumple, sí está 
cumpliendo a toda esta zona del 
departamento de Olancho, también 
pudieron ver ya un primer tramo 
de carretera pavimentada, se está 
licitando ya otro tramo para seguir 
avanzando con la pavimentada; 
otra promesa incumplida que estos 

pueblos del norte de Olancho han 
estado reclamando”.
“Los nueve municipios de este de-
partamento se verán beneficiados, 
hasta parte del departamento de 
Yoro, porque tenemos una cone-
xión que va a salir a Olanchito. 
El Congreso ha hecho su parte 
porque la oposición pretende 
detener los procesos, pero al final 
se logran acuerdos, consensos y 
se ha logrado que se obtengan 
importantes financiamientos. 
La Presidenta autorizó un nuevo 
tramo de pavimentación desde 
el puente de Ulúa hasta llegar a 
Salamá y Silca”, explicó. 

Carla Paredes: “En este Gobierno se 
están invirtiendo más de 2,500 millones 
en infraestructura de ocho hospitales”

El titular de la SIT reveló que en septiembre estará listo
 el centro sanitario que beneficiará a nueve municipios

SIT Y SALUD

La ministra de 
Salud, Car-
la Paredes, 
manifestó que 
el Gobierno de 
la Mandataria 
Castro está 
trabajando 
para mejorar la 
infraestructura 
hospitalaria del 
país.

Por: Coralia Maradiaga

El Gobierno está trabajando 
en el departamento de Olan-
cho dando, salud, educación 
e infraestructura con varios 
proyectos e instituciones 
como Red Solidaria y CON-
DEPOR.

ZONA EN DESARROLLO
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RECUPERANDO ESPACIOS PARA LA RED HOSPITALARIA

Xiomara y ministra de Salud revisan avance 
en construcción del búnker oncológico del 

Hospital San Felipe de Tegucigalpa
En la visita de la edificación del búnker oncológico, acompañaron a la Mandataria Castro, el Secretario 

Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, el ministro del FHIS, Warren Ochoa, la comisionada para la 
construcción de los ocho hospitales, Sandra Ramírez y la subsecretaria de Salud, Suani Montalván. 

En la imagen, la Presidenta Xiomara Castro junto a la secretaria de Salud, Carla Paredes; la subsecretaria, Suani Montalván; la comisionada presidencial, Sandra Ramírez; el 
director del Hospital San Felipe, Nelson Sánchez; el Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, y el titular del FHIS, Warren Ochoa.

La Manda-
taria junto a 

su comitiva 
supervisó los 

avances en la 
construcción 

del búnker 
oncológico, 
que servirá 

para dar 
atención a los 
pacientes que 

padecen de 
cáncer.

Tegucigalpa, Honduras

La Presidenta Xiomara Castro 
visitó las instalaciones del 
Hospital General San Felipe, 
donde se está llevando a cabo 
la construcción del búnker on-
cológico, en el cual se ubicarán 
dos aceleradores lineales de 
última generación que servirán 
para brindar atención de primer 
nivel a los pacientes con cáncer.
Este proyecto, que está siendo 
ejecutado por el Fondo Hondu-
reño de Inversión Social, FHIS, 
tiene un costo de 43 millones de 
lempiras con fondos nacionales y 
una contraparte como donación 
del Organismo Internacional de 
Energía Atómica, OIEA, por un 
valor de 2.5 millones de euros 

para su equipamiento.
Además, esta nueva instalación 
contará con los suministros 
necesarios y nuevas áreas aso-
ciadas a la actividad del búnker, 
tales como área de comandos, 
sala de llegada de camillas, sala 
de planificación, área de ateneo, 
área de personal, consultorios 
de radioterapeutas.
Durante la supervisión, acom-
pañaron a la Mandataria Castro 
la ministra de Salud, Carla 
Paredes; el titular del FHIS, 
Warren Ochoa; el Secretario 
Privado de la Presidenta, Héctor 
Zelaya; la vicecanciller, Cindy 
Rodríguez; la subsecretaria 
de Salud, Suani Montalván; 
la comisionada presidencial, 
Sandra Ramírez, y el director 
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del Hospital San Felipe, Nelson 
Sánchez.

Disertación 
de la Mandataria 
En su discurso la Titular del Eje-
cutivo, señaló que el 92.7 de cada 
100 mil habitantes padecen de 
cáncer y que muchas de esas 
personas mueren por no tener 
acceso a tratamientos adecuados, 
por lo que aseveró que el búnker 
oncológico brindará a los ciu-
dadanos todo lo necesario para 
hacer frente a su padecimiento.
“A través de este acelerador 
lineal, el daño colateral en los 
diferentes organismos que están 
buenos, no se va a ocasionar, 
como sucede cuando usamos 
otro tipo de mecanismo que daña 
gran parte del organismo, porque 
este acelerador va directamente 
al lugar donde está ubicado el 
cáncer”. 
Durante su disertación Castro, 
manifestó que el tratamiento 
para una persona que padece 
de cáncer tiene un valor entre 
150 o 200 mil lempiras, por lo 
que, afirmó que este proyecto es 
fundamental, ya que los pacientes 
oncológicos ahora podrán recibir 
la atención necesaria y oportuna 
en un establecimiento público. 
Una persona de escasos recursos 
no tiene la posibilidad de poder 
acceder a estos tratamientos y 
hoy estamos aquí, en el Hospital 
San Felipe, en el hospital público, 
que queremos que sea referente 
para el tratamiento de cáncer”, 

manifestó la Titular del Ejecutivo. 
También destacó que su Gobierno 
está poniendo en marcha un plan 
ambicioso en materia de salud, 
para dejar a los hondureños 
cinco centros neonatales y ocho 
nuevos hospitales ubicados en 
Roatán, Santa Bárbara, Olancho, 
Colón, Choluteca, Ocotepeque, 
Tegucigalpa y San Pedro Sula.

Impacto positivo 
Por su parte, el ministro del FHIS, 
Warren Ochoa, expresó que este 
proyecto, que está en marcha, 
cuenta con dos recámaras donde 
en una de ellas se va a instalar 
el acelerador lineal, esto como 
parte de la visión de la Presidenta 
Castro de poner en primer lugar 
la salud del pueblo.

Asimismo, la ministra de Salud, 
Carla Paredes, señaló que esto 
que está realizando la Presidenta 
Castro, no tiene precedentes en 
Honduras, esto va a marcar un 
antes y un después con el manejo 
de los pacientes oncológicos en 
el país.
“Como secretaria de Estado en 
los Despachos de Salud, tengo 
un mandato de la Presidenta que 
dice, que la salud es prioridad y 
que es gratis y en ese sentido se 
está trabajando en varias líneas, 

no solamente en la infraestruc-
tura”, agregó Carla Paredes, 
ministra de Salud.
“La visión de la Presidenta es 
convertir al Hospital General San 
Felipe en un referente nacional 
del manejo de cáncer y para ello, 

se está trabajando en el búnker 
que va a albergar un acelerador 
lineal de última generación para 
el tratamiento de cáncer”.
De igual manera, el director 
del Hospital San Felipe, recalcó 
que con este proyecto se van a 

atender cerca de 
12 mil pacientes anuales y que 
tendrá un impacto financiero en 
la bolsa del pueblo hondureño, 
arriba de 70 millones de lempiras.

El ministro 
del FHIS, 
Warren 
Ochoa, 
informó a la 
Presidenta 
Xiomara Cas-
tro de cómo 
serán las ins-
talaciones del 
nuevo búnker 
oncológico 
que beneficia-
rá a miles de 
personas en el 
país.

El Secretario 
Privado de la 
Presidenta, 
Héctor Zela-
ya, aseveró 
que también 
se está gestio-
nando una 
donación 
para un ace-
lerador lineal 
con OIEA para 
el Hospital 
Catarino 
Rivas en San 
Pedro Sula.

Los trabajos de terracería avanzan significativamente, se espera que el proyecto esté finalizado en 
diciembre de 2024, y en marzo de 2025 se entregue ya equipado a las autoridades del Hospital San Felipe.

Actualidad

Por: Juan Ortiz 

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Estoy convencida 
de que cuando 

existe voluntad 
política, pero 

más allá que una 
voluntad política, 

el compromiso 
con un pueblo, 
el conocer las 

necesidades del 
pueblo, el asumir 

el compromiso 
que el pueblo 

ha demandado 
durante tanto 

tiempo y 
abandonado 

durante 12 años 
de dictadura, 12 
años de engaño 

de hospitales 
chatarras”.

Carla Paredes
Secretaria de Salud

En este momento, 
fuera del país, hay 

estudiando más 
de dos mil colegas 

que están ya a 
punto de salir de 

sus especialidades. 
Nosotros iremos 

a ellos y les 
ofreceremos una 

plaza permanente, 
ayudarles en 
el último año 
con una beca 

subsidiada para 
garantizarles que 
cuando regresan, 
el sector público 

tendrá para ellos 
una oportunidad 

que no han tenido 
hasta ahora y 

no de contrato, 
son estructuras 
que ya se están 

construyendo con 
Servicio Civil”.
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EN LA VILLA DE SAN ANTONIO, COMAYAGUA

Villa de San Antonio, 
Comayagua 

Rodeada de los escolares del mu-
nicipio de la Villa de San Antonio 
departamento de Comayagua, 
la Presidenta Xiomara Castro 
inauguró la cancha de usos múl-
tiples con duela semiprofesional 
número 53. Castro manifestó 
que, “este es un momento muy 
especial y yo no sé si ustedes se 
han fijado, esta es la segunda vez 
en este mes que vengo, la primera 
a inaugurar el kínder del Sagrado 
Corazón, porque la educación es 
básica para mí. Estamos aquí 
acompañando a Mario Moncada 
en este hermoso polideportivo 
que viene a beneficiar a nuestros 
jóvenes y a nuestras niñas. Yo 
quiero felicitarte, Mario, porque 
no sabes la alegría que significa 
para mí estar acompañándote 
especialmente en este proyecto 
que tú has desarrollado en estos 
últimos años”. En el evento se 
contó con la participación del 
titular de la Comisión Nacional 
de Deportes, Educación Física y 
Recreación, CONDEPOR, Mario 
Moncada; el Presidente de la 

Comisión Nacional del Ferrocarril 
Interoceánico, CONFI, Héctor 
Zelaya; la gobernadora política 
del departamento de Comayagua, 
Ana Flores; Néstor Mendoza, al-
calde de la Villa de San Antonio; 
los diputados Juan Ramón Flores, 
Ronald Panchamé, entre otros.

Inauguración 
El Gobierno reafirma su compro-
miso con el bienestar y desarrollo 
de todas las comunidades del 
país, asegurando la Mandataria 
Castro que más proyectos como 
este seguirán llegando a cada 
rincón de Honduras, brindando 
con ello oportunidades y espe-
ranzas a las nuevas generaciones. 
Además, el Gobierno Socialista 
Democrático ha inaugurado a 
través de CONDEPOR, un total de 
53 canchas a nivel nacional de las 
cuales, 39 son de usos múltiples, 
13 de grama sintética profesional 
y una híbrida de primer mundo en 
el Estadio Nacional José de la Paz 
Herrera de Tegucigalpa.

Discurso 
La Mandataria Castro reveló 
que, “nadie puede negar que 

Xiomara inaugura la cancha 
número 53 de usos múltiples con una 
inversión de 5 millones de lempiras 

El recinto deportivo consiste en un techo curvo, cerco perimetral, sistema de drenaje, aros 
profesionales, porterías, postes para practicar voleibol e iluminación led

En medio de una multitud de estudiantes, la Mandataria Castro inauguró el espacio deportivo.

La cancha número 53 cuenta con una instala-
ción de un techo curvo, nuevo cerco perimetral, 
sistema de drenaje, aros profesionales, porte-
rías, postes para practicar voleibol e ilumina-
ción led.
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estamos invirtiendo en una 
Honduras diferente para noso-
tros, ustedes, pueblo hondureño 
son primero y que alrededor de 
ustedes deben de direccionarse 
todas las acciones, no solamente 
de un Estado y de un Gobierno, 
sino que deben ser las políticas 
que debemos ejecutar perma-
nentemente, porque la visión 
no debe de estar solo enfocada 
en unos pocos, creyendo que 
esos pocos, con sus acciones y 
sus empresas pueden lograr un 
derrame para que llegue al más 
pobre. Este capitalismo salvaje 
es el que estamos combatiendo 
para crear entonces una nue-
va forma de gobernar, crear 
un nuevo sistema económico 
que beneficie a las grandes 
mayorías y no a unos pocos. 
Es importante entonces que se 
comience a discutir la Ley de 
Justicia Tributaria, para que 
venga más inversión a nuestro 
pueblo, para que haya más jus-
ticia social para nuestros niños, 
para nuestras niñas”, señaló.

Actualidad

La Presidenta Xiomara Castro fue recibida con abrazos por parte de los escolares. 

La juventud del 
municipio de la 
Villa de San An-
tonio estrenó el 
recinto deportivo 
donde jugaron 
baloncesto. 

En la imagen, la 
Presidenta Castro, 

y el titular de 
CONDEPOR Mario 

Moncada, quien 
destacó que pro-
yectos como este 
seguirán en cada 
rincón de Hondu-
ras. 

Por: Ariana Domínguez 

Estoy aquí con una 
gran satisfacción, 

con esa 
satisfacción que 

me hace saber que 
estoy cumpliendo 

con la palabra que 
ofrecí y que hoy, 
a través de este 

proyecto, estamos 
diciendo vamos 

por más”.

“Nadie puede 
negar que estamos 

invirtiendo en 
una Honduras 

diferente, que para 
nosotros, ustedes, 
pueblo hondureño 

son primero y 
que alrededor de 

ustedes deben 
direccionarse 

todas las acciones, 
no solamente de 

un Estado y de 
un Gobierno, sino 

que deben ser 
las políticas que 

debemos ejecutar 
permanentemente”.

“

Xiomara Castro 
Presidenta de la República 
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El espacio deportivo con el que ya se suman 53 beneficiará 
a más de 3 mil 500 jóvenes e infantes de la zona

Gobierno invierte 
L 5 millones en cancha 

de duela semiprofesional

VILLA DE SAN ANTONIO, COMAYAGUA

Los niños y niñas llenos de entusiasmo de-
mostraron con sus sonrisas la importancia 
de contar con espacios adecuados para su 

desarrollo físico y social.

Con el póster de Xiomara Sí 
Cumple, se estrenó la cancha 

donde la juventud podrá reali-
zar diferentes deportes.

La Presidenta Xio-
mara Castro saludó 
a la niñez que asistió 
al evento.

Actualidad
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Durante la 
inauguración, 
la Mandataria 

Xiomara recibió 
una rosa por 

parte de una de 
las escolares.

Con globos de color 
azul turquesa la 
niñez disfrutó de la 
inauguración del 
espacio deportivo.

La cancha número 53 se ubica en el 
municipio de la Villa San Antonio 

departamento de Comayagua.

Los jóvenes de la Villa de 
San Antonio estrenaron 

la cancha practicando su 
deporte favorito. 

Actualidad
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Tegucigalpa, Honduras

El Presidente de la Comisión Nacio-
nal del Ferrocarril Interoceánico, 
CONFI, Héctor Zelaya, recibió en 
Casa de Gobierno a una delegación 
de inversores de MEDEF Interna-
cional de Francia, con el objetivo de 
abordar el proyecto visionario del 
ferrocarril interoceánico. Después de 
la reunión que se desarrolló con los 
inversionistas franceses, el líder de 
la CONFI brindó una comparecencia 
de prensa para informar de los 
temas abordados y de la colabora-
ción para materializar el proyecto 
del ferrocarril interoceánico. “Un 
proyecto viable y factible para el 
comercio mundial, y es sabido por 
todos que mucho de la tecnología 
y el avance ferroviaria que hay en 
Francia, que es de las más avanza-
das del mundo, manifestó Zelaya en 
la comparecencia. La delegación 
de Francia que visita el país está 
representada por empresas de 
tecnología marítima, de carga, 
de barcos, de diversos ámbitos de 
actividad de identificación digital.

Inversionistas 
Por su parte, el jefe de la delegación, 
Lionel Odeyer, expresó su agradeci-
miento al Gobierno de Honduras por 
recibirlos, “estamos muy felices de 

estar aquí. Somos una delegación 
internacional, que es una orga-
nización de emprendedores que 
vienen de Francia y representamos 
más de un 70% de las empresas 
que exportan de Francia. La meta 
de la visita de hoy y de la semana 
en Centroamérica es de entender 
los proyectos de los gobiernos y 
del gobierno de Honduras para 
saber cómo podemos apoyar en 
el desarrollo de los proyectos. He-
mos tenido esta presentación del 
ferrocarril que fue muy interesante. 
Tenemos empresas como Alstom o 
CMA CRM que pudieran participar 
en el proyecto”.
Asimismo, el embajador de Francia 
acreditado en Honduras, Cédric 

Prieto, manifestó el interés que 
tiene su país en Honduras con 
diferentes proyectos de inversión, 
uno de ellos es la construcción de 
dos quirófanos, uno para el Hos-
pital Escuela y otro para el Mario 
Catarino Rivas de San Pedro Sula.

Acercamientos 
Zelaya mencionó que en cuanto 
a la construcción del ferrocarril 
interoceánico han tenido diversos 
acercamientos con varias naciones 
del mundo que están interesados 
en materializar el proyecto que 
impulsa la Presidenta Castro.
Entre las naciones que están in-
teresados en este proyecto, están, 
obviamente, los países de Asia, los 

interese del norte de América, Medio 
Oriente y recientemente Europa.
Además, “informo que esta semana 
estará de visita en Honduras el 
ministro canciller de Catar, y uno 
de los temas fundamentales de la 
agenda es el tren interoceánico, 
porque en estas conversaciones se 
ha visualizado que justo al lado de 
este ferrocarril interoceánico puede 
pasar un oleoducto. Eso quiere 
decir que los barcos petroleros del 
mundo pueden atracar en Amapala 
y atracar en Puerto Castilla. Y 
aquí cruzar de gran importancia 
un producto tan esencial para el 
mundo”.  Uno de los grandes avances 
significativos de este proyecto es 
que “ya hemos firmado un estudio 
de factibilidad con el Gobierno de 
Estados Unidos, con la agencia de 
USTDA para verificar la viabilidad de 
un puerto seco en el departamento 
de Cortés, con una línea férrea de 
94 kilómetros hacia Puerto Cortés”.
En el transcurso de la compare-
cencia, Zelaya informó que se ha 
recibido la invitación por parte del 
presidente Manuel Macron hacia 
la Presidenta Xiomara Castro, 
para que pueda participar en la 
inauguración en la ceremonia de 
los Juegos Olímpicos de París.

Presidente de la CONFI recibe a 
delegación de inversionistas de Francia 

interesados en el tren interoceánico
“Tenemos plena confianza en el Gobierno y por eso estamos aquí, porque 

hay un cambio y podemos analizar las potenciales de Honduras en sus 
proyectos y poder ayudar e invertir en el país”, acotó Lionel Odeyer

INVERSIONISTAS INTERNACIONALES

La delegación de inversionistas de Francia, dirigida por el embajador Cédric Prieto, se reunieron con la comi-
tiva hondureña liderada por el líder de la CONFI, Héctor Zelaya, para abordar temas de inversión en el país.

Atendieron la comparecencia de prensa el Presidente de la CONFI, 
Héctor Zelaya, el embajador de Francia en Honduras, Cédric Prieto, y el 
director general para Centroamérica de la empresa CMA CGM, Lionel 
Odeyer, junto a la delegación de inversores franceses.

El Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, presentó a los inversionistas 
franceses el proyecto del ferrocarril interoceánico.

Por: Juan Ortiz 

• Cedroc Prieto- embajador 
de Francia en Honduras.
• Sofien MADANE - AIRBUS 
HELICOPTERS, Helicopter 
Manufacturer.
• Arthur GOUIN -BPIFRANCE, 
Public Investment Bank.
• Lionel ODEYER - CMA CGM, 
Global player in maritime, 
land, air and logistics so-
lutions.
• Marc OLIVIER- ELIA MEDIA & 
TECHNOLOGY, Digital Security.
• Guillaume DUMONT -GROU-
PE RAGNI Design and Ma-
nufacture of luminaires for 
public lighting and solar street 
lighting.
• Lena KONC-IKA TECHNO-
LOGY.
• Guillaume CANIT-IN GROU-
PE, Identity documents and 
system.
• Cossette TONG- JCDECAUX, 
World leader in urban media, 
with innovative solutions and 
quality advertising.
• Yorgo HERNANDEZ- OCEA, 
Shipbuilding.
• Renaud GORRIA -CEO POMA 
Colombia, Sylvain DALIBOT 
-LATAM Sales Director SEL-
PICTs.
• Gordon SARLET -Key Account 
Manager Central America 
and Caribbean area.
• Santiago BENEDIT- TIGO, 
Telecommunications
• Fernando DIAZ, Business 
Developer Central Ameri-
ca -TOTALENERGIES Global 
multi-energy production and 
supply company: oil and bio-
fuels, natural and green gas, 
renewables and electricity.
• Etienne DAUSSE -Project 
manager for the Americas 
MEDEF INTERNATIONAL The 
French Private Business Ne-
twork Abroad

DELEGACIÓN 
DE INVERSORES 
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Tegucigalpa, Honduras
 
Dando cumplimiento a las direc-
trices de la Mandataria Xiomara 
Castro, el Presidente Ejecutivo de la 
Comisión Nacional del Ferrocarril 
Interoceánico, CONFI, Héctor Zela-
ya, presentó ante representantes 
del Banco Centroamericano de 
Integración Económica, BCIE, el 
proyecto del tren interoceánico.  
Esto como parte de la agenda de 
la Presidenta de la ciudadanía 
hondureña, para la realización 
de uno de los programas más 
transformadores que impulsa el 
Gobierno para el desarrollo del país. 
“Hoy presentamos el proyecto del 
ferrocarril interoceánico ante los 
personeros del Banco Centroame-
ricano de Integración Económica, 
BCIE, cumpliendo la agenda de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
para la realización de uno de los 
proyectos más transformadores 
para nuestro país”, dijo Zelaya. 

Importancia del proyecto 
Está impulsado por el Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro, es 
considerado un factor importante 
para el desarrollo económico del 
país. Esta iniciativa marcará un 
antes y un después en la economía 
nacional, con la cual se busca 
facilitar el movimiento de mercan-
cías entre el océano Atlántico y el 
Pacífico, colocando a Honduras al 
frente de la oferta de transporte 
comercial a nivel internacional.

Según autoridades de Gobierno 
el ferrocarril interoceánico, tiene 
estimado en unos 20 mil millones 
de dólares y se desarrollará en un 
periodo entre 10 a 15 años lo que 
permitiría el paso de cargueros 
con capacidad mayor a las 300 
mil toneladas, así como la trans-
portación de 10 mil contenedores 
en 24 horas. 

Socialización 
El líder de la comisión nacional 

ha socializado el proyecto del 
ferrocarril interoceánico, con re-
presentantes del Departamento de 
Comercio de Estados Unidos y con-
gresistas del país norteamericano, 
además con diversos diplomáticos 
acreditados en Honduras.
Zelaya manifestó que el BCIE, es 
un socio estratégico de todos los 
gobiernos y es algo que se debe 
fortalecer para buscar esas alter-
nativas para la construcción de 
diferentes proyectos de infraes-

tructuras, tanto en carreteras, 
hospitales a nivel nacional, donde 
está llegando con su aportación.
“El BCIE apoya todas las iniciativas 
de los países centroamericanos en 
los momentos más difíciles, en este 
momento nos están apoyando en 
salud e infraestructura y también 
se ha puesto en la disposición para 
poder ayudar a los esfuerzos que 
estamos haciendo para la construc-
ción del ferrocarril interoceánico”.

Héctor Zelaya presentó proyecto 
del ferrocarril interoceánico 

a los ejecutivos del BCIE 
Este proyecto ha despertado el interés de invertir y cooperar en organizaciones como el Banco 

Mundial y El Banco Interamericano de Desarrollo, BID, y diversos países, entre ellos Estados 
Unidos, China, Italia, España, Japón, Corea del Sur y Catar, entre otros

AVANCES DEL PROYECTO DEL TREN INTEROCEÁNICO

Durante su 
exposición, 
el líder de la 
comisión ex-
presó que este 
proyecto es 
fundamental 
para el Gobier-
no y para el 
desarrollo del 
país.

Por: Juan Ortiz

En la imagen, Belinda Martínez, directora por Honduras ante el BCIE; el Presidente 
Ejecutivo de la CONFI, Héctor Zelaya, y el vicepresidente ejecutivo del BCIE, Jaime 
Roberto Díaz.

El Presidente 
Ejecutivo 

de la CONFI, 
Héctor Zelaya, 

presentó el 
proyecto del 

ferrocarril 
interoceánico 

a ejecutivos 
del BCIE.

Con la construcción del ferro-
carril interoceánico, se busca 
crear una ruta ferroviaria 
que atraviese el territorio 
nacional, desde Puerto Cor-
tés en el mar Caribe hasta 
Puerto Castilla, asimismo, 
en el Golfo de Fonseca, en 
el océano Pacífico donde 
se espera una conexión que 
permita un transporte más 
eficiente de mercancías.

EL DATO
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Tegucigalpa, Honduras 

De acuerdo con las directrices 
de la Presidenta Xiomara Cas-
tro para exponer el proyecto 
del ferrocarril interoceánico 
a inversores extranjeros, el 
líder Ejecutivo de la Comisión 
Nacional del Ferrocarril Intero-
ceánico, CONFI, Héctor Zelaya, 
se reunió con las autoridades del 
Banco de Desarrollo de América 
Latina, CAF. Esto con el propó-
sito de exponer los avances del 
proyecto que ha sido declara-
do de interés nacional por el 
Gobierno de la Refundación; 
asimismo, posicionarlo como 
una alternativa de transporte 
de carga para Honduras y la 

región centroamericana.
Después de la reunión con los 
ejecutivos del CAF, el líder de la 
Comisión Nacional manifestó 
que este proyecto, pretende 
transformar a Honduras y la re-
gión, donde cada vez el Gobierno 
está más cerca de materializar 
este sueño en una realidad.
“Damos un paso significativo 
hacia la realización del ferroca-
rril interoceánico de Honduras 
al presentar nuestro proyecto 
ante el Banco de Desarrollo de 
América Latina, CAF. En cada 
encuentro, fortalecemos nues-
tro compromiso y aseguramos 
apoyo crucial para este proyecto 
impulsado por la Presidenta 
Xiomara Castro”.

Reuniones importantes 
En las últimas semanas, Zelaya 
ha mantenido contacto con 
diversos líderes de diversos 
organismos internacionales, 
entre ellos; el ejecutivo general 

del Instituto Interamericano 
de Cooperación para la Agri-
cultura, IICA, quien expresó 
su interés en el proyecto que 
impulsa la Presidenta Xiomara 
Castro. De igual manera, con el 
vicepresidente ejecutivo del 
Banco Centroamericano de 
Integración Económica, BCIE, 
Jaime Roberto Díaz, a fin de 
seguir con la agenda para la 
realización de uno de los pro-
yectos más transformadores 
del país. También la visita que 
recibió por parte del director 
regional para México y Cen-
troamérica, de la Organización 
de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo Industrial, ONUDI, 
Johannes Dobinger. Con quien 

abordaron el tema del proyecto 
impulsado por el Gobierno de 
Honduras y de promover el 
desarrollo industrial sosteni-
ble en las zonas de trazo del 
ferrocarril y la colaboración 
en la creación de una política 
pública industrial. 
Zelaya manifestó que este es 
parte de los esfuerzos y es espe-
cialmente crucial en el contexto 
de la construcción y operación 
del ferrocarril interoceánico, 
que propiciará el desarrollo 
de polos industriales alrede-
dor de las estaciones del tren, 
impulsando así el crecimiento 
económico y la innovación en 
nuestro país.

Presidente de la CONFI y representantes 
del CAF se reunieron para abordar 

el proyecto del ferrocarril 
Con este proyecto de ingeniería, el Gobierno pretende posicionar a Honduras en el centro 

de la economía de la región centroamericana, con el fin de facilitar el transporte de 
mercancías y fomentar la inversión pública privada para la generación de empleos 

ACERCAMIENTOS PARA MATERIALIZAR EL TREN INTEROCEÁNICO 

El representante del CAF, Maximiliano Alonso, saludó al líder de la Comisión, Héctor Zelaya, a quien agradeció por recibir y compartir con su equipo tan ambicioso proyecto que 
beneficiará la región.

Durante la reunión se abordaron diversos temas sobre el avance del proyecto y de la 
colaboración por parte del CAF, para poder hacer realidad la construcción del mismo.

El Presidente 
Ejecutivo de la 
CONFI, Héctor 

Zelaya, presentó 
los progresos 
del proyecto 

del ferrocarril 
interoceánico 

a ejecutivos del 
CAF. 

Por: Juan Ortiz

Entre las naciones interesa-
das hasta el momento para 
desarrollar e invertir en el 
megaproyecto que impulsa 
el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, se encuen-
tran Estados Unidos, China, 
Italia, España, Japón, Corea 
del Sur y Catar.

PAÍSES INTERESADOS 
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Tegucigalpa, Honduras
 
El viceministro de Desarrollo 
Económico y jefe de la delegación 
de negociación del Tratado de 
Libre Comercio entre Honduras y 
China, Melvin Redondo, informó 
que 18 de los 23 capítulos están 
concluidos y que solo restan 
siente por trabajar. 
Explicó que “tenemos 18 de 23 
capítulos que ya están concluidos 
en este momento, falta la parte 
de acceso a los mercados que es 
a lo que nos vamos a dedicar en 
esta ronda de trabajo, donde 
hemos estado trabajando a 
nivel de Gobierno con diferentes 
instituciones como la adminis-
tración aduanera, el Servicio 
de Administración de Rentas, 
el ministerio de Finanzas, la 
Secretaría de Agricultura e igual-
mente hemos tenido sesiones 
de consulta con los sectores 
privados para identificar tanto 
sensibilidades como intereses 
desde el punto de vista comercial 
con China. Estamos trabajando 
muy fuertemente para cumplir 
los mandatos que nos dio la se-
ñora Presidenta y el presidente 
Xi Jinping, de que se avanzará 
en esta relación comercial con 
China y tener un Tratado de Li-
bre Comercio que nos beneficie 
mutuamente”, indicó.   
Estás negociaciones son lidera-
das por la Secretaría de Desarro-
llo Económico junto a 15 mesas 
de trabajo conformadas por los 
mejores técnicos y profesionales 
de las instituciones del Estado.

Economía hondureña
Se sustenta principalmente 
en la agricultura, la industria 
manufacturera y los servicios. 
Los principales productos de 
exportación incluyen productos 
agrícolas como café, algodón, 
azúcar, plátanos, aceite de palma 
y productos manufacturados 
como ropa, textiles y metal, 
asimismo, el turismo es una 
fuente esencial de ingresos. Cabe 
destacar que la cuarta ronda 
de negociaciones se desarrolló 
en Pekín, China, en el mes de 
marzo de 2024 donde se tuvo 
más del 90% de los 23 capítulos 

que hasta la fecha se discuten, 
mientras que la firma oficial 
del Tratado de Libre Comercio 
se realizará en los primeros días 
del mes de julio.

Melvin Redondo: “18 de los 23 capítulos 
del Tratado de Libre Comercio entre 
Honduras y China están concluidos”

El funcionario resaltó que la quinta ronda de negociación se llevará a cabo del 20 al 22 de mayo 
en Honduras al tiempo que subrayó que en el mes de junio se firmará este tratado 

entre el Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro y el de Xi Jinping

NEGOCIACIÓN ENTRE HONDURAS Y LA REPÚBLICA POPULAR CHINA

Más de 26 productos hondureños entrarán al mercado Chino de 1,400 millones de habitantes bajó el establecimiento del Tratado de 
Libre Comercio.

Melvin Redondo, viceministro de Desarrollo Económico y jefe de la delegación de negociación del Trata-
do de Libre Comercio entre Honduras y China.

Por: Jessenia Vásquez

1.Disposiciones Iniciales
2. Reglas de Origen 
3. Medidas Sanitarias y Fitosa-
nitarias
4. Obstáculos Técnicos al Comercio
5. Remedios Comerciales 
6. Comercio Transfronterizo de 
Servicios
7. Entrada Temporal de Personas 
de Negocios
8. Economía Digital
9. Política de Competencia
10. Ambiente y Comercio
11. Pequeñas y Medianas Empresas
12. Transparencia 
13. Cooperación Económica 
14. Disposiciones Generales
15. Disposiciones Institucionales
16. Solución de Controversias
17. Disposiciones Finales
18. Comercio Mercancías (sustan-
cialmente concluido) (Pendientes 
listas de productos)

CAPÍTULOS EN EL TLC 
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INFORME SOBRE HONDURAS

Tegucigalpa, Honduras

El gerente regional de CAF 
para México y Centroamé-
rica, René Orellana, expresó 
que el Reporte de Economía 
y Desarrollo, RED, titulado 
“Desafíos globales, soluciones 
regionales: América Latina 
y el Caribe frente a la crisis 
climática y de biodiversidad”, 
resalta la conservación na-
tural de Honduras y propone 
fortalecer las políticas para 
potenciar las contribuciones 
de la biodiversidad. 
 Orellana, explica que Honduras 
es un país rico en biodiversi-
dad, pero también es un país 
vulnerable ante los impactos 
de eventos climáticos extre-

mos lo que requiere medidas 
de prevención, medidas que 
permitan adaptarse al cambio 
climático.
 Añadió que “el Gobierno de 
Honduras ha priorizado varias 
áreas como energía, progra-
mas de agua potable, apoyo 
al sector cafetalero. Hondu-
ras tiene un posicionamiento 
global como productor de café 
de alta calidad, además de la 
seguridad alimentaria, temas 
vinculados a la banca y de 
desarrollo nacional, vamos 
a ver cuáles son sus áreas de 
prioridad y aquí estamos para 
apoyarlos”.  
 Indicó que “desde CAF ponemos 
toda la experticia de nuestro 
talento humano, recursos y 

Gerente regional de CAF destaca 
que rica biodiversidad hondureña 

es vulnerable y requiere prevención
Además, este informe señala que Honduras es un ejemplo para la región al conservar el 47% 
de su superficie en un estado natural. El estado de conservación de los bosques, ríos y mares 
es apto, a la vez indica que haber declarado nuevas áreas protegidas tanto terrestres como 

marinas en procesos de recuperación son importantes para el pueblo hondureño

Maximiliano Alonso, consultor del CAF, moderó un panel de discusión en compañía del secretario de Recursos Naturales y Ambiente, Lucky Medina; Elisabeth Espinoza, investigadora 
de la UNAH y de la UNPFM y Santiago Vélez, representante del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura, IICA, en Honduras.

El reporte de Economía y Desarrollo, RED-CAF, analiza los desafíos y 
las oportunidades que la acción frente al cambio climático. 

cooperación técnica a dis-
posición de Honduras para 
asesorar y acompañar acciones 
significativas que la nación 
ha emprendido, tales como: 
actualizar su Contribución 
Determinada Nacionalmente, 
CDN; al Acuerdo de París que 
hace foco en la promoción de 
las energías renovables; el 
fomento de la electromovi-
lidad; el fortalecimiento de 
la bioenergía y las iniciativas 
relacionadas al cultivo soste-
nible del café para mitigar sus 
emisiones de gases de efecto 
invernadero”. 
 Mientras que, Ricardo Estrada, 
economista principal, de la 
Dirección de Investigaciones 
Socioeconómicas de CAF, quien 
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Orlando Garner, director de Crédito Público.

Ricardo Estrada, economista principal de la Dirección de Investigaciones Socioeconómicas de CAF, presentó el reporte de Economía y Desa-
rrollo, RED-CAF.   

René Orellana gerente regional de CAF, en México y Centroamérica. Daniel Esponda, secretario de Educación, disertó durante este encuentro. 

presentó el RED en Honduras, 
destacó aspectos esenciales 
para disminuir las emisiones 
de gases de efecto invernadero 
en el país como es frenar la 
deforestación. 
 “El reto de detener la defo-
restación está asociado con el 
de fortalecer la sostenibilidad 
del sector agropecuario. Dos 
ámbitos de acción sobresalen 
al respecto. Por un lado, un 
compromiso creíble con frenar 
el crecimiento de la frontera 
agropecuaria. Por el otro, el 
aumento de la productivi-
dad agropecuaria y el uso de 
prácticas sostenibles en este 
sector. En este ámbito, Hon-
duras ha hecho avances, con 
un aumento del rendimiento 
agropecuario en el país de 
80% entre 1961 y 2021. Sin 
embargo, este incremento es 
menor que el ocurrido en otros 
países centroamericanos”, 
aseveró Estrada. 
 
Informe
Este documento, elaborado 
cada año por el CAF Ban-
co de Desarrollo de América 
Latina y el Caribe, destaca a 
Honduras como un ejemplo 
para la región al conservar 
el 47% de su superficie en 
estado natural, el cual está 
por encima del promedio de 
América Latina que es del 45% 
y el de mesoamérica en un 27%. 
 El documento también detalla 
que Honduras es un país con 
gran biodiversidad, carac-
terizada por su endemismo, 
sin embargo, es importante 
asegurar su conservación, 
tanto por los beneficios que 
aporta para hacer frente al 
cambio climático como para 
la actividad económica y el 
bienestar de la población hon-
dureña. Cabe destacar que, en 
aras de preservar este capital 
natural, el país se encuentra 
en proceso de actualización 
de la estrategia nacional de 
biodiversidad para los años 
2025 al 2030. 
 
Encuentro
Durante el encuentro par-
ticiparon, Daniel Esponda, 

secretario de Educación; 
Lucky Medina, secretario 
de Recursos Naturales y 
Ambiente; Orlando Garner, 
director de Crédito Público; 
René Orellana, gerente re-
gional de CAF para México 
y Centroamérica; Ricardo 
Estrada, economista principal 
de la Dirección de Investi-
gaciones Socioeconómicas 
de CAF; Maximiliano Alonso, 
consultor de CAF; Elisabeth 
Espinoza, investigadora de 
la Universidad Nacional Au-
tónoma de Honduras, UNAH 
y de la Universidad Nacional 
Pedagógica Francisco Mora-
zán, UNPFM, y Santiago Vélez, 
representante del Instituto 
Interamericano de Coope-
ración para la Agricultura, 
IICA, en Honduras.

 Aportes institucionales
De su lado, Garner quien repre-
sentó al secretario de Finan-
zas, Marlon Ochoa, resaltó la 
importancia del estudio RED 
y su aporte con propuestas 
de acciones de adaptación al 
cambio climático y enfatizó en 
la importancia de fortalecer 
las finanzas climáticas; en 
tanto que Medina señaló que es 
importante conservar la bio-
diversidad de los bosques con 
acciones complementarias 
con la pequeña producción; 
y finalmente Sponda afirmó 
que se debe incorporar al 
sistema educativo mensajes 
que promuevan la gestión 
integral de la biodiversidad 
y la economía circular.

Por: Jessenia Vásquez 

1-Desarrollar la agricultura
2-Fortalecer las áreas pro-
tegidas 
3-Conservar la biodiversidad 
que implica conservar las 
especies endémicas
4-Aprovechar los recur-
sos naturales en el mar con 
una planificación y con un 
enfoque de adaptación al 
cambio climático  
5-Conservar los recursos 
hídricos con procesos de 
deforestación y reforestación 

POLÍTICAS DESDE LA 
VISIÓN DE CAF SON  
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NUEVA OFICINA VIRTUAL DE RECAUDACIÓN TRIBUTARIA

Christian Duarte: “En menos de 10 minutos 
los contribuyentes podrán declarar y pagar 

impuesto desde sus hogares, oficinas o cualquier 
punto del país con solo tener internet”

Está innovadora plataforma virtual también permitirá a los obligados tributarios ver su 
estado de su cuenta corriente en tiempo real, es decir, que con la contraseña y el RTN el 

usuario podrá ver si está al día o si tiene algún pagó próximo a vencer

Christian Duarte, director del SAR.

Carlos Rico, director general de grupo GTT, 
empresa española encargada del diseño de la 
nueva oficina virtual del SAR.

Christian 
Duarte, 
director del 
SAR; Karim 
Qubain, pre-
sidente de 
la CCIC;A-
dolfo Bueso, 
secretario de 
CCIC, y Menoti 
Maradiaga, 
represen-
tante CCIC 
durante la 
socialización 
de la nueva 
plataforma 
virtual del 
SAR en San 
Pedro Sula.

Tegucigalpa, Honduras

El director del Servicio de 
Administración de Rentas, 
SAR, Christian Duarte, informó 
que a partir del 3 de junio los 
obligados tributarios podrán 
realizar todos sus trámites en 
la nueva oficina virtual, la cual 
es una plataforma innovadora 
diseñada para simplificar 
y mejorar la experiencia de 
los usuarios desde un sitio en 
línea que reduce los procesos 
y el tiempo para completar 
obligaciones tributarias.  
“Esto viene a facilitar todos los 
trámites de pago de impues-
tos. La gente no va tener que 
tomar buses, no va a tener que 
dedicar media jornada para ir 

a una oficina del SAR, lo van a 
poder hacer desde sus casas 
de manera intuitiva, vamos a 
tener algunos tutoriales si es 
necesario, pero va a ser suma-
mente sencillo, les damos total 
certeza y seguridad que esto va 
facilitar el pago de impuestos”, 
precisó el funcionario.
Resaltó que se va cerrar la 
antigua oficina virtual por 
lo que pide de manera en-
fática a todas las personas 
que actualicen su informa-
ción fiscal, pueden hacerlo 
en las oficinas, o desde sus 
casas, pero lo importante es 
que actualicen su contraseña 
para que puedan acceder a la 
nueva oficina. “Sabemos que 
el pueblo hondureño es pa-
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muchos recursos para evadir. 
Contratan firmas para encon-
trar espacios en la ley que les 
permitan evadir el pago de 
impuestos. Esta oficina virtual 
está diseñada para aquellos 
contribuyentes que son la gran 
mayoría que quieren estar al 
día con el pago de impuestos, 
y para que lo puedan hacer en 
menos de 10 minutos”, finalizó.

Diseño de la oficina virtual
De su lado, Carlos Rico, di-
rector general del grupo Gtt, 
empresa española encargada 
del diseño de la oficina virtual 
del SAR afirmó que Honduras 
se encuentra en un proceso 
integral de transformación 
digital tributaria que trascien-
de la mera implementación 
de un nuevo sistema porque 
representa un hito que coloca 
a la ciudadanía en el centro 
del proceso.
Rico subrayó que, este me-
canismo tiene una base de 
datos única en la que se en-
cuentra la cuenta corriente 
del contribuyente. La cuenta 
corriente son los datos del 
contacto, domicilios, bienes, 
tributos, a partir de allí, la 
base de datos permite que 
cualquier contribuyente pueda 
ir y acceder a sus datos hacer 
su declaración de impuestos, 
pagar sus impuestos sin nece-
sidad de acudir a una oficina 
del SAR, simplemente por un 
ordenador, por el teléfono 
móvil o por cualquier medio.

Actualidad

Ilustración de cómo se verá la nueva plataforma virtual del SAR en donde los obligados tributarios 
realizarán el 100% de sus trámites a partir del 3 de junio.

gador y nuestro trabajo como 
servicio de administración de 
renta es facilitar el pago de 
los impuestos, actualmente 
es bastante complicado pa-
gar impuestos, mucha gente 
prefiere pagar un contador o 
cederle a otra persona para 
que lo haga”, criticó.  

Pasos a seguir
El primer paso que el usuario 
de SAR debe seguir es actua-
lizar su contraseña, una vez 
actualizada su contraseña 
deberá ingresar a la plataforma 
virtual seguidamente tendrán 
que seleccionar impuestos 
que paga. Usualmente son 
el Impuesto Sobre la Renta, 
ISR, que es el más común, el 
Impuesto Sobre Venta, ISV, si es 
algún pequeño comerciante. El 
usuario debe dar clic al botón 
que dice pagar y le saldrá el 
vínculo realizar el pago en el 
banco, siempre de manera 
digital, no tiene que hacer 
nada más y se podrán hacer 
el 100% de los trámites desde 
esta plataforma. 

Evasión fiscal
Señaló que “en estos países la 
evasión es elevada, sin embar-
go, nosotros podemos decir 
que nuestra base de contribu-
yentes activos, cerca del 95% 
de la gente está al día con sus 
obligaciones. El segmento de 
los contribuyentes que no está 
al día son contribuyentes que 
tienen los recursos y que no 
quieren pagar impuestos. Son 
contribuyentes que invierten Por: Jessenia Vásquez

1. La reposición del RTN, la cual será gratuita, además 
podrá visualizarlo en cualquier momento dentro de la 
oficina virtual

2. Todo en un espacio virtual como ser:
 a) Pagos
 b) Declaraciones
 c) Facturación 
 d) Solicitudes
 e) Se podrá realizar la preinscripción para solicitar  

 el RTN
 f) Programación de citas para cualquier trámite
 g) Adquirir el contrato de adhesión en línea
 h) Se podrá ingresar todos los trámites y expedientes  

 de forma remota
3.  Compatibilidad con cualquier navegador
4.  No requiere descargas de aplicación
5.  Adaptable a todos los dispositivos inteligentes
6.  Almacena y actualiza la información en tiempo real 

en una base de datos única, accesible para todos los 
trámites

7. Acuerdo 029-2022 Delegación de Licencias No Comer-
ciales.

8. Acuerdo 032-2022 Normativa Certificados de Plantación 
y Regeneración.

9. Acuerdo 036-2022 Normativa para áreas mayores de 
100 hectáreas.

10. Acuerdo 039-2022 Reglamento del Técnico Forestal 
Calificado, TFC.

11. Acuerdo 003-2023 Normas Simplificadas para Planes 
de Manejo Forestal.

12. Acuerdo 002-2023 Límite de Tolerancia de los sobrepasos 
de los aprovechamientos comerciales.

GRANDES VENTAJAS
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Tegucigalpa, Honduras 

El secretario de Energía y ge-
rente de la Empresa Nacional 
de Energía Eléctrica, ENEE, 
Erick Tejeda, indicó que lo que 
ocurre con la empresa BELCO es 
una intervención enmarcada en 
ley y que es un proceso que viene 
desarrollándose desde el año 
2022.  “Cuando nosotros llegamos 
a la Secretaría de Energía en el 
2022, una de las primeras cosas 
que recibimos, fue una demanda, 
un clamor popular por el mal 
servicio y los cobros excesivos 
por parte de BELCO en Guanaja, 
entonces, nosotros iniciamos 
toda una ruta procesal que fue 
primero solicitarle a la CREE 
que hiciera una inspección de 
los tres sistemas eléctricos de 
Islas de la Bahía: de Guanaja, 
Utila y Roatán”, añadió. 
Tejada continuó que entre agosto 
y noviembre de 2022 la CREE 
hizo las inspecciones y sacó in-
formes técnicos y legales donde 

recomendó la intervención úni-
camente del sistema eléctrico de 
Guanaja que por la precariedad 
no se hicieron las inversiones 
y porque las tarifas no están 
reguladas 
Señaló que “por ley las empre-
sas distribuidoras deben de 
reportarle su pliego tarifario, 
o sea, ¿cuál es el argumento de 
su cobro?, ¿cuál es la base de 
su cobro?, y ellos no lo hacían, 
cobraban prácticamente lo que 
querían”, añadió. 

Intervención va enfocada     
“Nosotros instalamos mesas 
de diálogo desde noviembre de 
2023, la propuesta de BELCO es 
que los faculta la ley, la remu-
neración o la recuperación de 
las inversiones no amortizadas 
y de sus activos, y ese ha sido 
el problema”, y adicionó que 
“nosotros hicimos un informe 
técnico, un avalúo, un peritaje 
de los activos de la inversión a 
solicitud de la misma BELCO, y 

nuestras evaluación está en 40 
millones de lempiras, pero ellos 
están pidiendo L 340 millones, 
es una cifra exorbitante que 
el Estado no puede pagar y no 
es justo. Nosotros instamos al 
diálogo”, puntualizó. 

Intervenida por la ENEE
Explicó que” a partir de esta 
intervención BELCO pasa a ser 
administrado por el gobierno 
central e intervenida por la 
ENEE como lo dice el acuerdo 
ministerial”; igualmente apuntó 
que “esto no es la primera vez 
que sucede, en el caso de EEH 
por ejemplo, estuvo también 
intervenida por la ENEE bajo 
una figura de intervención en 
el marco jurídico de las leyes 
de energía lo permiten. 
 Ahondó que ninguna parte in-
teresada tanto el avalúo de 
BELCO como de la ENEE puede 
ser el que prevalezca. Tiene 
que ser el ente regulador quien 
haga un peritaje y dirima este 

conflicto y llegue a una cifra. 
BELCO puede recuperar todo 
al ponerle un precio adecuado 
y que la CREE regule a BELCO, y 
que en la mesa de diálogo debe 
terminar de definirse cómo re-
solver la relación.  

¿Puerta a la expropiación?
“¿Expropiación?, no estamos de 
acuerdo, eso es de los sectores 
más rancios, conservadores y 
opositores porque se hizo un 
análisis de los tres sistemas, 
hay algunas pequeñas irregu-
laridades en los otros dos, pero 
este es el más grave y se utilizó 
una figura que la ley lo permite”, 
expresó.
“Por los momentos la CREE no 
recomendó en sus informes la 
intervención de los otros dos 
lugares y este solo va dirigida 
a Guanaja, hay que decir que 
esto sucede normalmente en 
otros países cuando sus marcos 
jurídicos lo permiten, cuando 
una empresa incumple más en 

un servicio tan sensible como es 
la energía eléctrica, el Estado 
interviene, siempre respetándose 
los derechos a las empresas que 
es este caso”, finalizó.    

Reclamo de la población
De su lado, Sheera Mccoy, vi-
cepresidenta del Patronato de 
Colaboración Guanajeña relató 
que “la ENEE no llegó rompiendo 
bodegas como dicen en otros 
noticieros, y que es una false-
dad, la ENEE llegó como llega la 
gente de Gobierno legalmente 
a hablar con estas personas y 
ellos qué hicieron, darles la es-
palda”, y acotó que “la población 
está harta de BELCO, estamos 
hartos, nosotros desde el 2019 
nos hemos levantado en contra 
de esta empresa, hemos hecho 
huelgas, hemos encerrado a esta 
gente en las oficinas por eso es 
que el Gobierno está tomando 
estas acciones”, aseveró.  

Erick Tejada: “La intervención de la 
empresa BELCO es enmarcada en la ley y 
un proceso que viene desde el año 2022” 

El 87% de los usuarios en Guanaja estaban descontentos con el servicio de energía 
eléctrica, a la vez agradece todos los mensajes de apoyo al proceso de intervención

RESPUESTA AL CLAMOR DEL PUEBLO DE GUANAJA

Por: Jessenia Vásquez
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LA ENEE AFRONTA EMBATES DEL CAMBIO CLIMÁTICO Y LA CORRUPCIÓN PÚBLICO-PRIVADA HEREDADA

Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Energía y 
gerente de la Empresa Na-
cional de Energía Eléctrica, 
ENEE, Erick Tejeda, junto a 
Christhian Sanabria, coordi-
nador técnico, de la estatal 
eléctrica a través de la ca-
dena nacional, informaron 
al pueblo hondureño que 
debido a las altas tempe-

raturas registradas y a la 
sequía que afecta a la región, 
la generación de energía se 
ha visto afectada.
Tejada amplió que el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara 
Castro ejecuta el “más agre-
sivo plan de inversión que 
jamás se haya planteado 
en la historia de la empresa 
pública para superar los 
problemas heredados por 

falta de inversión”. 

“Pedimos la comprensión 
sobre el problema que en-
frentamos y sus perversos 
antecedentes sostenidos 
por los siglos de la corrup-
ción público-privada que 
heredamos y que estamos 
desmontando. Exhortamos 
a la ciudadanía hacer uso 
racional y eficiente de la 

energía y ratificamos nues-
tro compromiso en marcha 
para enfrentar y atender 
con la mayor eficiencia los 
problemas de cada pueblo y 
cada ciudad de Honduras”, 
indicó. 

Acciones
También añadió que el Go-
bierno ha ingresado 192 MW 
de nueva generación al siste-

ma interconectado nacional; 
y 150 MVA de transformación, 
tal como estaba previsto. 
Como la ampliación de 11 
subestaciones y construcción 
de 4 nuevas, la renovación de 
las centrales hidroeléctricas 
Francisco Morazán, Cañave-
ral y Río Lindo, la adjudica-
ción de 20 transformadores 
de potencia para ampliar 
otras 20 subestaciones y la 

Erick Tejada: “Los embates regionales 
del potente fenómeno climático han 

hecho estragos jamás vistos en los 
sistemas eléctricos de la región y en 

los niveles de contaminación”  
“Lamentamos y condenamos las declaraciones de aquellos actores que buscan la privatización de las 

empresas públicas latinoamericanas y que se han valido de las problemáticas regionales y técnicas para 
motivar sus ataques políticos colocando su interés privado por encima del público”, dijo el funcionario

El secretario de Energía y gerente de la Empresa Nacional de Energía Eléctrica, ENEE, Erick Tejeda junto a Christhian Sanabria, coordinador técnico de la estatal eléctrica. 
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El Gobierno de la 
Presidenta Xiomara 
Castro a través de 
la ENEE ejecutan un 
plan de acción para 
afrontar el fenómeno 
climático que 
afecta a Honduras, 
asimismo, la Central 
Termoeléctrica 
Brassavola está 
incorporando de 
manera escalonada 
para ampliar a 240 
MW para el próximo 
año. 

repotenciación de 14 circui-
tos de distribución ya están 
en ejecución y representa un 
avance importante en las 
inversiones históricamente 
postergadas en el subsector 
eléctrico.  
  
Matriz de generación
Por su parte, Sanabria explicó 
que en el Gobierno del Poder 
Ciudadano, se apostó a la 
inversión público-privada 
en energía renovables con 
la aprobación de la ley de 
incentivos. La ENEE inició el 
proceso para la construcción 
de los grandes proyectos de 
generación como ser: Los 
Llanitos, Jicatuyo y Patuca 
II. Pero la planificación para 
engrandecer nuevamente a 
la ENEE fue frustrada por 
el golpe de Estado de 2009 

donde los grupos de poder 
económico y oligopolios 
irrumpieron con su desme-
dida ambición para despojar 
la propiedad pública de la 
ENEE”. De igual manera, adi-
cionó que “el plan macabro y 
privatizador con corrupción 
público-privada se sobrepuso 
al interés público del pueblo 
hondureño a tal grado que 
en el año 2014 se repar-
tieron como naipes en una 
madrugada en el Congreso 
Nacional 73 contratos de 
tecnología renovable de la 
dictaduras y sin ningún tipo 
de planificación se instala-
ron 500 MW de tecnología 
solar, y 240 MW de tecno-
logía eólica focalizadas en 
los departamentos de Valle 

y Choluteca sin tener líneas 
de transmisión para trans-
portar esa energía hacia la 
zona norte del país”.

Por: Jessenia Vásquez
Christhian Sanabria

Coordinador Técnico de la ENEE 

Hemos heredado una ENEE sin inversiones en distribución 
y transmisión y una matriz energética con 3,000 MW de 

capacidad instalada para suministrar una demanda de 1,950 
MW, pero con el agravante de que esta matriz de generación 

está mal diversificada y con una sobre instalación de energía 
renovable variable, porque en la noche cuando las olas de 

calor agudizan y hay sequias no aporta en nada al sistema 
eléctrico nacional, volviendo más vulnerable el servicio 

especialmente ante el cambio climático que enfrentamos ya 
que sin sol, sin aire y sin agua la disponibilidad de generación 

cae de esos 3,000MW a 1,750MW”.
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Tegucigalpa, Honduras

Ante la denuncia por expropia-
ción, el comisionado presidente 
de la Comisión Reguladora de 
Energía Eléctrica, CREE, Virgilio 
Padilla, informó que no hay 
expropiación, sino una interven-
ción estrictamente temporal de 
dos años a la empresa Bonacco 
Electric Company S. A. de C. V., 
BELCO, ya que no cuenta con un 
contrato de concesión vigente 
desde el año 2018. 
A la fecha la empresa BELCO ha 
realizado de hecho y de forma 
irregular la operación del sis-
tema de distribución de elec-
tricidad en la isla de Guanaja 
en el departamento de Islas de 
la bahía. 

Padilla amplió que durante el 
año 2022, la Comisión Regula-
dora de Energía Eléctrica recibió 
comunicación por parte de la 
Secretaría de Energía, SEN, res-
pecto al deterioro en la calidad 
y confiabilidad del suministro 
y el incremento significativo 
en los precios de la energía 
eléctrica en la isla de Guanaja, 
lo anterior debido a múltiples 
denuncias de los pobladores 
de la isla. 
“No hay tal expropiación, lo 
que hay es una intervención 
estrictamente temporal; la ley 
dice dos años, pero esta gente 
no tiene licencia; la ley prevé 
subastar la concesión, espe-
ramos que el ministro tomé la 
mejor decisión, la más sabia y 

Actualidad

INTERVENCIÓN A BELCO, NO EXPROPIACIÓN

Virgilio Padilla: “La CREE advierte 
que se viene un proceso de transición 

con el fin de abastecer de energía 
eléctrica a la población de Guanaja”

Asimismo, aclaran que en este proceso de transición la ENEE toma el control, 
pero no es una expropiación 

El Pleno de comisionados de la Comisión Reguladora de Energía Eléctrica, CREE, integrado por Virgilio Padilla, Wilfredo Flores y Leonardo Deras informaron la intervención de la 
empresa BELCO durante una conferencia de prensa.   

Pobladores 
de Guanaja 

solicitaron la 
intervención 

de la empresa 
BELCO.
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la ENEE perfectamente puede 
participar a esta subasta, pero 
por ahora los inmediato al tra-
tarse de un bien de seguridad 
nacional es la intervención 
porque no se puede quedar la 
isla a oscuras y nosotros estamos 
para garantizar el servicio y 
garantizar el concepto de que la 
energía es un derecho humano 
y un instrumento de seguridad 
nacional”, explicó el funcionario. 
Precisó que hay varias insti-
tuciones involucradas donde 
la CREE hace la fiscalización, 
pero la ejecución de la interven-
ción la realiza la Secretaría de 
Energía y la ENEE se convierte 
en el operador. “Nosotros ha-
cemos la labor de hacer una 
recomendación; sin embargo, 
la pregunta de la parte legal 
de los derechos de BELCO es un 
tema exclusivo de la Secretaría 
de Energía”, señaló. 

Sistema aislado abando-
nando
De su lado, Wilfredo Flores, 
comisionado de la CREE, dijo 
que el Estado de Honduras está 
tomando las riendas de un sis-
tema aislado que ha estado 
abandonado por dos años y que 
la Comisión no puede regular lo 
que no conoce. 
“Fuimos a petición de la Secreta-

ría de Energía y esta a su vez nos 
dio a conocer la petición de las 
múltiples quejas de la población 
de Guanaja, y encontramos un 
sistema destruido, un sistema de 
distribución obsoleto. No había 
un proceso de comercialización 
como lo especifica la normativa 
que para tal efecto fue creada 
por la Comisión”, señaló.  
Continuó que “la tarifa es de 
12.75, las más cara de los siste-
mas. Roatán anda por 9 centavos 
y Útila en 11.25. Vemos que se 
le estaba cobrando al usuario 
final una tarifa elevada con un 
sistema que no funciona, con 
generadores obsoletos también 
encontramos que la población 
estaba insatisfecha”. 
“Nosotros estamos con la ley 
en la mano. Estamos aplicando 
la ley nada más, nuestra parte 
fiscalizadora y reguladora está 
funcionando y eso es lo que le 
estamos enviando a la sociedad. 
Es el primer sistema aislado en 
el que estamos poniendo orden; 
no obstante, vamos a poner 
orden en todos los sistemas, así 
como en tierra firme”, prosiguió. 

Conforme a ley    
Mientras que Leonardo Deras 
añadió que esta “Ley General 
de la Industria Eléctrica de su 
artículo 8 inciso B establece el 
tema de la intervención como 
una medida de proteger al con-
sumidor para que se suministre 
un buen servicio tanto como 
generadores, consumidores, 
como distribuidores”.   
Agrega que “a raíz de las quejas 
de la población que se recibió 
en la SEN, se aplica la ley. Le 
solicitan a la Comisión Regu-
ladora que haga un dictamen y 
que fiscalice el estado actual del 
sistema. El informe que está en 
la página web, pero es este fue 
el primer informe que la CREE le 
entregó a la SEN y la Secretaría 
de Energía como un tema de 
política pública y de acuerdo a 
sus exámenes internos recibió 
aplicar una intervención y le 
delega a la ENEE que retorne 
la operatividad”. 
Subrayó que “también se suma 
una inversión de más de L105 
millones con el proyecto, PER-
LA-Guanaja, que la intención es 
que la ENEE pueda durante este 
proceso de intervención hacerse 
cargo de la operatividad, es 
decir la parte de generación, 
la parte comercial y el tema 
tarifario”.  
“Después de los dos años será 
suficiente para cumplir el si-
guiente paso y de acuerdo a la 
ley la posibilidad de una lici-
tación pública de la una nueva 
concesión en la cual le puede 
participar tanto la ENEE como 
cualquier empresa hondureña”, 
finalizó.

Motores en las instalaciones de la empresa Bonacco Electric Company S. A. de C. V., BELCO en Guanaja, 
Islas de la Bahía. 

El comisionado presidente de la CREE, Virgilio Padilla, publicó la recomendación de la CREE 
sobre la empresa BELCO.  

Actualidad

Por: Jessenia Vásquez

Virgilio Padilla
Comisionado presidente 

de la CREE

Si alguien está 
insatisfecho con 
la intervención, 

están los recursos 
constitucionales, 

pero nosotros 
tenemos la 

obligación de 
cumplir con la ley 

porque nos pueden 
perseguir, hacemos 

la aplicación 
de la ley porque 
sabemos que en 

Guanaja existe una 
necesidad y vamos 
a seguir aplicando 

la ley donde 
hay injusticia e 
irregularidad”.
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Tegucigalpa, Honduras

Hoy, el país es referente de lide-
razgo político en América Latina 
como lo muestra la agenda de la 
cuarta jornada de trabajo de los 
coordinadores nacionales de la 
Comunidad de Estados Latinoa-
mericanos, CELAC, en la Cancillería 
hondureña.
En la red social X el viernes anterior, 
el vicecanciller y coordinador gene-
ral de la agenda de la presidencia 
pro tempore de la Presidenta 
Xiomara Castro, Gerardo Torres, 
escribió: “Ya empezó la IV reunión 
de coordinadores nacionales de la 
Comunidad de Estados Latinoa-
mericanos y Caribeños, CELAC, 
con la presidencia pro tempore 
de Honduras. En esta ocasión en 
formato presencial, por primera 
vez en Tegucigalpa”.
En esta reunión, se definirá la 
ruta de acción para las cumbres 
extrarregionales con la Unión 
Europea, a nivel de cancilleres al 
final de este año y a comienzos 

Gerardo Torres preside coordinadores 
nacionales de CELAC donde analizan la crisis 

de Haití y diálogo con la Unión Europea
Importantes preparativos de las cumbres de educación y energía de la Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños a celebrarse en junio en el país 

 ACUERDOS INTERNACIONALES

El vicecanciller, Gerardo Torres, presidió la cuarta reunión de coordinadores nacionales de la CELAC.

Delegados de 33 naciones y organismos cooperantes asistieron a la 
jornada de coordinadores del foro continental.

La profunda crisis haitiana continúa en el foco de atención de la CELAC.

Por: Carlos Zelaya H.

“La reunión de CELAC Energía 
tendrá mucho que ver con 
la infraestructura local y 
regional en producción y 
transmisión”, remarcó el 
vicecanciller Torres.

DESTACADO

del otro, a nivel de presidentes de 
la CELAC con su par de China, Xi 
Jinping, destacó Torres. De igual 
forma, se analizan solicitudes 
para cumbres presidenciales de la 
Unión Africana y la Liga de Países 
Árabes en septiembre.

Jornada intensa
En la cita, a puerta cerrada en la 

Cancillería, se aprobó el cronogra-
ma de actividades de las cumbres 
ministeriales CELAC Educación y 
CELAC Energía a realizarse en el 
país el mes de junio. 
“Para el 19 y 20 de junio estarán 
en el país todos los ministros de 
Energía de América Latina para 
que todas las voces disonantes 
puedan entender que es un pro-

blema regional y que también 
la respuesta debe ser regional”, 
ahondó el subsecretario de Política 
Exterior. 

Haití
La crisis de Haití está en la agenda 
de la CELAC con la participación 
del representante del país caribe-
ño, “y conocer la situación en su 

país y ver cómo la CELAC puede 
participar en colaboración con 
el país caribeño”, expresó Torres.
En junio de 2023, Torres se reunió 
con autoridades de la Oficina para 
los Asuntos de Haití de EE.UU. y 
con el de Seguridad Multinacional, 
para intercambiar opiniones sobre 
la situación haitiana. 
Torres enfatizó en ese momento el 
firme compromiso de Honduras 
con Haití en la crisis política y de 
seguridad que los afecta.  Además, 
subrayó las acciones de Honduras 
en la presidencia pro tempore de 
la CELAC en solidaridad con Haití.
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RESCATE DE EMPRESAS ESTATALES

Gobierno moderniza Empresa 
Nacional de Artes Gráficas para estar 

a la vanguardia de las imprentas
Son 165 millones de lempiras que el Gobierno invirtió para hacer una nueva estructura 

que tiene siete máquinas de impresión situando a Honduras como el tercer país 
latinoamericano que tiene tecnología de punta

El personal de 
la institución 
de la obra 
Jorge Alberto 
Valladares 
Sierra, ad-
ministrador; 
Amílcar Val-
dez, subge-
rente; Kevin 
Ariel Bertrand, 
presidente del 
SITRAENAG; 
Buenaven-
tura Osorio 
Paz, asesor 
de gerencia; 
Edis Moncada 
titular de la 
ENAG; Wilson 
Sánchez, jefe 
de Comercia-
lización; Jorge 
Valladares, 
diseñador 
gráfico.

Any Miche-
lle Baca y 

Liliana Vás-
quez son dos 

ayudantes 
del área de 

construcción 
que están 

laborando en 
la moderni-
zación de la 

ENAG.

Tegucigalpa, Honduras

La Presidenta Xiomara Castro 
está rescatando las empresas 
estatales por lo que inyectó 
a la Empresa Nacional de 
Artes Gráficas, ENAG, 165 
millones de lempiras para su 
infraestructura y siete nuevas 
máquinas de impresión que 
mantendrán a la vanguardia 
en el campo de la producción 
editorial y gráfica. 
El gerente de la ENAG, Edis 
Moncada, mostró la nueva ala 
de la institución y explicó que 
“todas estas máquinas fueron 
adquiridas a través de una 
licitación nacional e interna-
cional, aquí la ganó SUMITEC 
a través de la empresa que 

hace estas máquinas, RICOH. 
Además, la Presidenta Castro 
tuvo a bien y nos dio la prio-
ridad a nosotros para poder 
tener instalaciones nuevas; 
porque ella siempre habló que 
rescataría las instituciones 
del Estado como la Empresa 
Nacional de Artes Gráficas, la 
ENEE, Hondutel y el Correo, 
entre otras. Ahora tenemos 
como ocho o nueve meses 
en la construcción, arriba 
se está trabajando. Todas 
las oficinas van a estar en 
la parte superior, por eso se 
atrasó, la inauguración que 
queríamos hacerla el 28 de 
junio conmemorando el golpe 
de Estado, pero no pudimos 
por el atraso. Esperamos que 
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En el frente 
del nuevo 
edificio de 
la ENAG, se 
colocará un 
relieve en 
honor al héroe 
Francisco 
Morazán.

Dora Leticia 
Gómez co-
menzó en la 
institución 
en 2014, para 
luego ser 
ascendida a 
encuaderna-
dora.

El Periódi-
co Poder 
Popular será 

impreso por 

la moderna 
máquina 
VC-60000 de 

RICOH. 

El Compu-
ter To Plate, 
CTP, es una 
de las nuevas 
adquisicio-
nes: es lineal 
como una 
impresora que 
usa planchas 
metálicas que 
son grabadas 
por medio de 
un servidor.

Actualidad

entre el 20 al 28 de julio se 
pueda hacer la inauguración, 
creemos contar con la pre-
sencia de la Presidenta de la 
República, el Comandante 
Manuel Zelaya”. 
El funcionario también ma-
nifestó que “la VC-60000 de 
RICOH, es una máquina que 
Estados Unidos la produce, 
y va a tirar toda la línea de 
lo que es revistas, libros, 
periódicos, porque tiene una 
capacidad de producir 20,000 
periódicos en 8 horas; en 
cambio la anterior tardaba 78 
horas. Cuando la Presidenta 
Xiomara venga o a quien 
asigne ella solo va a tocar 
un botón y el periódico va a 
salir compaginado”.

Construcción 
Moncada expresó “lo más 
grande es que todo esto ha 
sido construido por manos 
hondureñas y muchos in-
genieros son de Libertad 
y Refundación, LIBRE, nos 
sentimos satisfechos porque 
a la mayoría de aquí le hemos 
dado empleo a más de 150 
jóvenes, dirigentes, hijos de 
dirigentes. Aquí en la cons-
trucción tenemos dos a tres 
mujeres que son íconos y que 
no son parte del ENAG, pero yo 
les digo una vez que cuando 
ustedes terminen el contrato 
yo la estoy viendo para que 
trabajen en la empresa porque 
las he visto agarrar grava, 
pala y me quedo sorprendido, 
son las mujeres que necesi-
tamos aquí, porque son muy 
trabajadoras”, acotó. 

Admirable ejemplo
Any Michelle Baca ayudan-
te de construcción tiene 3 
quincenas de trabajar en el 
nuevo edificio de la ENAG, 
dijo “desde que tengo 15 años 
trabajo así, porque tengo una 
niña y debo sacarla adelante, 
me gusta lo que hago, quiero 
aprender más y sacar una 

ingeniería”. 
En el caso de Liliana Vásquez, 
tiene dos niñas y es primera 
vez que trabaja en este ru-
bro. A pesar de estar casada 
y de tener un ingreso por 
parte de su esposo, le pidió 
a su hermano que la trajera 
a trabajar para ayudar a 
mantener a su mamá que 
está mayor. Igualmente, en 
la institución hay mujeres 
que trabajan como correcto-
ras, encuadernadoras, jefas, 
compaginadoras, entre otros 
puestos. 
El gerente comentó, “miren, 
yo me quedo azorado porque 
hay mujeres que engrapan, 
por ejemplo. La historia de 
Dora Leticia Gómez comienza 
en 2014, quien comenzó en 
el área de limpieza en la 
institución para luego ser 
ascendida a encuadernadora 
y aquí ha aprendido mucho”. 
Leticia Gómez aseveró que 
“ahora estamos encuader-
nando el Periódico Poder 
Popular, “nos divertimos 
haciéndolo, también hace-
mos libros, sobres, el “Yo sí 
puedo”, me gusta mi puesto, 
gracias a Dios tenemos un 
buen jefe”. .

Por: Coralia Maradiaga

En honor al héroe Francis-

co Morazán, en el frente 

del nuevo edificio de la 

ENAG, se hará un relie-

ve de 50 a 2 metros del 

prócer hondureño para 

reconocer que en marzo 

de 1829 trajo la primera 

imprenta a Tegucigalpa. 

Por lo que ese edificio se 

llamará Centro de Im-

presión Digital General 

Francisco Morazán.

RELIEVE

• Una guillotina digital 
industrial

• Dos plotters de impresión

• Dos codificadores para 
la impresión de data va-
riable

• Una prensa de impresión 
digital a cuatro colores

• Una CTP completa

ADQUISICIÓN 
DE MÁQUINAS 

DE IMPRESIÓN:
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BONO TECNOLÓGICO PRODUCTIVO A NIVEL NACIONAL

Presidenta Xiomara y ministra de la SAG, 
Laura Suazo, continúan con distribución 
de fertilizantes y semillas para 400 mil 

pequeños y medianos productores agrícolas 
Por tercer año consecutivo, la Presidenta Xiomara Castro está invirtiendo 

en el sector agroalimentario del país, para garantizar seguridad alimentaria 
en las comunidades más postergadas a nivel nacional

Con la entre-
ga del Bono 
Tecnológico 

Productivo 
en el depar-
tamento de 

Choluteca 
se beneficia-

rán 20 mil 
pequeños 

productores.

En la imagen, 
la ministra 
de la SAG, 
Laura Suazo, 
en compañía 
del director de 
DICTA, Arturo 
Galo, y auto-
ridades de la 
comunidad 
entregaron 
semillas 
mejoradas y 
fertilizantes 
a los produc-
tores.

Agua Caliente de Linaca, 
Choluteca

La Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, sigue reforzando 
a los pequeños y medianos pro-
ductores de granos básicos con 
la entrega del Bono Tecnológico 
Productivo, BTP, a nivel nacional 
y que sigue el Plan Bicentenario 
de la Presidenta Xiomara Castro 
en el sector agroalimentario. 
El Gobierno del Socialismo De-
mocrático, por tercer año con-
secutivo, continúa entregando 
el BTP, esta vez comenzando en 
el departamento de Choluteca, 
donde se beneficiarán 20 mil de 
los 400 mil pequeños productores 
a nivel nacional.
Esta iniciativa tiene una in-

versión de 1,000 millones de 
lempiras y se fundamenta en un 
incentivo económico dirigido al 
pequeño productor de granos 
básicos, con el fin de fomentar 

El BTP consiste en un paquete 
tecnológico conformado 
por semillas mejoradas, 
fertilizantes y un paquete 
fitosanitario requeridos 
para la producción de una 
manzana de cultivos, ade-
más acompañamiento a los 
beneficiarios con asistencia 
técnica y capacitación para 
la producción de granos 
básicos.

BONO TECNOLÓGICO 
PRODUCTIVO
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Los agricultores de la comunidad de Agua Caliente de Linaca recibieron 
los insumos del BTP para la siembra de primera.

El BTP se entregó de manera transparente a los beneficiarios, mediante censo agropecuario que se realizó 
con técnicos agrícolas en las comunidades.

Las productoras beneficiadas con el BTP llevaron pancartas dando las gracias por entregar los insumos sin distingos de colores políticos.

la agricultura de subsistencia, 
ya que no cuentan con acceso al 
financiamiento bancario ni a la 
asistencia técnica. La ministra 
de la SAG, Laura Suazo, expresó 
que, con la entrega de las semillas 
mejoradas, fertilizantes y kits 
fitosanitarios para el cultivo de 
maíz y frijol, se busca potenciar 
el sector agro para la siembra de 
primera para el año 2024.
“Para la Presidenta de la Repú-
blica, el sector agropecuario es 
prioridad nacional, por lo que 
con estas acciones contribuye al 
fortalecimiento de este sector, 
a fin de garantizar la seguridad 
alimentaria y nutricional de 
las familias en condiciones de 
pobreza y pobreza extrema”.

Insumos del BTP
El BTP son semillas mejoradas 
de alta calidad y valor genético 
que se está entregando a los 
productores, para garantizar una 
mejor y mayor productividad de 
granos básicos. “Este beneficio 
no se debe vender, ni comprar, 
estos insumos son para pequeños 
productores que no disponen de 
recursos económicos para obtener 
las semillas y los fertilizantes 
para sus siembras”, manifestó 
la titular de la SAG.
Suazo resaltó que el Gobierno de la 
Refundación en los dos primeros 
años de gestión ha invertido 1,700 
millones de lempiras para atender 
a más de 700 mil pequeños pro-
ductores en siembras de primera 
y postrera, logrando incrementos 
significativos en la producción 
de maíz y frijol, fortaleciendo la 
reserva estratégica en el país. Por: Juan Ortiz

Ejecución del programa  
La ejecución de este programa 
estará bajo la responsabilidad 
de la Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, por medio de la 
Dirección de Ciencia y Tecnolo-
gía Agropecuaria, DICTA. Por su 
parte, el director de DICTA, Arturo 
Galo, manifestó que la entrega 
del BTP se está realizando de 
manera transparente a través 
de un censo que se realizó en las 
comunidades mediante un sis-
tema moderno de identificación 
de agricultores, que refleja el 

sitio donde se cultivará el grano, 
así como usando tecnología de 
identificación.
“Ya tenemos más de 200 técnicos 
agrícolas que van a realizar la 
entrega del BTP, y quienes van 
a estar brindando asistencia 
técnica, organizando a los pro-
ductores en escuelas de campo, 
que va a permitir llegar a una 
mayor cantidad de productores”.
Galo mencionó que para este año 
también tendrán el acompaña-
miento de las Fuerzas Armadas 
de Honduras, FF.AA., para garan-
tizar que la entrega del BTP, sea 
de la forma más transparente y 
que llegue a los productores que 
están en el censo.

Laura Suazo
Secretaria de Agricultura 

y Ganadería

Este año 2024 
se entregará el 

BTP a 400 mil 
agricultores, pero 

con paquetes 
completos, 

con monitoreo 
llegando a brindar 
asistencia técnica 

especializada 
a las familias 
beneficiadas, 

coordinándolos 
con otros trabajos 
y con el Programa 

de Extensión 
Municipal para 

garantizar 
la seguridad 

alimentaria”.

Aquilino Banegas
Productor de granos básicos

Estamos muy 
contentos y 

agradecidos con 
la Presidenta 

Xiomara Castro 
y con la ministra 
que por primera 

vez visita la 
comunidad, este 

apoyo nos cae 
como agua de 

mayo, estamos 
listos para realizar 

las siembras de 
maíz, que es el 

rubro de mayor 
producción en la 

zona”. 
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Tegucigalpa, Honduras

30 mil aplicantes a becas universi-
tarias llenaron su formulario para 
obtener una Beca Solidaria uni-
versitaria, gracias a la iniciativa 
de la Presidenta Xiomara Castro, 
quien llega a las juventudes 
vulnerables de la nación. Usando 
un presupuesto de 401 millones 
de lempiras para entregar más 
de 10 mil becas, computadoras 
y beneficios académicos a los 
postulantes aprobados por el 
Comité Técnico del programa.

A la entrega asistieron el ministro 
de SEDESOL, José Carlos Cardona; 
la viceministra de SEDESOL, 
Mirtha Gutiérrez; el diputado de 
Valle, Fabricio Sandoval; Naves-
hna Rovelo Reyes, coordinadora 
de los programas y proyectos 
sociales de Valle; el diputado 
Néstor Yanes y el gobernador 
Gonzalo Posadas.

La ayuda monetaria está diseñada 
para priorizar a los educandos que 
no pueden financiarse sus estudios 
y obtener una licenciatura. La 
Secretaría de Desarrollo Social, 
SEDESOL, inició la gira nacional 
del Programa Becas Solidarias 
en el departamento de Valle y 
Choluteca del 13 al 20 de mayo 
y llegará a los departamentos 
de La Paz, Comayagua, Intibucá, 
Lempira, Copán, Santa Bárbara, 
Yoro, Cortés, Atlántida, Colón, 
Olancho y el Distrito Central.
Las becas son pagadas mensual-
mente y van desde los tres mil, 
hasta los seis mil lempiras en la 
modalidad de becas nacionales 

El programa de ayudas para estudiantes abrió su convocatoria por segunda vez dando becas 
y beneficios académicos a jóvenes de las 22 universidades del país

José Carlos Cardona por orden de Xiomara 
entrega miles de becas universitarias en 

2024 en las 22 universidades del país 

JUVENTUD EN VULNERABILIDAD SOCIAL EN VALLE Y CHOLUTECA 

Las personas beneficiarias recibieron computadoras portátiles, kits de herramientas 
académicas en las áreas de ciencias de la salud, arquitectura e ingenierías.

La juventud tendrá acceso a la educación superior y concluirán la carrera universitaria de sus sueños.

En la entrega de Becas Solidarias, estuvieron el diputado Néstor Yanes; el dipu-
tado de Valle, Fabricio Sandoval; el ministro de SEDESOL, José Carlos Cardona; la 
viceministra de SEDESOL, Mirtha Gutiérrez; Naveshna Rovelo Reyes, coordinadora 
de los programas y proyectos sociales y el gobernador de Valle, Gonzalo Posadas.

de grado y posgrado local y con 
un monto desde los 800 a 1,500 
dólares mensuales, para becas 
de posgrado internacionales 
en los niveles de maestrías y 
doctorados. A la vez los benefi-
ciarios recibieron computadoras 
portátiles, kits de herramientas 
académicas gratuitas, para 
estudiantes de las áreas de 
ciencias de la salud, arquitectura 
e ingenierías.

Demanda
El ministro de SEDESOL y director 
del programa, José Carlos Cardona, 
manifestó que “estamos arrancan-
do en Valle la gira nacional de becas 
por instrucción de la Presidenta 
Castro, que se otorga aquí más de 
300 beneficios, así como se espera 
que para final del año sean 600, 
porque vamos a entregar becas 
en tres momentos distintos del 
año y en cada momento vamos 

a ir agregando más gente en los 
departamentos. Este programa no 
es suficiente porque la demanda 
es altísima, pero vamos a llegar a 
fin de año diciendo que le dimos 
beca al 10% de la juventud del 
país que está en la universidad, 
que nos deja por encima de otros 
programas de becas que hay en 
América Latina”.
En Honduras, solo dos de cada 
diez jóvenes tienen acceso a la 

educación superior, y concluyen 
una carrera universitaria solo 
unos pocos privilegiados. La 
primera convocatoria fue en 2023 
y se entregaron más de ocho mil 
becas universitarias y se inició con 
construcción del voluntariado 
social en donde estudiantes hacen 
publicaciones científicas como 
una retribución social a la nación. 

Por: Coralia Maradiaga

Las becas solidarias tienen 
como prioridad a personas 
con discapacidad, madres 
adolescentes, personas 
de pueblos originarios y 
afrohondureños, personas 
migrantes retornadas, po-
blación LGTBIQA+ y pobla-
ción focalizada en las 2,007 
aldeas en extrema pobreza 
de la Red Solidaria. Para 
aplicar entrá en la página 
web del Programa Becas 
Solidarias Https://becas.
sedesol.gob.hn.

PRIORIDAD EDUCATIVA
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Por: Ariana Domínguez 

Pespire, Choluteca
 
El titular de Educación, Daniel 
Sponda, en compañía de repre-
sentantes del Programa Mundial 
de Alimentos, WFP Honduras, 
supervisaron la implementación 
del proyecto de entrega de la 
Ración Fresca de Alimentos, 
iniciando en los centros educa-
tivos del municipio de Pespire 
departamento de Choluteca.
“Estamos compartiendo esta 
mañana con estos pequeñitos 
de esta escuela, están tomando 
su alimentación escolar gracias 
al trabajo de las madres y los 
padres de familia, el trabajo 
voluntario de nuestros com-

pañeros maestros”, expresó 
Sponda.
El recorrido de la supervisión 
inició en la Escuela Monseñor 
Turcios ubicada en Pespire, 
donde se encuentra el centro 
de acopio para visualizar la 
distribución de alimentos y en 
la Escuela José Trinidad Reyes 
en la aldea El Chaparral, donde 
se pudo ver cómo se elaboraban 
los alimentos.

Ración fresca
Las autoridades educativas 
revelaron que la inversión es 
de L 11,000.000 de los cuales 
los fondos son gestionados 
internamente por el Programa 

Mundial de Alimentos con do-
nantes internacionales.
Por su parte Stephanie Hochs-
tetter representante de WFP 
Honduras manifestó que, “la 
ración fresca es un proyecto 
especial que estamos hacien-
do, eso implica vincular a los 
pequeños productores de la 
zona en la escuela, donde ellos 
traen sus productos, con eso 
no solo ayudamos a que se 
active la economía local, sino 
que también a diversificar la 
ración que se entrega en la 
escuela dándoles una variedad 
de productos”.

Sponda inicia entrega y realiza 
supervisión de la ración fresca 

de alimentos
Los productos que contiene la ración fresca son los chatos, huevos, yuca, limón, ayote, 

frijol, manzano, banano de montaña, mangos, camote, malanga, nance, tamarindo, 
papaya, elote, jilote, entre otros

EN PESPIRE, CHOLUTECA

El titular de 
Educación, 
Daniel 
Sponda, la 
representante 
de WFP 
Honduras, 
Stephanie 
Hochstetter, 
durante la 
supervisión 
en los centros 
educativos.

Las frutas como el banano y la papaya son parte de los productos de 
la ración fresca.

Educación inició la entrega del proyecto de Ración Fresca en los diferentes centros escolares del 
municipio de Pespire, Choluteca. 

Los escolares 
del municipio 

de Pespire, 
Choluteca, 

disfrutaron de 
los sagrados 

alimentos. 

Daniel Sponda 
Titular de educación 

Para nosotros es muy importante la 
alimentación escolar porque nos está 

permitiendo mejorar la matrícula, 
mejorar los porcentajes de retención 

de las mismas y en centros educativos 
como estos estamos haciendo los 

primeros ensayos de raciones frescas a 
las alimentaciones secas”.
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“Bajo el liderazgo comprometido 
de nuestra Presidenta Xiomara 
Castro, hemos asegurado la ad-
quisición de todas las vacunas de 
nuestro amplio esquema nacional 
de vacunación”, informó en con-
ferencia de prensa la ministra de 
Salud, Carla Paredes. Es de alta 
prioridad para garantizar los 
recursos humanos y financieros 
necesarios para el éxito de la 
inmunización a nivel nacional 
aseguró Paredes al anunciar el 
13 de mayo de 2024 el inicio de la 
Jornada Nacional de Vacunación 
y Desparasitación.  
“Nos hemos comprometido a 
aumentar las coberturas de 
vacunación, fortaleciendo tanto 
la cadena de suministro como 
la cadena de frío en todo el 
país, para garantizar vacunas 
seguras, efectivas, de calidad y 
gratuitas para toda la población 
hondureña”, dijo la funcionaria.
Paredes hizo un llamado a que 
la sociedad civil ayude a la 
Secretaría de Salud, SESAL, a 
que cumpla con el Programa 
Ampliado de Inmunizaciones. 
“Hago un llamado para que 
todos los sectores se sumen 
a esta jornada para lograr el 
aumento de las coberturas y 
volvamos a ser un ejemplo en 
la región de las américas, este 

llamado es a todas las fuerzas 
vivas de Honduras: a los líderes 
y lideresas comunitarias, a las 
autoridades locales y líderes 
religiosos”, expresó.
De la misma manera, les pidió 
a las alcaldías, educadores, a 
jefes de familia medios de co-

municación, a las familias que 
reconozcan la importancia de la 
inoculación, luchando contra la 
desinformación y les solicitó a 
las autoridades locales de salud 
que estén preparados para ad-
ministrar las vacunas. Mientras 
que invitó al sector privado a 

que aporten recursos y apoyo 
logístico para que, “sean los 
primeros defensores de la salud”.
La funcionaria presentó a la 
mascota “Máximo”, un tucán 
de varios colores, que se usa 
en alianza entre UNICEF a nivel 
global y la compañía Walt Disney, 
cuya misión es llevar el mensaje 
de protección a través de la 
vacunación. Honduras lleva 34 
años sin casos de poliomielitis, 
26 sin sarampión, más de 20 sin 
rubéola y sin síndrome de rubéo-
la congénita. A pesar de estos 
logros, desde 2017, el Programa 
Ampliado de Inmunizaciones ha 
experimentado una disminución 
constante de las coberturas de 
vacunación. 
Luego de la trasmisión la SE-
SAL, inauguró paralelamente 
la Jornada Nacional con stands 
arreglados con globos, actos 
culturales, desfiles en los de-
partamentos de Intibucá, Ceiba, 
Atlántida, Santa Barbará, La Paz, 
Choluteca. En el Distrito Central, 
los 64 establecimientos de la 
región Sanitaria Metropolitana 
están listos para atender a los 
capitalinos. Igualmente andarán 
en cada barrio, colonia, caserío, 
aldea, para cumplir con el pro-
pósito de la campaña que dura 
del 13 de mayo al 13 de junio.

Carla Paredes anunció el inicio 
la Jornada Nacional de Vacunación 

y Desparasitación  
Cada año se salvan entre dos y tres millones de vidas y se protege a los hondureños 

contra más de una docena de enfermedades graves al vacunarse

EN CADENA NACIONAL: INMUNIZAR SALVA VIDAS

Desde el 13 mayo, los establecimientos sanitarios están aplicando 
las vacunas contando con un alto abastecimiento para cubrir el 
esquema de salud en el país. 

Carla Paredes, ministra de la SESAL, en cadena nacional dio inicio a 
la Jornada Nacional de Vacunación y Desparasitación.  

Las autoridades de Salud prepararon quioscos informativos para explicar la importancia de inmunizar 
a las familias hondureñas. 

Por: Coralia Maradiaga Carla Paredes
Ministra de la SESAL

Quiero hacer un 
llamado a todos 

para recordar 
juntos aquellos 

tiempos en los 
que la vacunación 

era un pilar de la 
salud, aquellos 
días en los que 

era una prioridad, 
cuando los 

padres llevaban 
a sus hijos para 

protegerlos de 
enfermedades 

mortales”.



37
Martes 21 de mayo de 2024

P o d e r
Popular

Tegucigalpa, Honduras
 
Después de horas de diálogo, la 
Secretaría de Salud, SESAL, junto 
al Colegio Médico de Honduras, 
CMH, llegaron a algunos acuerdos, 
destacando la igualdad de todos los 
médicos ante la ley y el acceso a los 
mismos derechos. Samuel Santos, 
presidente del Colegio Médico de 
Honduras, reveló que “nos pusimos 
de acuerdo en muchos temas, no en 
todos que van a quedar pendientes 
para las próximas reuniones, sin em-
bargo, se logró la igualdad de todos 
los médicos ante la ley y recibir los 
mismos derechos. El compromiso de 
la Secretaría de Salud es centralizar a 
todos aquellos colegas que trabajan 
en el modelo descentralizado, que 
gocen de los mismo derechos de los 
médicos”.
Aseveró que realizaron la firma de 
un convenio con las autoridades de 
la Secretaría de Salud donde quedan 
plasmados los puntos que colocaron 
en el convenio.

Nombramientos
Santos anunció que iniciarán el 
próximo viernes los nombramientos 
de los médicos que trabajaron en 
primera línea durante la pandemia 
del covid-19. 
“Hemos llegado al acuerdo que se 
va a continuar el nombramiento de 
colegas que están pendiente con el 
0472020 este próximo viernes nos 
entregarán el listado de los que ya 
han sido nombrados. El descanso 
profiláctico que se le da a los médicos 
a 21 días para todos sin excepción 
aquellos que trabajan en hospitales, 
centros de salud y otras dependencias 
de la Secretaría de Salud”.
Añadió que “de esta manera lo que 
nosotros estamos logrando es que 
universalizamos, haciendo que todos 
los derechos que gozan los médicos 
tanto de contrato interinato y de 
nombramiento sean iguales y queda 
en la mesa de negociación todavía 
algunos otros temas y la promesa 
de señora ministra de que este año 
habrá un reajuste salarial para los 
médicos de Honduras”.
Con estos convenios, se pone en 
conclusión a las disputas entre los 
médicos y la SESAL, y se suspenden 
las asambleas informativas que 
habían durado alrededor de días.

Actualidad

SESAL y Colegio Médico llegan 
a acuerdo para trato laboral 

de doctores
Con dichos convenios les ponen conclusión a las disputas y se suspenden las asambleas 

informativas que habían durado alrededor de dos días

CARLA PAREDES Y SAMUEL SANTOS

El director del CMH Samuel Santos, Nerza Paz, viceministra de Redes Integradas y Servicios de Salud, durante la mesa de diálogo.

Dentro de los acuerdos discutidos están los nombramientos de los médicos que trabajaron en prime-
ra línea durante la pandemia del covid-19.Por: Ariana Domínguez 

Samuel Santos 
Presidente del Colegio

Médico de Honduras

De esta manera, 
lo que nosotros 

estamos 
logrando es que 

universalizamos, 
haciendo que todos 

los derechos que 
gozan los médicos 
tanto de contrato, 

interinato o de 
nombramiento 
sean iguales y 

queda en la mesa 
de negociación, 

todavía algunos 
otros temas “.
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San Pedro Sula, Honduras
 
El director del Instituto Hon-
dureño de Seguridad So-
cial, IHSS, Carlos Aguilar, y 
el presidente de la Cámara 
de Comercio e Industrias de 
Cortés, CCIC, Karim Qubain, 
en una reunión mostraron el 
proyecto para la construcción 
de un nuevo hospital del IHSS 
en San Pedro Sula, el cual 
requiere una importante 
inversión.
Aguilar en la exposición ex-
plicó que el plan contempla la 
construcción de un moderno 
centro hospitalario en la zona 
de Calpules, que contará con 
una capacidad estimada de 
150 camas y daría atención 

contando las especialidades 
médicas necesarias para 
brindar una atención integral 
a los pacientes.
El doctor confía en que el 
proyecto será respaldado por 
la junta directiva del Seguro 
Social, así como por todos 
los sectores que la integran; 
además, hizo hincapié en la 
importancia de que este hos-
pital esté finalizado antes de 
que concluya el mandato de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
subrayando su relevancia 
para la salud y el bienestar 
de los afiliados.

Servicios
Mientras que Qubain, presi-
dente de la CCIC, mostró un 

firme interés en esta inicia-
tiva, reconociendo la impor-
tancia crucial de mejorar los 
servicios de salud en la zona 
norte. Este nuevo hospital 
no solo beneficiaría a los 
habitantes de San Pedro Sula, 
sino también se convertirá 
en un recurso vital para los 
asegurados del departamento 
de Cortés. 
Con la construcción de este 
nuevo centro hospitalario el 
hospital regional del norte 
que atiende a toda la región 
noroccidental y litoral atlán-
tico incluyendo a Islas de la 
Bahía podrá atender mejor a 
los derechohabientes.

Carlos Aguilar presentó transparente y ambicioso 
proyecto para construcción de un nuevo 

hospital del Seguro Social en San Pedro Sula
El centro hospitalario promete mejorar servicios de salud a los afiliados, 

puesto que contará con todas las especialidades

CENTRO SE UBICARÍA EN ZONA DE CALPULES

El director del IHSS, Carlos Aguilar, y el presidente de la Cámara de Comercio e Industrias de Cortés, 
Karim Qubain, en la presentación del proyecto para la construcción de un nuevo hospital del IHSS en San 
Pedro Sula.

Por: Coralia Maradiaga

San Pedro Sula, Honduras

En San Pedro Sula, se desarro-
llaron las actividades anuales 
del Consejo de Instituciones de 
Seguridad Social de Centroa-
mérica y República Dominicana, 
CISSCAD, en donde se realizó el 
VI Encuentro de Gestores de la 
Seguridad Social.
El presidente Pro Témpore del 
CISSCAD, Carlos Aguilar Pineda, 
director del Instituto Hondure-
ño de Seguridad Social, IHSS, 
exteriorizó “destacar el sueño 
que tuvo Francisco Morazán, 
un héroe de nuestra región, que 
además de tener grandes ta-

lentos como militar era un gran 
pensador, nos invita a que nos 
sigamos integrando. Tenemos 
la oportunidad de cumplir ese 
sueño por lo tanto, sé que en 
este VI Encuentro de Gestores se 
darán importantes avances para 
beneficio de nuestros países”.
En la mesa de trabajo estuvie-
ron los representantes de So-
cial Security Board Belize, Caja 
Costarricense de Seguro Social, 
Instituto Salvadoreño del Seguro 
Social, IGSS Guate, IHSS - Instituto 
Hondureño de Seguridad Social, 
Caja de Seguro Social Panamá y 
Consejo Nacional de Seguridad 
Social CNSS.

AVANCES REGIONALES

Honduras sede 
del VI Encuentro 
de Gestores de la 
Seguridad Social

Honduras fue la sede de la reunión del Consejo de Instituciones 
de Seguridad Social de Centroamérica y República Dominicana.
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La Ciencia y la Vida

SECCIÓN CIENCIA E INNOVACIONES TECNOLÓGICAS 39

La Sección “La Ciencia y la Vida” surge con el objetivo 
de dar a conocer descubrimientos e inventos que 
han facilitado el progreso y el bienestar para la vida 
del ser humano y el poder que representa para las 
naciones la inversión en este campo.

Conoceremos principios básicos de la ciencia y sus 
aplicaciones a la vida, las innovaciones tecnológicas; 
también conoceremos hondureños destacados 
que han aportado a la ciencia a nivel nacional e 
internacional.

Desde tiempos remotos, la energía ha 
sido fundamental para el desarrollo de 
la humanidad, siendo fundamental para 
el crecimiento económico y el bienestar 
general de las sociedades. El descubri-
miento del fuego es el primer avance 
de la energía utilizada para cocinar. A 
medida que las sociedades avanzaron, 
aumentó la necesidad de fuentes de 
energía, buscando resolver las necesi-
dades fundamentales del ser humano. 
Las fuentes de energía como la energía 
animal, la energía del viento y la ener-
gía del agua son las primeras energías 
aprovechadas por el hombre desde hace 
mucho tiempo. Su empleo continuó du-
rante toda la historia hasta la llegada 
de la Revolución Industrial, en la que la 
aparición del carbón, con una densidad 
energética muy superior las reemplazó.
Posteriormente, el petróleo (energía no 
renovable) se fue desplazando en muchas 
aplicaciones al carbón debido a su mayor 
limpieza, mayor poder calorífico y su 
carácter fluido. En el siglo XX, aparece un 

nuevo recurso, más limpio y con mayores 
reservas: el gas natural, del que se decía 
será la energía del siglo XXI, con lo que 
es de suponer que también sufrirá una 
crisis a lo largo de este siglo.
Durante las últimas décadas, precisamente 
pensando en el futuro agotamiento de las 
fuentes de energía fósiles (petróleo), en 
la gran dependencia exterior de muchos 
países y con el progresivo incremento 
de su precio; aunado los problemas 
medioambientales derivados de su 
explotación, transporte y consumo, se 
buscan soluciones energéticas alternas. 
Las energías fósiles se crearon a partir 
de la energía solar que llegaba a la 
tierra y que por el efecto de la fotosín-
tesis se convertían en materia vegetal 
fijándose parte del carbono existente 
en la atmósfera, proceso que necesitó 
miles de años y la energía obtenida se 
consumirá solo en 300 años. Todas estas   
energías convencionales, como combus-
tibles fósiles (petróleo, gas y carbón) y 
la energía nuclear, son las causantes del 

cambio climático global, responsables 
del 75% del total de emisiones de gases 
globales de efecto invernadero y cerca 
del 90% de todas las emisiones en dióxido 
de carbono.
Por tal razón, se está produciendo un 
renacer de las energías renovables, ante 
los problemas del efecto invernadero. 
Las energías renovables son aquellas que 
se producen de manera continua y son 
inagotables a escala humana. Además, 
tienen la ventaja adicional de poder 
complementarse entre sí, favoreciendo 
la integración entre ellas; respetuosas 
con el medio ambiente, con menores im-
pactos que las energías convencionales.
La idea de conseguir un desarrollo sos-
tenible analizada desde una visión ener-
gética, pasa por el uso de las energías 
renovables, es decir, aprovechar el sol 
que llega al planeta, lo cual no potenciará 
el efecto invernadero ni acelerará el 
cambio climático, no se emitirán sus-
tancias contaminantes a la atmósfera y 
no existirá recalentamiento del planeta.

Por Alberto Destéphen

La Ciencia y la Vida

ENERGÍAS RENOVABLES

Las principales energías renovables son: energía eólica (energía 
del viento), energía solar (conversión a calor o electricidad), 
energía hidráulica (energía cinética y potencial de corrientes de 
agua), energía biomasa (proveniente de las plantas, animales), 
energía biogás (descomposición de la materia orgánica), energía 
geotérmica (calor de la tierra), energía mareomotriz (debido a las 
mareas), energía undimotriz (movimiento de las olas), entre otras. 

El impacto medioambiental en la generación de electricidad de 

convencionales es 31 veces superior al de las energías renovables, 

entre sus principales ventajas es que son respetuosas con el medio 

ambiente, no emiten gases contaminantes, no generan residuos 

peligrosos, se pueden instalar en zonas rurales, aisladas y al producir 

electricidad y calor, no produce cambios sustanciales en el equilibrio 

de la tierra.

La naturaleza y la conversión de energías renovables

Diferencias entre energías no renovables y renovables
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En el gobierno del pueblo, la educación es fundamental para la igualdad social.
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EDITORIAL

l Gobierno del Socialismo Democrático se 
encuentra en el centro del huracán de los 
enemigos de la democracia participativa, 
popular y soberana. En las últimas sema-
nas se han producido dos informes sobre 
los derechos humanos en Honduras. Uno 
redactado por las Naciones Unidas y otro 
por el Departamento de Estado del país 
más poderoso del mundo.
El primero, según palabras de la misma 
Berta Oliva de la organización COFADEH, 
uno de los organismos más respetados en 
materia de derechos humanos desde la 
década de los años ochenta, el informe 
es bastante equilibrado y sugiere algunas 
medidas para mejorar el respeto de los 
derechos humanos en el país.
El segundo del mencionado Departamento 
de Estado, una institución que vigila a 
todos los países del mundo con el fin de 
evitar que las naciones más débiles salgan 
de la esfera de su dominio y sojuzgamiento 
político y su explotación económica.
Ha sido la coordinadora del COFADEH 
quien ha dado la campanada de cómo está 
sesgado el informe imperial de los derechos 
humanos, pero, a la vez, ella sugiere que 
se lea bien el texto para superar esas 

deficiencias administrativas.
La libertad de expresión de acuerdo a este 
informe está en peligro, pues el presidente 
del Colegio de Periodistas de Honduras, un 
nacionalista sectario, ultraconservador 
y diletante, ha expresado que se sienten 
amenazados los comunicadores de Honduras.
La libertad de pensamiento y de prensa 
no ha sido vulnerado como parte de la 
política de Estado que dirige Xiomara 
Castro, ya que antes bien, periodistas de 
la Resistencia fueron asesinados por la 
dictadura narcotraficante.
El estado de excepción, dice doña Berta 
Oliva, debe ser regulado para evitar que 
la policía que no ha cambiado su forma 
de reprimir a los civiles, deje de violar los 
derechos de los ciudadanos investigados 
por crímenes de diversa naturaleza.
Es evidente que la política de los derechos 
humanos es bastante difícil llevarla a 
la praxis, en un país en donde los ricos 
no pagan impuestos y los pobres siguen 
siendo pobres y se mueren de hambre, así 
como los mercenarios se enriquecen con 
las sobras del poder fáctico depositados 
en sus bolsillos insaciables por parte de 
los que dominan este país.

¿Una revisión a los derechos humanos 
en Honduras?

E
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l poder mediático y fáctico, es decir, económico 
y comunicacional que ha dominado el país 
desde la época posmorazanista, es un poder 
malévolo, caprichoso, enfermo, diletante, 
perverso y pérfido. 
Ese poder fáctico que se había alzado con la 
administración del presupuesto del Estado a 
través de fideicomisos dolosos, extractivos 
y putrefactos que enriquecían sus bolsillos 
sin fondo, ahora defendidos por una ONG 
financiada por Estados Unidos, debido al 
patriotismo con que la Presidenta Xiomara 
Castro ha ido recuperando el verdadero 
sentido nacional y popular de la economía 
hondureña.
La fundación del Periódico Poder Popular 
(actualmente impreso, digital y radial) ha 
constituido un verdadero hito en el ámbito de las 
comunicaciones estatales y también privadas, 
pues se ha convertido en un verdadero órgano 
de difusión de la obra del Gobierno que dirige 
la Presidenta de la República Xiomara Castro.
El Periódico Poder Popular, el impreso, está 
llegando a su número 100 y acaba de cumplir su 
primer aniversario, dirigido políticamente por 
el asesor Manuel Zelaya Rosales, acompañado 
por un equipo de talentosos periodistas jóvenes 
y de buena experiencia comunicativa, junto a 
un buen grupo de diagramadores excelentes, 
así mismo tiene un staff de sólidos articulistas 
de opinión que ofrecen una visión ideológica 
del mundo del Socialismo Democrático.
El equipo de periodistas del periódico digital 
juega un poderoso papel comunicacional 
cotidiano, pues de acuerdo con la generación 
de las noticias en el instante en que son pro-
ducidas el conjunto de encargados de captar 
los acontecimientos, narran brevemente el 
suceso, y de inmediato lo suben a las redes 
sociales para divulgar la gestión presidencial 
de sus ministros y directores nombrados para 
superar las enormes deficiencias que dejó la 
tiranía narcocorrupta.
Las secciones diversas que posee el periódi-
co impreso están destinadas a informar 
profusamente sobre los hechos noticiosos 
gubernamentales. A la vez hay secciones 
educativas que abordan la historia nacional.
Se destaca la sección cultural denominada 
“Fuego de los días”, dirigida por el famoso 
narrador y docente, Jorge Miralda, quien registra 
en ella todas las acciones artísticas producidas 
en el ámbito nacional, y además destaca los 
escritores y artistas más trascendentes de 
nuestra productividad cultural.

Periódico 
Poder Popular, 

impreso, digital, 
informativo 
y formativo

E
Galel 

Cárdenas
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Honduras: guerra 
y antinacionalidad

(para releer y recordar a Ventura Ramos)

Dagoberto 
Posadas

A ún sentimos nostalgia al releer “Honduras: guerra y antinacionalidad del siempre recor-
dado maestro y periodista Ventura Ramos, edición publicada por la editorial Guaymuras 
allá por el año 1987, en plena década de crisis y agitación política. Este libro cumplirá 
37 años de su primera publicación.

Ramos plantea y sostiene que, la aplicación de la doctrina de la seguridad nacional en 
el país de los ochentas, significó la pérdida absoluta de nuestra soberanía y revela, la 
ausencia de identidad nacional en militares y civiles que detentaban el poder, en el marco 
de la llamada “Guerra de Baja Intensidad”, inducida por el gobierno norteamericano.

Con su publicación pretendía simplemente, “estimular la libre discusión”, ya que como 
maestro y formador político de nuestra generación se mantenía alejado del dogmatismo 
ideológico, tolerante, lúcido mentalmente, como lo definió Ramón Oquelí, donde fomentó 
siempre el análisis crítico y riguroso. 

En su obra, investiga las raíces nacionales de las luchas populares, en contraposición 
a la tesis de que obedecen a consignas importadas, no sin antes expresar, su profundo 
respeto y admiración por nuestro héroe e ícono emblemático Francisco Morazán, es-
pacio en donde expresó su fe inquebrantable en el pueblo como artífice de su auténtico 
proceso de liberación nacional.       

Ventura Ramos fue un revolucionario ejemplar, militante comunista, humano, con una 
capacidad deslumbrante en el análisis de la realidad nacional, poseedor de una extensa 
y basta cultura, íntegro a toda prueba, celoso en la defensa de los sagrados intereses 
del pueblo hondureño, agitador de las luchas sociales que desembocaron en la gran 
huelga del 54, y a quien debemos en gran parte que nuestro pueblo haya despertado. 

Nació el 14 de julio de 1908 en San Francisco un postergado municipio de Lempira. 
Maestro de profesión y redactor del periódico “Vanguardia Revolucionaria”, en las 
décadas de los 40 y 50, llegó a ostentar los cargos de jefe de Redacción y editorialista 
durante muchos años, en medios ya desaparecidos como EL Cronista y Diario Tiempo.

Trabajó como editorialista del Boletín de la Defensa Nacional en su segunda etapa, al 
tiempo que se desempeñaba como catedrático de Ética y Opinión en la Escuela de Peri-
odismo de la UNAH, momentos en los que tuve el honor de trabajar a su lado, como jefe 
de Producción, en el desaparecido mensuario político Soberanía, del cual fue director.   

Para los 80, sobrevivimos a una década terrible, en la que apostamos nuestra juventud, 
pasión y militancia política, comprometidos con los profundos cambios y transforma-
ciones que la patria reclamaba. Eran los oscuros días de la Doctrina de la Seguridad 
Nacional, régimen de terror y muerte, que dejó más de 200 desaparecidos, asesinatos 
y exilio forzado. 

¡Que viva por siempre en nuestros corazones combativos y militantes!, el recordado 
maestro y compañero Ventura Ramos, revolucionario comprometido con su pueblo. 
Su ejemplo y su palabra viven en nuestra lucha: “alba de mis sueños, siempre en 
pos de ti”.

onduras al recobrar la democracia cuando en 
2022 tomó posesión la Presidenta Xiomara Castro, 
también recuperó su liderazgo internacional para 
hacer partícipe en la toma de decisiones que 
se efectúan con el concierto de naciones para 
enfrentar la actual economía globalizada, cuyo 
contexto capitalista se encuentra en su peor crisis 
como producto de las guerras que se liberan en 
Europa, el Medio Oriente y la era pospandemia.
En relación con está influencia internacional 
hondureña, recientemente en el marco de la 
64 Asamblea de Gobernadores del Banco Cen-
troamericano de Integración Económica, BCIE, el 
secretario de Estado en el Despacho de Finanzas, 
Marlon Ochoa, fue nombrado presidente de este 
organismo financiero regional, representando a 
la máxima autoridad de esta asamblea que se 
celebró exitosamente el pasado 10 de mayo en 
Tegucigalpa.
Asimismo, otra prueba de este liderazgo internacio-
nal que está desarrollando el país ante el mundo, 
fue la reciente elección del vicecanciller, Gerardo 
Torres, quien asumió una de las vicepresidencias 
de la Asociación de Estados Caribeños, cosechando 
de esta forma nuevos espacios en organismos 
de integración regional en foros multilaterales, 
constituyendo una oportunidad extraordinaria 
y fortalecimiento del organismo y sus comités 
especiales. A su vez, la nación también obtuvo la 
presidencia de la Comisión de Turismo Sostenible 
de este organismo multilateral.
Además, la Mandataria Castro posee la presidencia 
pro tempore de la Comunidad de Estados Latino-
americanos y Caribeños, CELAC, del Sistema de 
Integración Centroamericana, SICA, y la Coalición 
de Naciones con Bosques Tropicales, lo que conlleva 
a que el país centroamericano esté como una de las 
naciones influyentes a nivel mundial y, por ende, 
eso representa una carta de garantía para que 
Honduras continúe obteniendo fondos económicos 
en el rediseño de su economía en este periodo 
de transición de vivir en una narcodictadura al 
restablecimiento democrático.
Actualmente, la nación también participa en 
un congreso de inversiones de alto nivel en los 
Emiratos Árabes en donde Rusia e Indonesia debaten 
sobre las oportunidades para crear una ruta de 
inversión que permita afrontar la desaceleración 
económica mundial.  
Estos son solo algunos hechos que mantienen en 
un escalón de alto nivel al país y que inevitable-
mente se refleja ante la opinión pública nacional 
e internacional como una nación progresista 
que también subsidia la energía eléctrica y los 
combustibles a su ciudadanía, quien nuevamente 
respira aires democráticos después de haber vivido 
en una dictadura de 12 años.
¡Resistimos y vencemos, porque la victoria es 
nuestra!

El liderazgo 
internacional 
de Honduras

H

Ronnie 
Huete-Salgado

René Descartes

Todo lo complejo puede 

dividirse en partes simples”.

Opinión
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Melvin 
Martínez

ace menos de una semana fue presentado 
en un conocido club capitalino el último 
informe sobre la percepción de la corrup-
ción en el país (y mucha atención con la 
palabra percepción). El contenido de la 
exposición fue interesante, como hábil 
el expositor para reseñar un tema que 
obviamente se ha convertido durante 
los últimos años en el gran tema de de-
bate en los corrillos políticos y sociales 
nacionales. Y fue justamente en esto en 
lo que terminó esa jornada: después de 
presentar el gran relato de la percepción 
de la corrupción en el país, se pasó a una 
ronda de preguntas y en ese momento se 
topó la piedra con el coyol.
El cuestionamiento hecho al informe 
iba en dos direcciones: por un lado no se 
podía comprender cómo era posible que 
Honduras siguiera ocupando el dudoso 
honor de seguir  entre los países más 
corruptos del mundo, junto a Venezuela, 
Rusia, Nicaragua, Corea del Norte (todos 
curiosamente enemigos de ya sabemos 

quienes), y que por otro lado, países como 
los mismos Estados Unidos, Canadá y 
por supuesto los europeos, aparecieran 
como los más íntegros y transparentes 
del mundo, cuando cualquiera mediana-
mente informado o experimentado puede 
a buena lid demostrar lo contrario. Y por 
otro, se cuestionaba el origen de los datos 
que supuestamente apoyaban el informe: 
yo al menos no sé la proveniencia de los 
datos estadísticos que supuestamente 
reflejan y apoyan las opiniones vertidas 
en dicho informe. 
Para concluir, vale señalar la existencia 
de actores que protegidos por sus propios 
intereses, prejuicios y una presunta supe-
rioridad moral pretenden establecer reglas 
y normas (ahora los llaman estándares) 
para juzgar a los demás, mismas funda-
mentadas en percepciones y opiniones 
que pueden ser erróneas e incluso malin-
tencionadas y que adquieren categoría de 
verdad solamente porque lo dicen ellos. 

H
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

¡Porque lo dicen ellos!

Y qué enfermedad tiene tu amiga? 
Pregunté con toda la curiosidad que 
me despertaron unas pastillas contra 
el insomnio. – Ahhh, profe, “lo mismo 
que todos, vivir en el capitalismo”, me 
respondió. Me reí de la tremenda verdad 
y pensé: está grave, si le tocó trabajar 
casi dieciséis horas en uno o más em-
pleos, o no tener trabajo ni para renegar, 
terriblemente enfermo si ya empezó a 
creerse clase alta. Peor aún, si su sueldo 
mensual es bajo, paga alquiler o cuota 
de casa, tiene más de dos préstamos y 
recibe las llamadas mensuales de cobro. 
En cuidados intensivos, estará si se 
enjaranó con los préstamos que cobran 
diariamente, con cobradores en moto y 
amenazas contra la vida; lo peor, casi 
la agonía si se endeudó con tarjetas de 
crédito y el dinero no le ajusta ni para 
la cuota mínima. Sin duda la depresión 
total si tuvo que retirarse de la iglesia 
porque mejor ocupa el diezmo para la 

comida de los hijos. Y ni Dios quiera que 
vaya a enfermarse de gravedad, que se 
le arruine el carrito o el ventilador con 
estos calores.
Como dice el poeta Óscar Amaya: “esta 
realidad muerde, lacera y es imposible 
de evadir, de repente aparecen sus 
mordiscos… perviven la perversidad, 
la maldita plusvalía del hartazgo, la 
opresión, los heraldos del terror…”. Me 
acordé de mi gran profesor de economía 
política, Marcelino Borjas: “la esencia 
del capitalismo es la ganancia, la ex-
plotación”.
Entonces, la medicina es organizarse, 
formarse, para construir una sociedad, 
un sistema económico distinto, justo, en 
el que la riqueza no quede en manos de 
pocos, en donde la gente tenga acceso 
a satisfacer todas sus necesidades y 
derechos, que no se parezca en nada al 
neoliberalismo capitalista que enferma y 
hace morir por pobreza a la humanidad. 

Vivir en el 
capitalismo

Estoy seguro 

al menos de 

que existo y 

de que existo 

como algo que 

piensa. 

Esto que 

soy no es el 

cuerpo, sino 

una sustancia 

cuya esencia 

consiste en 

pensar”.

René Descartes
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En el nivel básico de la promoción de la 
figura de Francisco Morazán, durante las 
tradicionales festividades patrias, se ha 
resaltado su imagen de militar y guerrero. 
Se le idealiza en monumentos inusuales 
en su vida, vestido de levita militar o bien 
portando una espada. 

Estaría bien, si esa promoción no se que-
dará allí, fijándolo como soldado, simple 
guerreador y obviando su destacada 
esencia del más grande pensador de la 
fundación de un nuevo mundo de justicia 
y convivencia ciudadana libre, construy-
endo su destino, pese a la presencia de 
potencias europeas, principalmente la 
inglesa, que, aprovechando el vacío dejado 
por España, busca establecer su pillaje y 
piratería en Centroamérica y sus costas 
e islas del Caribe.

Tradicionalmente Morazán ha sido usado 
como estandarte del soldado de los ejérci-
tos cuya moral y principios son de lo más 
alejados respecto de los ideales mora-
zanistas. Obedientes más a los tratados 
derivados de la Doctrina Monroe de los 
Estado Unidos.

Morazán nunca dio un golpe de Estado, ni 
estableció dictadura alguna. Como tantas 
veces lo han hecho los ejércitos bajo el 
mandato del enclave del Comando Sur 
de los Estados Unidos. Todo lo contrario, 
Morazán formó un Ejército Aliado Liber-

tario Protector de la Ley, de respuesta 
al irrespeto de quienes, instaurándose 
como dictadores, violaban las nacientes 
constituciones republicanas. 

Su ejército guerrillero, popular, formado 
sobre la marcha, por nicaragüenses, 
hondureños y salvadoreños, provenía de 
la entraña de los más humildes y a su vez, 
opositores al sistema esclavista, opresor 
de corte colonial.

Por eso es crucial la apertura de una 
Cátedra Morazánica, como lo ha mandado 
la Presidenta constitucional de Honduras 
Iris Xiomara Castro Sarmiento, una cát-
edra en la que se deba resaltar la figura 
de Francisco Morazán en su integridad, 
no solo como militar y guerrero, sino 
principalmente como un líder político y 
defensor de la democracia.  Su papel en 
la historia de América Central fue funda-
mental en la lucha por la independencia 
y la construcción de repúblicas libres y 
democráticas.

Morazán es fundamentalmente el estadista 
comprometido con los principios repub-
licanos y constitucionales. Su oposición 
a las dictaduras y su defensa de las leyes 
y la constitución lo distinguen como un 
líder progresista y visionario. Estableció 
en primer lugar una revolución de ideas 
convertidas en leyes y políticas de Estado.  
Es decir, lo elevó al nivel de la revolución 

social, mediante las cuales se deba al-
canzar un nivel de cohesión y sentido de 
nación libre. 

Una tarea nada fácil, como es romper 
con tres siglos de tradición de vasallaje, 
sometimiento, en la que muchas veces el 
esclavo, colmado de miedos, prefiere el 
yugo ante el cual generaciones han estado 
encadenadas, que una libertad la cual 
exige que deberá construirse fundando 
nuevas bases y relaciones económicas, 
políticas y de convivencia con miras a 
una justicia participativa e igualitaria; 
si partimos del principio de que todos 
somos iguales ante la ley.

Es importante innovar el sentido académico 
curricular de La Cátedra Morazánica, 
abrirla hacia espacio de arte y creativ-
idad, que de manera permanente y no 
solo durante las festividades patrias y 
en la promoción escolar y civil, la figura 
de Morazán se destaque en su legado 
completo, incluyendo su compromiso con 
la justicia social, la igualdad y los derechos 
humanos, la oposición a las dictaduras 
y los golpes de Estado. Esto ayudará a 
contextualizar su papel en la historia y 
a inspirar a las generaciones futuras a 
seguir luchando por estos valores.

En sus memorias, el mismo Francisco 
Morazán expresa: “la elección del presi-
dente de la república por el Congreso es el 
ciudadano Manuel José Arce, contrariando 
el voto de los pueblos que dieron sufragio 
al ciudadano José Cecilio del Valle, fue en 
mi concepto el origen de las desgracias 
de aquella época”.

Estos apuntes nos dan cuenta exactamente 
el porte moral de Francisco Morazán. 
Retomando la memoria de la narrativa 
que hemos venido presentando, después 
del sitio militar Morazán tomó de la Nueva 
Guatemala de la Asunción. Pero ese no 
fue un breve periplo, sino un trayecto de 
luchas y dificultades en que se impuso su 
espíritu revolucionario.

El periplo revolucionario, rumbo a la 
liberación del orden constitucional y 
de excarcelar a su maestro Dionisio de 
Herrera, es un camino cruento que se 
inicia el 4 de abril de 1827 defendiendo 
la ciudad de Comayagua de la fuerzas 
invasoras enviadas  por Arce,  dirigidas por 
el traidor José Justo Milla, lo que conllevó 
a que Morazán se creara un perfil  de  líder 
en el campo militar, hasta ese momento 
desconocido por él, pues su desempeño ha 
venido siendo el de secretario de Estado, 
es decir, un cargo civil, pero le tocó, ante la 
abusivo ataque de Milla para defenestrar 
al gobierno de don Dionisio de Herrera.

Ese periplo implicó diversos momentos, 
de organización, acumulación de fuerzas 
y de batallas campales directas, como 
ser: La de la Hacienda de la Maradiaga, 

La Trinidad, Gualcho, San Antonio, Mixco, 
San Miguelito, Las Charcas, Espíritu Santo, 
San Pedro Perulapán, que duraron más 
de dos años, hasta la toma de La Nueva 
Guatemala de la Asunción en 1829.

El choque de mayor impacto de ese mo-
mento para las fuerzas conservadoras 
que reinaban en Guatemala fue el cierre 
de conventos, la expulsión del territorio 
de los regulares de las órdenes religiosas. 
El clero fue durante tres siglos el mayor 
beneficiario del periodo colonial. Dueño 
de tierras, templos, servicios religiosos, 
cementerios, caja de bancos, fábricas, 
esclavos y gleba de campesinos. Mientras 
la corona recibía un quinto de minas bienes 
y negocios. La Iglesia recibía diezmos, 
limosnas, pagos y servidumbres. Ese 
monopolio implica, que el clero fuera el 
mayor enemigo que se le plantó a Morazán 
y creó una campaña de mentiras para que 
su popularidad se fragilizara.

Además, Morazán confiscó más dos mil 
fusiles de los almacenes de guerra del 
Estado. Igualmente confiscó los archivos 
y los relojes públicos que los trasladó a El 
Salvador. Quitó la sede de la Federación 
a Guatemala y la trasladó a El Salvador 
en el año 1835.

Por ello, años después, en octubre de 
1892 en que se cumplía un centenario del 
nacimiento del prócer, siendo presidente 
de La República de Guatemala el general 
José María Reyna Barrios, sobrino del 
general Justo Rufino Barrios, exponente 
del liberalismo de Guatemala, se publicó 
un boletín alusivo a ese hecho. El honor 
además proyectaba la edificación de 
una estatua ecuestre de Morazán en la 
Plaza de Jocotenango. Monumento que 
quedó truncado, fueron construidas las 
columnas, zócalos o base de la misma, pero 
que dada las opiniones encontradas que 
se generaron, la obra no fue culminada.
Retomado el periplo histórico de su gesta, 
habría de transcurrir casi un año después 
del triunfo de la gesta unionista y lib-
ertaria, para ser elevado a la primera 
magistratura en calidad de presidente de 
la República Federal de Centroamérica el 
16 de septiembre de 1830.

En su discurso de toma de posesión quedan 
implícitos los valores de su gesta libertaria. 
Refiere de manera especial, a los siguientes 
aspectos para bien de la vida ciudadana: 
la política de las relaciones exteriores, la 
soberanía y la independencia, como una 
visión dentro la integración de los países 
de Latinoamérica y el surgimiento de un 
nuevo mundo, la educación con base en 
la razón, la libertad y la preeminencia de 
la ley y la justicia. Y los bienes de la Iglesia 
colocados en manos de los feligreses dentro 
del derecho emancipador de los pueblos.

Continuará…

El liderazgo de Francisco Morazán Por Candelario Reyes 
García Embajador de 
Honduras en Panamá

Parte 3

Opinión
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El Periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

DÍA DE LAS MADRES HONDUREÑASDÍA DE LAS MADRES HONDUREÑAS

Monumento a la Madre en San Pedro Sula

El domingo 12 de mayo recién 
pasado celebramos con bombos 
y platillos el Día de La Madre 
hondureña para plena satisfac-
ción de los comerciantes, quienes 
como siempre, fueron los más 
beneficiados económicamente. 
Las mujeres hondureñas empe-
zando con nuestra Presidenta, 
La Caminante, Xiomara Castro, 
hasta las mujeres campesinas 
en el cucurucho de la montaña 
se merecen nuestro amor, cariño 
y respeto eterno, pues son gue-
rrilleras por la vida, lucharon en 
las calles contra el narco-Estado 
y pelean día con día para sacar 
adelante a sus hijos y a nuestro 
Estado soberano, por eso, el Día 
de las Madres deben ser todos 
los días y no un simple segundo 
domingo de mayo de cada año.

En Honduras, se decretó el Día de 
la Madre un 25 de enero de 1927. 
El segundo domingo de mayo, en 
la administración de Miguel Paz 
Barahona, esto, luego de haber 
sido instituido en unos cuarenta 
países en el mundo. La página de 
Cultura y Arte felicita a todas las 
madres de Honduras y en forma 
especial a las compañeras del 
Periódico Poder Popular ¡Que la 
hayan pasado súper bien! 

El tema sobre la madre 
ha servido de inspiración 
a infinidad de poetas a 
lo largo del tiempo. Por 
eso, aquí te dejamos una 
selección de poemas de 
celebrados autores, donde 
expresan todo el amor 
que sienten, por el más 
grandioso ser humano 
que ha creado Dios, la 
madre.
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POESÍAS DEDICADAS A LAS MADRESPOESÍAS DEDICADAS A LAS MADRES

En este hermoso poema de 
la poeta chilena Gabriela 
Mistral, el hablante lírico 
expresa todo el amor que 
siente hacia su madre. Refleja 
esa unión maternofilial que 
viene, incluso, desde el propio 
vientre de la madre

Amado Nervo, uno 
de los mayores represen-
tantes del modernismo his-
panoamericano, dedica este 
poema a sus progenitores. 

Pablo Neruda. Aquí el poeta expresa todo el amor 
que siente hacia su amada. La adoración que siente 
hacia ella es tal, que desearía haber sido su propio hijo.

Gustavo Bécquer, el poeta más represen-
tativo del Romanticismo español también describe 
a la perfección el amor filial. El amor hacia una 
mamá es, tal y como dice este poema, imposible 
de apagar.

Edgar Allan Poe, tam-
bién dedicó un poema a 
su madre adoptiva. La 
prematura muerte de su 
mamá biológica influyó 
significativamente en su 
obra. 

Dulzura
Madrecita mía,
madrecita tierna,
déjame decirte
dulzuras extremas.
Es tuyo mi cuerpo
que juntaste en ramo,
deja revolverlo
sobre tu regazo.
Juega tú a ser hoja
y yo a ser rocío,
y en tus brazos locos
tenme suspendido.
Madrecita mía,
todito mi mundo,
déjame decirte
los cariños sumos.

Amor filial
Yo adoro a mi madre querida,
yo adoro a mi padre también;
ninguno me quiere en la vida
como ellos me saben querer.

Si duermo, ellos velan mi sueño;
si lloro, están tristes los dos;
si río, su rostro es risueño;
mi risa es para ellos el sol.

Me enseñan los dos con inmensa
ternura a ser bueno y feliz.
Mi padre por mi lucha y piensa,
mi madre ora siempre por mí.

Amor
Mujer, yo hubiera sido tu hijo, por beberte
la leche de los senos como de un manantial,
por mirarte y sentirte a mi lado y tenerte
en la risa de oro y la voz de cristal.

Por sentirte en mis venas como Dios en los ríos
y adorarte en los tristes huesos de polvo y cal,
porque tu ser pasará sin pena al lado mío
y ¿saliera en la estrofa? Limpio de todo mal.

Cómo sabría amarte, mujer, cómo sabría
amarte, ¡amarte como nadie supo jamás!
Morir y todavía amarte más.
Y todavía amarte más y más.

Amor eterno
Podrá nublarse el sol eternamente;
podrá secarse en un instante el mar;
podrá romperse el eje de la tierra
como un débil cristal.

¡Todo sucederá! Podrá la muerte
cubrirme con su fúnebre crespón;
pero jamás en mí podrá apagarse
la llama de tu amor.

A mi madre
Porque creo que en los cielos, arriba,
los ángeles que uno a otro se susurran
no hallan entre sus palabras de amor
ninguna tan devota como “Madre”,

desde siempre te he dado yo ese nombre,
tú que eres más que madre para mí
y llenas mi corazón, donde la muerte
te puso, libre el alma de Virginia.

Mi propia madre, que murió muy pronto
no era más que mi madre, pero tú
eres la madre de a quien yo quería,
y así eres más querida tú que aquella,
igual que, infinitamente, a mi esposa
amaba más mi alma que a sí misma.

Cultura

Jaime Sabines, el 
poeta mexicano, dedicó esta 
composición a su madre. En 
estos versos, se adivina el 
proceso de duelo del hablan-
te lírico, ante la ausencia de 
su progenitora.

Doña Luz 
Lloverás en el tiempo de lluvia,
harás calor en el verano,
harás frío en el atardecer.
Volverás a morir otras mil veces.

Florecerás cuando todo florezca.
No eres nada, nadie, madre.

De nosotros quedará la misma huella,
la semilla del viento en el agua,
el esqueleto de las hojas en la tierra.
Sobre las rocas, el tatuaje de las sombras,
en el corazón de los árboles la palabra amor.

No somos nada, nadie, madre.
Es inútil vivir.
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Tegucigalpa, Honduras
 
Frente a la crisis ambiental provo-
cada por el cambio climático que 
atraviesa Honduras, el secretario 
de Educación, Daniel Esponda, 
anunció que tomó la decisión de 
generar una cultura verde desde 
las escuelas promoviendo la res-
tauración de las áreas verdes que 
están en los alrededores de los 
centros de enseñanza. Esponda 
añadió que “Tenemos que tener 
claro que el cambio climático es 
una realidad, que eso no lo vamos 
a frenar de la noche a la mañana, 
es por eso que cerrar las escuelas 
es un error, desde la escuela es 
desde donde nosotros podemos 
transformar las conductas de 
nuestros estudiantes. Nosotros 
hemos venido trabajando de la 
mano con el CAF. Tenemos ya 
conversaciones para asesoría 
técnica y la generación de al-
gunos créditos que nos permi-

tan mejorar las condiciones del 
sistema educativo y todavía 
no tenemos exacto los montos, 
estamos trabajando en ellos, el 
ministro de Finanzas será el que 
nos dará los espacios fiscales 

pero lo importante es que junto 
a la CAF estamos avanzando a 
manera significativa”, finalizó. 
 
Medio ambiente CAF 
De su lado, Lucky Medina, secre-

tario de Recursos Naturales y 
Ambiente manifestó que “nosotros 
hemos presentado el informe 
sobre las represas y los estudios 
de factibilidad con lo que se ha 
trabajado cinco represas desde la 
Secretaría de Recursos Naturales 
y Ambiente y otros cinco estudios 
de factibilidad de represas que se 
están trabajando desde la ENEE. 
Represas de usos múltiples para 
contener las inundaciones, para 
irrigación, para generación de 
energía y además para distri-
bución de agua potable. Así es 
como se construye el futuro, 
organizado, planificado con el 
establecimiento de estos polos 
de desarrollo productivos. Pos-
terior al estudio de factibilidad 
se trabaja en la estructuración 
del financiamiento, hay que ver 
también junto a la Secretaría de 
Finanzas cuál es el espacio fiscal 
que se tiene para desarrollar estos 
proyectos, en qué tiempos, en qué 

términos, y toda la tramitología 
que pueda llevarse, pero por lo 
que sí podemos asegurar es que 
el futuro resiliente y el futuro 
de adaptación y mitigación al 
cambio climático es prioridad 
del Gobierno. El estado de con-
servación de los bosques, ríos y 
mares es bastante apto y está 
mejor conservado que otros países 
de la región; además, se destaca 
el hecho de la declaratoria de 
las nuevas áreas protegidas 
tanto terrestres como marinas 
y en proceso de recuperación de 
espacios naturales importantes 
para el pueblo hondureño en 
general como el Lago de Yojoa, 
el río Guayape, la cancelación 
y suspensión de concesiones 
mineras y a 27 mes de Gobierno 
no se ha aprobado ni una sola 
concesión de recursos naturales”, 
finalizó. 

Daniel Esponda: “Escuelas apadrinarán 
las áreas verdes próximas a los centros 

educativos y esto nos permitirá 
recuperar las áreas verdes”

El secretario de Recursos Naturales y Ambiente dijo que la credibilidad de la Presidenta Xiomara 
Castro se hace sentir con el acercamiento de estos bancos multilaterales y la disposición para 

invertir en el país en proyectos verdes, ecológicos de adaptación y mitigación al cambio climático

PARA AFRONTAR EL CAMBIO CLIMÁTICO

El secretario 
de Educación 
y el secretario 
de Recursos 
Naturales 
y Ambiente 
disponen crear 
una cultura 
verde con los 
estudiantes 
para afrontar 
el cambio 
climático.

Daniel Esponda
Secretario de Educación

En las zonas urbanas nuevamente, 
vamos a retomar las áreas verdes 

que tenemos en las escuelas y hemos 
trabajado con el ICF para que las 

escuelas apadrinen las áreas verdes 
próxima a los centros educativos y esto 

nos permitirá recuperar las áreas verdes 
que en el pasado o fueron destruidas o 

fueron llenadas de concreto”.

Por: Jessenia Vásquez
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Para seguir con el proceso de la 
Refundación en el sector agroa-
limentario del país, la Secretaría 
de Agricultura y Ganadería, SAG, 
inauguró en la estación experi-
mental de Playitas en el valle de 
Comayagua un complejo de casas 
mallas con estructura protegida 
para la producción de hortalizas 
que contribuirá con la seguridad 
alimentaria nutricional.
Este programa de investigación 
para la producción de hortalizas 
se realiza con el apoyo del Proyecto 
de Cooperación Triangular para el 
Fortalecimiento de las Capacida-
des de Tecnología Hortícola en el 
Corredor Seco Centroamericano, 
HORTINNOVA. El financiamiento 
de este proyecto es gracias a la 
Agencia de Cooperación Interna-
cional de Corea, KOICA, quienes 
en la primera fase del proyecto 
están invirtiendo L 7.6 millones 
que finalizará en diciembre del 
presente año.
La ministra de la SAG, Laura Suazo, 
señaló que “mediante el proyecto 
se tiene como objetivo principal 
extender estas tecnologías a todas 
las comunidades donde los pro-
ductores de hortícolas enfrentan 
desafíos como plagas, enferme-
dades y variaciones climáticas”.

Características del proyecto 
Con la puesta en marcha de este 
proyecto, lo que se busca es mitigar 
los efectos del cambio climático y 
fortalecer la seguridad alimentaria 
de los habitantes del Corredor Seco 

de Honduras. También se desarrolla 
en la estación experimental de Las 
Playitas en Comayagua incluye el 
trasplante de plántulas de pepino, 
cebolla, repollo, tomate, chile ja-
lapeño y chile dulce en estructuras 
protegidas, tales como la casa 
malla con macro y microtúneles.
Este sistema de la agricultura 
protegida facilita el cultivo de 
hortalizas en un entorno contro-
lado proporcionando la tecnología 
necesaria que permite regular la 
temperatura, la humedad y la luz 
para el crecimiento de los cultivos, 

lo que contribuye a obtener una 
mejor y mayor producción de 
cultivos más saludables. 

Cooperación 
Por su parte, el embajador de Co-
rea en Honduras, Moonup Soung, 
manifestó que este proyecto de 
investigación, que se está desa-
rrollando en el Corredor Seco, en 
el valle de Comayagua, es para 
enfrentar los retos del cambio 
climático que afecta la región y 
para ayudar a los productores de 
este cultivo.

“El proyecto nace a raíz del creci-
miento que han tenido los cultivos 
hortícolas en la región, enfrentando 
los retos del cambio climático, 
ya que entendemos que estos 
cultivos tienen un gran potencial 
de desarrollo, para dinamizar las 
economías de las zonas costeras, 
especialmente las que están dentro 
del Corredor Seco centroamerica-
no”, expresó el embajador de Corea. 

Laura Suazo inaugura proyecto 
de producción de hortalizas 
con apoyo de Corea del Sur

Con la inauguración del proyecto, HORTINNOVA se fortalecerán las capacidades técnicas de los 
productores y el personal técnico con el uso de prácticas de cultivo protegido de hortalizas

FORTALECIMIENTO AGRÍCOLA

La secre-
taria de la 
SAG, Laura 
Suazo, en 
compañía 
del embaja-
dor de Corea 
del Sur en 
Honduras, 
Moonup 
Soung; el 
viceministro 
de Agricultu-
ra, Roy Lazo; 
el subse-
cretario de 
Caficultura, 
Carlos Muri-
llo, inaugu-
raron el 
proyecto de 
HORTINNO-
VA en el Valle 
de Comaya-
gua.

El costo del 
proyecto en 
la primera 
fase es de 
7.6 millones 
de lempiras, 
contará 
capacitación 
a productores, 
insumos, 
instalación 
de una 
biofábricas 
para abonos 
orgánicos. 

En el 
proyecto de 

investigación, 
se fortalecerán 

las 
capacidades 

técnicas de los 
productores 
y el personal 
técnico con 

el uso de 
prácticas 
de cultivo 

protegido de 
hortalizas para 

mejorar la 
productividad.

Por: Juan Ortiz

Laura Suazo
Secretaria de la SAG

Este es un paso 
fundamental en 

la transformación 
agrícola en el 

campo, que 
representa la 

responsabilidad 
de ejecutar 

exitosamente 
la misión de 

innovar, transferir 
y adoptar 

tecnologías 
resilientes con 

entusiasmo y 
aspiraciones al 

potencial que 
nuestra región 

posee”.
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En el suroeste del país la Pre-
sidenta Xiomara Castro  sigue 
dando respuesta a los grupos 
más vulnerables a través del 
Programa de Acción Solidaria, 
PROASOL, que es liderado por 
la directora, Olga Lydia Díaz, 
para entregar bonos y becas a 
quienes más lo necesitan. Por tal 
razón en los nueve municipios del 
departamento de Valle se hizo 
el pago de las transferencias 
monetarias del Bono Oro, Bono 
Esperanza y las Becas Solidarias 
para los estudiantes de primaria 
y secundaria con una inversión 
total de 7, 494,000 millones de 
lempiras que fueron entregados 
a través del Banco Nacional de 
Desarrollo Agrícola, BANADESA. 
Los municipios que recibieron 
ayuda son: San Lorenzo, Amapala,  
Goascorán, San Francisco Coray, 

Nacaome, Aramecina, Caridad, 
Langue, Alianza. En toda esa zona 
se otorgó el Bono Oro a 2,225 
personas de la tercera edad, con 
un costo de 4,450,000 millones 
de lempiras; mientras que 638 
personas con discapacidad reci-
bieron el Bono Esperanza dando 
a esa región 1,276,000 millones 
de lempiras. A la vez 293 infantes 
recibieron las Becas Solidarias 
con una inversión de 1,768,000 
millones de lempiras.
Díaz ha manifestado en las giras 
del programa que “la Presidenta 
cumple su palabra”. Es el tercer 
año que consecutivamente se dan 
las transferencias monetarias 
por medio de la banca estatal en 
este departamento, para hacer 
el proceso más transparente 
como la titular del Ejecutivo lo 
ha ordenado.

Entregan 3,156 transferencias 
monetarias en Valle

Los nueve municipios de ese departamento recibieron 7,494,000 millones de lempiras 
del Gobierno de la Refundación entre Becas Solidarias, Bono Oro y Esperanza

POR TERCER AÑO CONSECUTIVO

PROASOL trabaja con el acompañamiento de las alcaldías y gobernadores de los departamentos para dar los bonos a los adultos mayores y personas con discapacidad.

Las transferencias monetarias son entregadas a través de BANADESA para hacer los 
procesos más efectivos.

En Valle, 293 estudiantes provenientes de los nueve municipios recibieron la beca.

La directora, de 
PRAOSOL, Olga 

Lydia Díaz, realizó 
la entrega oficial 
de bonos y becas 

en el departa-
mento de Valle.

Por: Coralia Maradiaga



51
Martes 21 de mayo de 2024

P o d e r
Popular Actualidad

Tegucigalpa, Honduras

En un hermoso acto de solidaridad 
con la salud del pueblo de Islas 
de la Bahía, el jueves anterior 
y en nombre de la Presidenta 
Xiomara Castro, el Gobierno de 
Honduras recibió en donación 
100,000 dólares para atención 
en salud de manos del embajador 
de la República Popular China en 
Honduras, Yu Bo.
Los recursos se destinarán para 
comprar insumos médicos, infor-
maron las autoridades presentes 
en el acto de entrega que se realizó 
en el Salón Morazán de Casa Pre-
sidencial ante la presencia de la 
secretaria de Salud, Carla Paredes, 
y de la subsecretaria de Coopera-
ción Internacional, Cindy Larissa 
Rodríguez, de testigo de honor.

Tangible y efectiva
La acción es una de las tantas 
respuestas tangibles e inmediatas 
de las decisiones que ha toma-
do el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, en atención a 
la emergencia sanitaria en Islas 
de la Bahía tras el incendio que 
el pasado 20 de abril destruyó 
el Hospital General de Roatán.
“Tienen nuestro compromiso de 
que este apoyo que están brin-
dando para la recuperación de 
los programas de salud en Roa-
tán serán invertidos como lo 
acordamos, de la mejor forma, 
garantizando que hasta el último 
lempira llegue a las personas 
para las que fue destinado con 
transparencia”, precisó la ministra 
Paredes. Enfatizó que “los fondos 
se emplearán de manera efectiva 
y transparente en la restauración 
del centro hospitalario, donde la 
necesidad de atención médica 
es urgente”.
La vicecanciller, Cindy Rodríguez, 
destacó que “el trágico incendio 
dejó al hospital de Roatán en 
ruinas y a muchos niños des-
provistos de atención médica, 
la donación proporcionará los 
recursos necesarios para la ad-
quisición de insumos médicos, lo 
que beneficiará directamente a 

China dona 100 mil dólares 
para la atención médica en Roatán 

luego del incendio del hospital
Los fondos servirán para comprar insumos y reactivar la asistencia médica para cientos de 

personas que quedaron desprotegidas tras el inesperado siniestro que destruyó el hospital isleño

FONDOS NO REEMBOLSABLES

El embajador de la Re-
pública Popular China, 
Yo Bo, la Secretaria de 
Salud, Carla Paredes y 
la vicecanciller, Cindy 
Larissa Rodríguez. 

El hospital de Roatán es consumido por un voraz incendio que deja a 
la isla sin asistencia médica pública.

Con la vicecanciller, Cindy Larissa Rodríguez, de testigo de honor, 
autoridades de Pekín y Tegucigalpa estampan sus firmas en el docu-
mento de donación.

quienes más lo necesitan. El Go-
bierno de la Presidenta Xiomara 
Castro expresa profundo agra-
decimiento al Gobierno y pueblo 
chino por su generoso gesto que 
sin duda marcará una diferencia 
significativa en la recuperación 
y reconstrucción del hospital de 

Roatán y en la mejora de la salud 
de la población hondureña”.
El embajador Yu Bo enfatizó que 
“China y Honduras son buenos 
amigos y socios, manteniéndo-
nos firmes con el Gobierno y 
pueblo hondureño en momentos 
de dificultad, se solidarizan y 

se apoyan”.

Visión
Actualmente se ejecutan varios 
proyectos de construcción de 
centros asistenciales que forman 
parte del “Proyecto de Fortaleci-
miento de la Red Hospitalaria”. 

El préstamo asciende a US$ 80 
millones, con cofinanciación del 
Gobierno de Japón y el Banco 
Interamericano de Desarrollo, 
sumando un aproximado de 200 
millones de dólares.

Por: Carlos Zelaya H.
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“Mi más sentido pésame a la 
querida familia de Juan Ra-
món Elvir, nuestro embajador 
en Rusia, que por su amplia 
trayectoria profesional nos 
ha representado con mucha 
dignidad. Q.E.P.D.”, fueron las 
palabras publicadas en su 
cuenta X por la Presidenta 
Xiomara Castro.
El canciller de la República, 
Eduardo Enrique Reina, expresó 
las condolencias en nombre del 
Gobierno de la Presidenta Castro 
a la familia del embajador Elvir. 
“Lamentamos profundamente 
en nombre del Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, 
el fallecimiento en Moscú del 
compañero, Juan Ramón Elvir, 
embajador de Honduras en 
Rusia. Nuestras más sinceras 
y sentidas condolencias a su 
familia”. También informó que 
la Cancillería de Honduras 
está realizando los trámites 
necesarios para repatriar sus 
restos. A su vez, agradeció 
las condolencias recibidas y 
la atención brindada por el 
Gobierno ruso por la muerte 
del diplomático hondureño.

Trayectoria 
Elvir se desempeñó en diversos 
cargos diplomáticos a lo lar-
go de su carrera, destacando 
su labor como embajador de 
Honduras en diferentes países 
y organizaciones internacio-
nales. Su trayectoria incluye 
representar a Honduras en 
importantes foros internacio-
nales y negociaciones bilate-
rales. Durante el Gobierno del 
expresidente Manuel Zelaya 
Rosales, el embajador Elvir se 
desempeñó como embajador de 
Honduras en la Habana, Cuba, 
desde 2006 a 2009.
En noviembre de 2022, la Pre-
sidenta Xiomara Castro jura-
mentó al diplomático Elvir como 
embajador extraordinario y 
plenipotenciario de Honduras 
ante la Federación de Rusia. 
Posteriormente, en abril de 
2023, el embajador Elvir presen-
tó sus cartas credenciales ante 

Presidenta Xiomara lamenta 
la muerte del embajador de Honduras 

en Rusia, Juan Ramón Elvir
Durante su gestión como embajador, Elvir logró importantes avances en la promoción 

del comercio exterior, la cooperación internacional y la defensa de los derechos humanos

SE SOLIDARIZA CON LA FAMILIA Y AMISTADES

El embajador 
de Honduras 
en Rusia, Juan 
Ramón, Elvir 
fue juramen-
tado por la 
Presidenta 
Xiomara Castro 
en noviembre 
de 2022 para 
representar al 
país.

el presidente de Rusia, Vladímir 
Putin, para ser acreditado en 
su cargo por mandato de la 
Presidenta Castro. 
Durante su representación en 
varios países fue una pieza 
importante ante la comuni-
dad internacional, trabajando 
para promover los intereses de 
Honduras en el ámbito político, 
económico y social, así como 
para fortalecer las relaciones 
bilaterales con otros países.

Reconocimiento 
La Titular del Ejecutivo le 
entregó un reconocimiento 
donde se le impuso la Orden 
Francisco Morazán, Gran Cruz 
Placa de Plata, por sus servi-
cios distinguidos prestados a 
la democracia y la diplomacia 
hondureña durante años. 
Este gesto de la Gobernante de 
los hondureños con el embajador 
Elvir fue por el compromiso con 
el país y por la valentía que 
mostró en vida, al luchar contra 
el golpe de Estado que se dio 
al Gobierno del expresidente 
Zelaya el 28 de junio de 2009.

La trayectoria de Juan Ra-
món Elvir como embajador 
de Honduras en diversas 
ocasiones se caracterizó 
por su compromiso con el 
servicio público, la defensa 
de los intereses nacionales 
y la promoción del diálo-
go internacional donde 
refleja una sólida carrera 
diplomática marcada por 
el compromiso con la repre-
sentación del país.

LEGADO Y 
RECONOCIMIENTOS

Por: Juan Ortiz 
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EI Tribunal de Honor del Colegio 
de Abogados de Honduras, CAH, 
informó a los agremiados y a la 
opinión pública en general que en 
apego a la Ley Orgánica se eligió a 
su presidente, un secretario y demás 
miembros propietarios.
En ese orden y en conformidad con 
la ley, se eligió a la abogada Dessiré 
Flores Dubón como presidenta del 
Tribunal de Honor y al abogado 
Aldo Evenor Salas como secretario.

COMUNICADO DEL TRIBUNAL 
DE HONOR
EXPRESA LO SIGUIENTE:  “EI Tribunal 
de Honor del Colegio de Abogados de 
Honduras, a los agremiados y a la opi-
nión pública en general COMUNICA: 
el 15 de mayo de 2024, se llevó a cabo 
la primera sesión de este Tribunal, 
con la presencia de los 7 miembros 
propietarios que conforman el pleno 
de este órgano colegiado, durante la 
cual se procedió de conformidad a 
lo establecido en la Ley Orgánica del 
Colegio de Abogados de Honduras 
(Artículo 40, párrafo 4°) que literal-
mente dice: "En su primera sesión el 
Tribunal de Honor, elegirá de entre 
sus miembros, un Presidente y un 
Secretario". En consecuencia, luego 
de haberse sometido a votación en 
el seno de este órgano colegiado, 
quedaron electos y en posesión los 
siguientes cargos: 
1. Presidencia: Dessiré Flores Dubón
2. Secretaría: Aldo Evenor Salas
De esta manera, quedan reanudadas 
y garantizadas las funciones de este 
Tribunal, por lo que los agremiados 
y la población en general pueden 
presentarse a dar continuidad a los 
trámites correspondientes.
Comayagüela 16 de mayo de 2024 
Concluyó, el comunicado emitido 
por el Tribunal de Honor del Colegio 
de Abogados de Honduras.

Togados eligieron a su presidente, 
secretario y demás miembros

De esta manera, quedan reanudadas y garantizadas las funciones de este Tribunal, por lo que los agremiados 
y la población en general pueden presentarse a dar continuidad a los trámites correspondientes

TRIBUNAL DE HONOR DEL COLEGIO DE ABOGADOS

Los miembros propietarios del Tribunal de Honor Edwin Sánchez; Aldo Salas, secretario; Dessiré Flores, presidenta y Mario Morazán. 

La abogada Dessiré Flores presidenta del Tribunal de Honor del Colegio 
de Abogados, junto al secretario de la instancia abogado Aldo Salas.

Comunicado emitido por el Tribunal de Honor del Colegio 
de Abogados que establece a la abogada Dessiré Flores en 
la presidencia y al abogado Evenor Salas en la secretaría. 

Por: Ángel Doblado

Las nuevas autoridades del 
Tribunal de Honor fueron 
electas de conformidad a lo 
establecido en la Ley Orgá-
nica del Colegio de Abogados 
de Honduras (artículo 40, 
párrafo 4.°) que literalmente 
dice: "en su primera sesión 
el Tribunal de Honor elegirá 
de entre sus miembros un 
presidente y un secretario.

TRIBUNAL DE HONOR 
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El presidente del Congreso Nacio-
nal, CN, Luis Redondo, se reunió 
con la nueva junta directiva del 
Consejo Hondureño de la Empresa 
Privada, COHEP, encabezada por 
Anabel Gallardo para abordar 
temas de inversión privada y 
la generación de empleos en 
el país. Durante la reunión se 

establecieron una mesa de tra-
bajo y un enlace técnico para 
trabajar en leyes que generen 
empleo y mejoren la economía 
de los hondureños en conjunto.
Posteriormente, el primer vice-
presidente del CN, y congresista 
del Partido Libertad y Refunda-
ción, LIBRE, Hugo Noé Pino, en 
conferencia de prensa, explicó 
los detalles de la reunión con la 
cúpula del COHEP. “Tuvimos la 
oportunidad de intercambiar 
puntos de vista de algunas leyes 
importantes que están en el 
Congreso, como la Ley de Justicia 
Tributaria, las reformas al Código 
Penal, la Ley de Contratación 
del Estado, entre otras”.

Reunión muy fructífera 
“Consideramos desde el punto 
de vista del Congreso que fue 
una reunión muy productiva. 
“Se han establecido mecanismos 
de enlace para poder analizar, 
estudiar y tener una relación 
más directa con la cúpula del 
sector empresarial y nos sentimos 
muy satisfechos de esta reunión 
con la nueva junta directiva del 
COHEP”, indicó Noé Pino. 

Por parte del COHEP, la nueva 
presidenta, Anabel Gallardo, 
expresó que “en primer lugar, 
agradecer al presidente Luis 
Redondo por esa apertura que 

nos dio, con mi junta directiva 
electa hace dos meses, mani-
festarle que lo que realmente 
queríamos era establecer esa 
mesa de trabajo que debemos 
tener entre la empresa privada 
y el Congreso Nacional, porque 
hay preocupación por la canti-
dad de hondureños sin empleo y 
que se nos están yendo del país, 
debemos apuntarle mucho a 
generar empleos. Es necesario 
que todas las leyes que surjan 
desde el Congreso Nacional estén 
orientadas a generar empleos y 
mejorar la economía de todos los 
hondureños”, concluyó la titular 
de la empresa privada.

Luis Redondo se reunió con la nueva junta 
directiva del COHEP para acordar agenda 
de trabajo y establecer un enlace técnico

Además, el Legislativo y los empresarios abordaron temas de inversión privada 
y la generación de empleos en el país

PRESIDENTE DEL CONGRESO NACIONAL

La cúpula del sector de la empresa privada del país fue recibida por el presidente del Poder Legislativo, 
Luis Redondo, donde estableció una mesa de trabajo y un enlace técnico para incentivar la inversión y el 
empleo. 

La nueva 
presidenta del 
COHEP, Anabel 
Gallardo, 
reconoció 
la apertura 
con que fue 
recibida 
con su junta 
directiva por el 
presidente del 
Congreso Luis 
Redondo.

Con su política 
de apertura 

a todos los 
sectores, Luis 

Redondo 
recibió y 
escuchó 

atentamente 
las inquietudes 

de los 
dirigentes 

empresariales. 

Por: Ángel Doblado

Hugo Noé Pino
vicepresidente el CN

Tuvimos la 
oportunidad de 

intercambiar 
puntos de vista 

de algunas leyes 
importantes 

que están en el 
Congreso, como 

la Ley de Justicia 
Tributaria, las 

reformas al Código 
Penal, la Ley de 

Contratación 
del Estado, entre 

otras”.

Anabel Gallardo
Presidenta COHEP

Estamos claros que 
se deben establecer 

alianzas con este 
Poder del Estado y 

la empresa privada 
para que se creen 

leyes porque 
todos queremos 

ver desarrollado 
a Honduras. Ya 

tenemos una 
agenda de trabajo 

y llegamos a 
un acuerdo de 
establecer un 

enlace técnico 
entre la empresa 

privada y 
el Congreso 

Nacional”.
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El Grupo de Amistad Par-
lamentaria de Amigos de 
China, presidido por la di-
putada Angélica Smith, se 
reunió con el embajador de 
la República Popular China 
en Honduras, Yu Bo, para 
reafirmar el compromiso 
de amistad desde el Poder 
Legislativo de Honduras y 
para discutir los avances en 
materia económica y cultural 
desde el establecimiento de 
relaciones diplomáticas entre 
ambos países.
La reunión del Grupo Par-
lamentario de Amistad con 
China del Congreso Nacional 
de la República se desarrolló 
en el marco de la conme-
moración del primer año 
del establecimiento de las 
relaciones diplomáticas de 
Honduras con China, se cono-
cieron parte de los proyectos 
que durante este año se han 
venido impulsando por parte 
de ambos gobiernos.
En la reunión con el emba-
jador Yu Bo participaron los 
congresistas Hugo Noé Pino, 
Silvia Ayala, Angélica Smith, 
Ramón Barrios, Ariel Montoya, 
Mario Argeñal, Linda Donaire, 
Mauricio Castellanos y Román 
Morán, en representación 
del Grupo Parlamentario de 
Amistad con China.

Cooperación y herman-
dad 
La congresista Silvia Ayala, 
miembro del Grupo de Amistad 
Parlamentaria de Amigos de 
China, destacó que “se ha 
reconocido todo el apoyo que 

se ha dado por parte de China 
para nuestro país, también 
todo lo que Honduras ofrece 
a China en cuanto a varios 
productos de exportación, se 
informó sobre diversos temas 
de cooperación y de herman-
dad entre ambos pueblos, de 
intercambio cultural e inter-
cambio académico, además 
que ha desarrollado varias 
ferias turísticas y ferias de 
negocios”

“Se ha podido mostrar los 
diferentes productos que 
ofrece nuestro país, difundir 
las maravillas naturales y 
los atractivos turísticos de 
Honduras como las Ruinas 
de Copán, mediante varios 
reportajes que circulan en la 
televisión china sobre Hon-
duras y los destinos turísticos 
que ofrece el país”, reconoció 
la destacada diputada. 

Por: Ángel Doblado

El Grupo de Amistad Parlamentario 
de Amigos de China reafirma su 
compromiso con el país asiático 

Este grupo ratificó el interés en el hermanamiento de ambos países y la idea de continuar 
fortaleciendo los lazos de intercambio solidario y parlamentario

DESDE EL PODER LEGISLATIVO 

El embajador, 
Yu Bo, dio la 
bienvenida a 
los diputados 
miembros 
del Grupo 
de Amistad 
Parlamentario 
con China y 
escuchó aten-
tamente sus 
exposiciones.

Los congresis-
tas del Grupo 
de Amistad 
Parlamentario 
de Amigos de 
China ratifica-
ron su interés 
en el herma-
namiento de 
ambos países 
y continuar 
fortaleciendo 
los lazos de 
intercam-
bio solidario 
humano y par-
lamentario. 

El embajador 
de China en 
Honduras, Yu 
Bo, junto a los 
congresistas 
Hugo Noé Pino, 
Silvia Ayala, 
Ariel Monto-
ya, Angélica 
Smith, Ramón 
Barrios, Mario 
Argeñal, Linda 
Donaire, Mau-
ricio Castella-
nos y Román 
Morán.

Silvia Ayala
Secretaria Alterna

El Grupo 
Parlamentario 

de Amistad con 
China ratificó 

el interés en el 
hermanamiento 

de ambos 
países, nuestro 

compromiso por 
el respeto a el 

principio de una 
sola China y la 

idea de continuar 
fortaleciendo 

los lazos de 
intercambio 

solidario humano 
y de intercambio 

parlamentario”.

Se conformó por diputados 
y diputadas con el fin de 
fomentar el intercambio 
parlamentario y respaldar 
las relaciones diplomáticas, 
solidarias y comerciales entre 
China y Honduras.

GRUPO DE AMISTAD 
PARLAMENTARIA
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Con el respaldo de la Presidenta 
Xiomara Castro, el Registro 
Nacional de las Personas, RNP, 
de Honduras ha anunciado un 
nuevo proyecto que permitirá a 
los niños de 6 a 16 años tener un 
Documento Nacional de Identi-
ficación, DNI con su fotografía 
y huellas dactilares. 
El director del RNP, Oscar Rivera, 
informó que este proyecto tiene 
como objetivo principal mejorar 
la seguridad de los menores y 
prevenir la trata de personas. “Ya 
contamos con el financiamiento 
que la Mandataria Castro nos 
dio para ejecutar el proyecto, 
que estará llegando entre julio 
y agosto, para arrancar con 
los diferentes procesos, para el 
levantamiento de datos a nivel 
nacional”.
También fortalecer las capaci-
dades tecnológicas del RNP y 
resolver un proyecto histórico 
del sistema de salud, que es 
parte de la ejecución que tiene 
que hacer de los 20 millones 
de dólares, eso les permitirá 
tener un Registro Nacional de 
las Personas fortalecido con 
capacidades y servicios a los 
diferentes segmentos como el 
sector privado y al Estado en 
general.

Menores con DNI
Se consultó cuál es el propósito 
de identificar a los menores, la 
máxima autoridad del RNP fue 
contundente al manifestar que, 

“por derechos, actualmente la 
condición de ser un niño pasa 
esencialmente por tener acce-
sibilidad a soluciones”.
El dato que actualmente tenemos 
prosiguió, está asociado a un 
nombre, un apellido, una fecha 
de nacimiento, padres por medio 
de la partida de nacimiento, pero 
el problema fundamental de esto 

es que no tienen la capacidad de 
saber quién es realmente.
Para Rivera hay muchas situa-
ciones que generan inseguridad 
para los menores, especialmente 
cuando utilizan una partida de 
nacimiento que no tiene fotogra-
fía ni huellas. “Las autoridades 
de migración han reportado 
casos de menores que intentan 

salir del país con familiares o 
personas particulares y pre-
sentan cualquier partida de 
nacimiento con el objetivo de 
que los dejen pasar”.

Presupuesto
Para desarrollar estos proyectos, 
se ha destinado un presupuesto 
de 40 millones de dólares, de 
los cuales el director del RNP 
explicó que en la identificación 
de los menores entre 6 a 16 años, 
solo se gastarán 20 millones de 
dólares. 
Rivera se atrevió a dar una fecha 
tentadora de cuando iniciará 
el proceso de identificación 
a los menores, indicando que 
será entre septiembre y octubre 
y estarían finalizando entre 

marzo a mayo del próximo año. 
El proyecto que está en proceso 
de planificación y compra del 
equipo y software necesarios 
para enrolar a los menores. Se 
espera que el enrolamiento y la 
entrega del DNI sean gratuitos.

RNP emitirá acreditaciones para 
niños de 6 a 16 años de edad como 

protección contra tráfico de personas
Con este proyecto los ciudadanos podrán ser atendidos en línea desde su casa, por lo que ya no 

tendrán la necesidad de ir a las oficinas del RNP

CONFIRMA DIRECTOR ÓSCAR RIVERA

Las personas 
no tendrán 
que ir a las ofi-
cinas porque 
podrán hacer-
lo por línea.

Una gran 
labor 

realizará 
el Registro 

Nacional de 
las Personas 

con la 
identificación 

de los menores.

El director 
del RNP, 
Óscar Rivera, 
explicó que el 
proyecto de 
identificación 
de menores 
costará 20 
millones de 
dólares. 

Según datos estadísticos 

que maneja las Naciones 

Unidas, en 2018, unas 5 de 

cada 10 víctimas de la trata 

de personas detectadas en 

el mundo eran mujeres y 2 

de cada 10 eran niñas.

ESTADÍSTICA

1. Levantamiento de datos
2. Nuevo sistema de salud para el tema del expediente 

médico digital y la inscripción del niño al nacer, que 
es una petición de la Presidenta Xiomara Castro para 
fortalecer las capacidades tecnológicas de la Secretaría 
de Salud. 

3. Fortalecer las facilidades que el RNP debe tener con el 
acceso a la tecnología

TRES ELEMENTOS PARA ESTE PROYECTO
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La presidenta del Poder, Ju-
dicial Rebeca Ráquel, en con-
junto con los magistrados de 
la Corte Suprema de Justicia, 
CSJ, Wagner Vallecillo, Roy 
Pineda, Rubenia Galeano y 
Gaudy Bustillo, así como fun-
cionarios judiciales sostuvieron 
una importante reunión con 
el comisionado propietario 
del Registro Nacional de las 
Personas, RNP, Óscar Rivera, 
y su equipo técnico de trabajo 
para la revisión de lo que será 
el convenio de cooperación 
interinstitucional entre ambas 
entidades.
“Estaremos realizando un con-
venio entre el Poder Judicial 

ny el Registro Nacional de 
las Personas con el fin de que 
ellos nos ayuden en todo lo 
que conocen digitalmente, 
comenzaremos con lo más 
importante, la protección a 
la niñez a través de registrar 
a todas aquellas personas que 
incumplen con la obligación de 
dar alimentos a sus hijos, lo que 
son los deudores alimentarios 
morosos a través de una base 
de datos”, explicó Ráquel. De 
igual manera, el RNP apoyará 
con una base de datos que 
permitirá saber con cuántos 
notarios se cuenta y conocer 
también de los notarios sus-
pendidos por la Sala de lo Civil. 
“Podremos también, tener las 
firmas de todos los jueces y 
juezas, de magistrados y magis-
tradas de cualquier judicatura 
para realizar cualquier acción 
con más celeridad y no estar 
solicitando verificación de 
firmas, eso nos dará la certeza 

de lo que estamos haciendo 
es correcto, que es la firma 
de cada persona, son tantas 
las cosas que podemos hacer 
con el RNP y ese es el objetivo 
de este convenio”.

Fortalecimiento 
de los servicios
Por su parte, el comisionado 
Óscar Rivera destacó que, en 
primer lugar y pilar del con-
venio es la posibilidad que 
tendrá el Poder Judicial de 
contar con el acceso a la infor-
mación registral e interpolar 
los diferentes sistemas que 
el RNP tiene para fortalecer 
la gestión y la justicia en el 
país; y como segundo elemento 
importante señaló la gestión 
del reglamento del registro de 
deudores alimentarios moro-
sos, que el RNP acompañará 
en la gestión de los datos y el 
registro de los mismos.

Rebeca Ráquel y Óscar Rivera acuerdan realizar 
un convenio de cooperación interinstitucional 

para el intercambio de información
El convenio permitirá a la Corte y al RNP facilitar la gestión y la responsabilidad constitucional de 
ambas instituciones para el mejor funcionamiento de los servicios judiciales y también registrales

PODER JUDICIAL Y REGISTRO NACIONAL DE LAS PERSONAS

El convenio entre la CSJ y el RNP facilitará la gestión de ambas 
instituciones para el mejor funcionamiento de los servicios judiciales 
y también registrales. 

La presidenta de la CSJ Rebeca Ráquel junto a los magistrados Wagner Vallecillo, Roy Pineda, Rubenia 
Galeano y Gaudy Bustillo, en reunión con el comisionado del RNP, Óscar Rivera para la revisión de lo que 
será el convenio de cooperación interinstitucional entre ambas entidades. 

Por: Ángel Doblado

Rebeca Ráquel 
Presidenta CSJ

Estaremos 
realizando un 

convenio entre el 
Poder Judicial y el 
Registro Nacional 

de las Personas con 
el fin de que ellos 

nos ayuden en todo 
lo que conocen 

digitalmente, 
comenzaremos con 
lo más importante, 

la protección a la 
niñez a través de 
registrar a todas 

aquellas personas 
que incumplen con 

la obligación de 
dar alimentos a sus 

hijos, los deudores 
alimentarios 

morosos a través 
de una base de 

datos”.
Óscar Rivera 

Comisionado RNP

Es un convenio 
que le permitirá 

a la Corte y al 
RNP facilitar 

y viabilizar la 
gestión y la 

responsabilidad 
constitucional que 

tenemos ambas 
instituciones 
para el mejor 

funcionamiento 
de los servicios 

judiciales 
y también 

registrales” .
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Gracias al financiamiento que 
obtuvieron del proyecto “Iden-
tifícate”, más el apoyo de la 
Presidenta Xiomara Castro, el 
Registro Nacional de las Per-
sonas, RNP, posee una fábrica 
del Documento Nacional de 
Identificación, DNI, de primer 
mundo.
Para el director del RNP, Óscar 
Rivera, esa fábrica de DNI es la 
más grande que hay en América 
Latina, “en el mundo solo hay 
dos, la otra se encuentra en 
Australia, es de altísima capa-

cidad productiva industrial y 
nos permitió en tiempo record 
eliminar las grandes colas que 
existían”.
“Hoy una persona que se enrola 
en un municipio lejano como 
Dolores, Copán, podrá tener su 
DNI impreso en Tegucigalpa, en 
una semana, cuando antes se 
tenía que esperar tres, cuatro y 
hasta seis meses”, señaló Rivera.

Envío
Rivera reveló que ahora lo que 
estamos resolviendo es el envío 
en dólares, montando un sistema 
logístico del RNP para enviar 

esos documentos en tiempo y 
forma a cada municipio. Para 
los municipios de San Pedro 
Sula y Tegucigalpa, por medio 
del quisco tecnológico se está 
montando una solución, que le 
permita a la persona que está 
haciendo reposición en el quiosco 
retirar el DNI en tres días.
“Se aseguraría que, por primera 
vez en la historia en Honduras los 
ciudadanos puedan servirse en 
tiempo récord de su documento 
de identificación, lo que antes 
los hacían en varios meses”.
“Hablé con el registrador de 
Puerto Lempira y me decía que 

antes solo llegaban dos veces 
al año a dejar DNI, ahora se las 
estamos enviando de manera 
consecutiva, para que los ciu-
dadanos estén documentados 
a nivel nacional, reveló”, Rivera. 
A pesar de ello, el director del 
RNP aseguró que, “todavía no 
estamos cómodos, queremos 
seguir bajando esos tiempos, que 
se impriman todos los días, que 
las personas puedan retirar el 
documento el día que se enrolen, 
eso es factible y por eso estamos 
trabajando para fortalecer las 
capacidades que tenemos como 
institución”.

Óscar Rivera: “La fábrica del DNI es la 
más grande que hay en América Latina” 

Al final del mandato de la Presidenta Xiomara Castro, Óscar Rivera asegura que habrá 
cumplido con todas las exigencias que le encomendó la Jefa de Gobierno

DIRECTOR DEL RNP

Para Óscar Rivera la entrega de cédulas que antes se tardaban hasta seis meses, ahora las dan en 
tres días.

El RNP está trabaja para entregar el DNI a las personas el mismo día que se 
enrolan.

Las grandes filas en el Registro Nacional de las Personas se acabaron, ahora 
la cédulas se tardan en entregarlas en tres días.

“El apoyo político y 
financiero que hemos 
recibido del Gobierno 
ha sido fundamental 

para poder contar con 
esas soluciones. Los 
ciudadanos pueden 

contar con una 
institución fortalecida 

como el Registro, 
gracias al Ejecutivo”.

Óscar Rivera
Director del RNP
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Apostá y Ganá hasta

con L40!



60
Martes 21 de mayo de 2024

P o d e r
PopularActualidad

CONVERSATORIO EN SENSENTI, OCOTEPEQUE

Rixi Moncada: “LIBRE es cantera de jóvenes, 
hombres y mujeres que se disputan las 

diputaciones, liderazgos, espacios de dirección 
y esa disputa solo es la muestra de la robustez, 

fuerza y la resistencia del Partido”
“La juventud es la esperanza, el talento y la conciencia de este pueblo. Nosotros 

no les vamos a fallar, vamos a continuar el cambio que ha comenzado 
el Gobierno del Partido LIBRE de la mano de Xiomara Castro”

Militantes y seguidores de la abogada Moncada captan fotografías 
durante el conversatorio organizado en las instalaciones del centro 
de educación básica Francisco Morazán. 

El alcalde de Sensenti, Bayron Gómez; el gobernador político del departamento de Ocotepeque, Edgardo Villanueva; el coordinador general de Somos+; Dagoberto Suazo; el 
coordinador del FRP, Juan Barahona; el coordinador del M28, Carlos Zelaya y la abogada Rixi Moncada junto a dos talentosos hermanos que emocionaron a toda la concurrencia 
al interpretarla canción oficial con la que fue presentada la presidenta de Honduras, Xiomara Castro, previo a asumir su cargo.

Ocotepeque, Honduras

En un ambiente de alegría, en-
tusiasmo y unidad el pueblo del 
municipio de Sensenti departa-
mento de Ocotepeque recibió a la 
precandidata presidencial por el 
Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE, Rixi Moncada y a los líderes 
de  los movimientos Fuerza de 
Refundación Popular, FRP, M28J, 
Somos+ y la corriente Pueblos 
Organizados en Resistencia, 
POR, en el Centro de Educación 
Básica Francisco Morazán para 
desarrollar el conversatorio para 
construir la segunda victoria del 
Partido LIBRE.
Durante su intervención Moncada 
resaltó que en Ocotepeque se 
nota la presencia del Gobierno 

de nuestra Presidenta Xiomara 
Castro. Más de L 1,000 millones 
es la inversión destinada en 26 
meses para el pueblo de Ocote-
peque, un pueblo con conciencia 
y arraigo en la defensa de los 
bienes y los recursos naturales. 
Vamos a vencer la traición, uni-
dos; vamos a vencer la traición, 
organizados; vamos a vencer la 
traición, juntos; vamos a ir a la 
competencia en marzo, pero la 
competencia, compañeros, no 
significa renunciar a los valores 
morales, a los valores éticos y a 
los valores del humanismo que 
es a los valores que debemos 
volver como pueblo porque ahí 
está la base del éxito”, resaltó. 
Añadió que “competir en marzo 
con transparencia, competir en 

marzo con la dedicación, conven-
cer con nuestras ideas, convencer 
con la fuerza de nuestro trabajo, 
convencer no con zancadillas, ni 
con aprovechamientos, ni con 
maldad, ni con perversidad, 
esos son los que sacamos y no 
queremos que vuelvan, pero 
tampoco los vamos a tolerar 
en el Partido, vamos vencerlos 
en unidad y en organización. 
A esos hombres misóginos que 
atacan todos los días por redes 
sociales y que son ingratos con 
la Presidenta, primera valiente 
que tiene hoy este país, a esos 
misóginos desde Sensenti les 
decimos que busquen médicos 
que los trate, porque los va a 
seguir gobernando una mujer. 
Compañeros y compañeras todos 
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El alcalde de Sensenti, Bayron Gómez, los 
diputados Juan Barahona y Carlos Zelaya 
junto a la abogada Rixi Moncada en su arribo 
al conversatorio. 

De izquierda a derecha en la mesa principal estuvo conformada por el presente de la AMHON, Nelson Castellanos, Dagoberto Rodríguez, coor-
dinador de Somos+, el alcalde de Sensenti, Bayron Gómez, la abogada Rixi Moncada, los diputados Juan Barahona, Carlos Zelaya, Isis Cuéllar y 
Sergio Castellanos, entre otros líderes de de la zona. 

El alcalde de Sensenti, Bayron Gómez, levanta el brazo de la precandidata presidencial Rixi 
Moncada mientras los militantes la ovacionan durante el decimos conversatorio.   

Militantes del Partido LIBRE acogidos dentro de las corrientes del FRP, M28J, Somos+ y POR acompañaron a la precandidata presidencial 
Rixi Moncada durante el evento en el Centro de Educación Básica Francisco Morazán, en Sensenti, Ocotepeque. 

a la segunda victoria para conti-
nuar los cambios que ya empezó 
Xiomara Castro, resistimos y 
venceremos ”, apuntó Moncada.
Desde que inició su carrera por 
la presidencia de la República de 
Honduras Moncada ha visitado 
los municipios de los departamen-
tos de El Paraíso, Comayagua, 
Intibucá, Olancho, Santa Bár-
bara, Francisco Morazán, Cortés, 
Copán, La Paz, Siguatepeque y 
ahora Ocotepeque. 

Por: Jessenia Vásquez

“Importa luchar 
por el valor 
y la justicia  

que todos, 
absolutamente 

todos paguemos 
impuestos por 
las ganancias 

que recibimos o 
por los salarios 

que tenemos. 
Importa que 

todos paguemos 
impuesto, pero 

que paguen 
impuestos las 10 

empresas que 
más ingresos 
tienen y que 

pague impuesto 
el familión de 

esas 10 empresas 
que son las que 

han tenido de 
rodillas a este 

país, por eso, 
desde Sensenti, 

le decimos al 
familión que no 

pagan impuestos 
que queremos 

que se apruebe 
la Ley de Justicia 

Tributaria”.

“

Rixi Moncada 
Precandidata presidencial 

por el Partido LIBRE 
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Ante las declaraciones a los medios 
de comunicación por parte del pre-
candidato a la presidencia, Jorge 
Cálix, sobre que la Unidad de Política 
Limpia, UPL, no le permitía abrir su 
cuenta bancaria para recibir fondos 
para su campaña política el Coordi-
nador General del Partido Libertad y 
Refundación, LIBRE, Manuel Zelaya, 
a través de su red social X, comuni-
có que se le hizo una consulta por 
escrito a la UPL y que la respuesta 
de parte de ellos fue positiva, pero 
que se hará hasta cuando se haga el 
llamamiento a elecciones. En la imagen, los tres comisionados, Vladímir Mendoza del Partido LIBRE, Ivonne Ardón del Partido Liberal y Emilio 

Hércules del Partido Nacional.
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Unidad de Política Limpia confirma 

que movimientos políticos abrirán cuentas 

hasta la convocatoria a elecciones
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Tegucigalpa, Honduras
 
El Presidente de la Comisión Na-
cional del Ferrocarril Interoceá-
nico, CONFI, Héctor Zelaya, al 
ser cuestionado por los medios 
de comunicación anuncio que el 
Partido LIBRE ganará las próximas 
elecciones.
“No lo decimos a escondidas, no lo 
decimos con tapujos, lo decimos 
claramente, fijamente a los ojos a 
todos los hondureños, estamos tra-
bajando para que el Partido LIBRE 
gane las próximas elecciones y lo 
estamos haciendo con ejemplo, con 
transparencia y responsabilidad 
de porque se debe de continuar 
lo que se ha empezado ahora en 
este Gobierno”, dijo.
“Y todo el objetivo de los partidos 
políticos es continuar ejerciendo el 
acceso público, la administración 

pública. Eso es algo normal de todos 
los políticos. Es decir, en este caso, 
es cierto lo que ellos dijeron, pero 
no es nada fuera de lo común”. 

Tribunal Constitucional 
Zelaya reveló que el tribunal cons-

titucional es una recomendación 
de la Comisión de la Verdad, de los 
organismos internacionales, que 
eso no es algo inventado por ellos.
“Lo que se está haciendo es ponien-
do al debate, en la mesa del debate 
nacional, si se debe de hacer o no 

y por qué se debe de hacer o no, 
pero es una decisión de nosotros, 
como hondureños, de poder hacer 
cambios y transformaciones que 

van a mejorar la estabilidad del 
territorio nacional, la institucio-
nalidad del país, del Estado de 
derecho de todo hondureño”.
Enfatizo que, “nosotros tenemos 
que seguir avanzando, progre-
sando en todos los ámbitos y no 
conservando y siendo conserva-
dores, y siempre avanzando hacia 
adelante, hacia el cambio, hacia 
la transformación”.

Inversión
Por otra parte, el Presidente de la 
CONFI detalló que en el departa-
mento donde se inauguró la cancha 
número 53 se está invirtiendo, solo 
en proyectos más de 200 millones 
de lempiras. “Es algo que también 

que hay que resaltar, que adicional 
a esto es el subsidio de energía, 
subsidio de combustible, a esto 
también hay adicionar lo que se 
está haciendo, alrededor de la 
infraestructura, algo histórico, 
más de 12 mil millones de lempiras 
invertidos para este año. Para no-
sotros es algo importante resaltar 
y destacar toda la conectividad 
que se está realizando, a lo largo 
y ancho del país, para que este 
desarrollo económico, se haga de 
una forma igual y ecuánime a lo 
largo de todo nuestro país”, dijo. 
Agregó que eso es lo que la po-
blación siempre ha anhelado y 
deseado de los gobiernos y en 
este caso, en infraestructura, el 
Gobierno Socialista Democrático 
está dando un ejemplo. 

Héctor Zelaya: “Estamos trabajando 
para que el Partido LIBRE gane 

las próximas elecciones y lo 
estamos haciendo con ejemplo, con 

transparencia y con responsabilidad” 
Zelaya aseveró que los partidos políticos tienen un solo objetivo 

y es llegar al poder a la presidencia de la República

PRESIDENTE DE LA CONFI

El Presidente 
de la CONFI, 
Héctor Zelaya, 
expresó 
que están 
trabajando 
para que 
LIBRE gane 
las próximas 
elecciones.

Héctor Zelaya 
Presidente de la CONFI

Nosotros tenemos que seguir 
avanzando, progresando en todos los 

ámbitos y no conservando y siendo 
conservadores y siempre avanzando 

hacia adelante, hacia el cambio, hacia 
la transformación”.

Por: Ariana Domínguez
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La Secretaría de Seguridad y 
la Corte Suprema de Justicia, 
CSJ, de Honduras han dado 
un paso crucial hacia la mo-
dernización y agilización del 
sistema judicial del país al 
firmar un Convenio Marco de 
Cooperación Interinstitucional. 
El acuerdo rubricado por el 
secretario de Seguridad, Héctor 
Gustavo Sánchez Velásquez, y la 
presidenta del Poder Judicial, 
Rebeca Lizette Ráquel Obando, 
tienen como objetivo mantener 
actualizadas las bases de datos 
de órdenes de captura emitidas 
por los jueces contra personas 
hondureñas o extranjeras.
Este convenio, en esencia, 
establece los términos y con-
diciones para el intercambio 
de información entre ambas 
instituciones, con la meta de 
potenciar y garantizar los dere-
chos de la ciudadanía mediante 
la reducción de la mora judicial. 

En palabras del secretario de 
Seguridad, “este instrumento 
busca mejorar los niveles de 
colaboración interinstitucional 
para ofrecer un mejor servicio 
a la población hondureña”.

Decisiones 
Una de las iniciativas clave 
dentro de este acuerdo es la 
instalación de dispositivos 
electrónicos en diferentes juz-
gados del país, equipados con 
terminales de acceso al sistema 
NACMIS de la Policía Nacional. 
Esto permitirá cargar de ma-
nera más expedita y práctica 
las órdenes y contras órdenes 
de captura de los ciudadanos 
sometidos a juicio. 
Esta medida no solo agilizará 
los procedimientos judiciales, 
sino que también facilitará 
el trabajo de las autoridades 
encargadas de hacer cumplir la 
ley. El convenio se desglosa en 
tres fases, comenzando con la 
instalación inicial de 18 sistemas 

electrónicos y 18 terminales a 
nivel nacional. Posteriormente, 
se planea la instalación de más 
dispositivos según sea nece-
sario para mejorar el acceso 
a la justicia de la ciudadanía. 
Esta estrategia escalonada 
garantiza una implementa-
ción gradual y efectiva de las 
medidas acordadas.

Herramientas 
Para supervisar y ejecutar 
la implementación de este 
instrumento, la Secretaría de 
Seguridad y el Poder Judicial 
conformarán en un plazo de 
30 días un Comité Técnico In-
terinstitucional de Seguimiento 
y Ejecución. Este comité será 
fundamental para garantizar 
que el convenio se implemente 
de manera eficiente y que se 
cumplan los objetivos esta-
blecidos en beneficio de la 
ciudadanía. La cooperación 
entre estas dos importantes 
instituciones no solo promueve 

la efectividad en el trabajo, 
sino que también asegura un 
servicio judicial más eficaz 
para la población hondureña. 
Esta colaboración refleja el 
compromiso de las autoridades 
estatales de trabajar juntas 
para implementar solucio-
nes innovadoras que mejoren 
el acceso a la justicia en el 
país. En conclusión, el Con-
venio Marco de Cooperación 
Interinstitucional entre la 
Secretaría de Seguridad y la 
Corte Suprema de Justicia de 
Honduras representa un paso 
significativo hacia la moder-
nización del sistema judicial 
del país. La colaboración entre 
estas instituciones, junto con 
la implementación de medidas 
prácticas como la instalación 
de dispositivos electrónicos en 
los juzgados, promete agilizar 
los procedimientos judiciales y 
garantizar un servicio de justicia 
más eficiente y accesible para 
toda la ciudadanía hondureña.

Gustavo Sánchez y Rebeca 
Ráquel implementarán órdenes 

de captura en línea 
El convenio se desglosa en tres fases, comenzando con la instalación inicial 

de 18 sistemas electrónicos y 18 terminales a nivel nacional

MINISTRO DE SEGURIDAD Y PRESIDENTA DE LA CSJ

El ministro 
de Seguri-
dad, Gustavo 
Sánchez 
Velázquez, y 
la presidenta 
del Poder Ju-
dicial, Rebeca 
Lizette Rá-
quel Obando, 
firmaron el 
convenio de 
moderniza-
ción interins-
titucional. 

Gustavo Sánchez
Ministro de Seguridad

Se va a contar con 
la información en 

tiempo real sobre el 
estatus de órdenes 

de captura, a fin 
de reducir la mora 
existente de casos 

judicializados y 
de remisión de 

detenidos. Con este 
convenio nuestras 

unidades de la Policía 
Nacional potenciarán 

operatividad en el 
cumplimiento de 

los requerimientos 
judiciales recibidos”.
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El Ministerio Público, MP, a través 
de la Unidad Fiscal Especializa-
da Contra Redes de Corrupción, 
UFERCO, y la Agencia Técnica 
de Investigación Criminal, ATIC, 
efectuó una inspección, decomiso 
y solicitud de información en las 
instalaciones de la Fuerza Aérea 
de Honduras, FAH, con relación a 
una línea investigativa que tiene 
que ver con la compra del avión 
presidencial que se adquirió en la 
administración gubernamental 
anterior.
El objetivo de los fiscales e inves-

tigadores es obtener documentos 
de soporte del proceso de ad-
quisición del aeroplano, gestión 
que se consumó con fondos de 
la Tasa de Seguridad, luego de la 
aprobación del Consejo Nacional 
de Seguridad y Defensa, CNDS, en 
el año 2014, informó el MP a través 
de un comunicado oficial. 

Donación o compra 
de $ 14 millones 
El trabajo de la UFERCO además 
es el de tener a la mano distintos 
contratos que se suscribieron, 
primero para la compra del avión 
Embraer 600 Legacy, por el cual, de 

acuerdo con informes, se erogaron 
más de 14 millones de dólares (L 
350 millones aproximadamente), 
en segunda instancia el contrato 
que se firmó para la construcción 
del hangar presidencial y un tercero 
para el mantenimiento de la nave.
Es por ello por lo que parte de las 
diligencias que se ejecutarán, 
también van dirigidas a conocer 
los procesos de compra que se 
llevaron a cabo para cerrar el 
trato de la aeronave mediante la 
sociedad mercantil ECC, Leasing 
Company Limited.
Toda la información que se pueda 
recolectar por la Fiscalía pasará 

a un proceso de análisis por parte 
de los equipos de investigación, 
así como otras diligencias a fin de 
esclarecer estos hechos, luego que 
en su momento se mencionara que 
el avión había sido adquirido vía 
“donación” del Gobierno de Taiwán.
El Ministerio Público reitera su 
compromiso de investigar todos 
aquellos actos irregulares co-
metidos en contra del Estado de 
Honduras y por ende en perjuicio 
del pueblo hondureño por la ero-
gación de fondos públicos que han 
sido dilapidados. 

Actualidad

Investigan compra millonaria de avión 
presidencial adquirido con fondos 

de la Tasa de Seguridad
Los posibles delitos en los que habrían incurrido altos exfuncionarios que conformaron el CNDS, van desde 

fraude, malversación de caudales públicos, abuso de autoridad, entre otros 

MINISTERIO PÚBLICO, UFERCO Y ATIC

Por: Ángel Doblado

El avión presidencial permanece bajo custodia de la Fuerza Aérea Hondureña, se estima que el valor de 
la aeronave ronda los 14 millones de dólares (350 millones de lempiras). 

Mediante un boletín de prensa, el Ministerio Público informó sobre 
la investigación por la compra millonaria de avión presidencial 
adquirido con fondos de la Tasa de Seguridad.

La UFERCO busca tener a la 
mano distintos contratos 
que se suscribieron, primero 
para la compra del avión 
Embraer 600 Legacy, por el 
cual, de acuerdo con infor-
mes, se erogaron más de 14 
millones de dólares (L 350 
millones aproximadamen-
te), en segunda instancia el 
contrato que se firmó para 
la construcción del hangar 
presidencial y un tercero 
para el mantenimiento de 
la aeronave. 

TRES CONTRATOS
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El Ministerio Público por medio de la 
Fiscalía Especial Contra el Crimen 
Organizado, FESCCO, y la Direc-
ción Nacional Policial Antidrogas, 
DNPA, ejecutaron 19 allanamientos 
de domicilio, tres inspecciones y 
acciones de privación de dominio 
sobre 46 bienes considerados de 
origen ilícito, vinculados a una 
estructura criminal de carácter 
transnacional que ha operado 
desde Colombia. La operación se 
desarrolló en los departamentos 
de Cortés, Atlántida, Colón, Yoro y 
Olancho donde la Sección Contra 
el Delito de Lavado de Activos y 
Privación de Dominio, SCDLAPD, 
de la FESCCO, dirigió técnica y 
jurídicamente las diligencias e 
inspecciones.
De acuerdo con los trabajos de 
la Unidad de Investigaciones 
Sensitivas de la DNPA, uno de 
los principales líderes de esta 
organización es el ciudadano de 
origen colombiano, Humberto 
Cantillano Durán, alias “Niño”, 
quien ha enviado fuertes cargas 
de cocaína, que es recibida en 
territorio nacional con la finali-
dad de que siga su ruta hacia los 
Estados Unidos. 

Contactos en Honduras 
El líder de la organización aquí 
en Honduras es el recientemente 
capturado Mario Rodolfo Mejía 
Cubillas, alias “Yofo”, quien fuera 
detenido el pasado 6 de mayo 
por elementos de la DNPA en la 
colonia Trejo de San Pedro Sula, y 
quien es solicitado en extradición 
por la Corte del Distrito Este de 
Virginia, Estados Unidos, señalado 
por el delito de conspiración para 
importar al menos cinco kilogra-
mos de cocaína. Las operaciones 
ejecutadas por el MP y la DNPA han 
permitido que a esta estructura se 
le haya realizado múltiples deco-
misos de cargamentos de cocaína 
desde el año 2021 a la fecha.
En tal sentido, derivado de esas 
incautaciones y con un enfoque 
de afectación integral de estas 

19 allanamientos y privación 
de dominio de 46 bienes de 

extraditable, Yofo Mejía
Esta organización operaba desde Colombia con el envío de grandes cargamentos de 

clorhidrato de cocaína a Cortés, Atlántida, Colón, Yoro y Olancho, al líder en Honduras Mario 
Rodolfo Mejía Cubillas, alias “Yofo”, recientemente capturado y solicitado en extradición

MINISTERIO PÚBLICO, FESCCO Y DNPA

La operación de allana-
mientos y aseguramiento se 
desarrolló en los departa-
mentos de Cortés, Atlánti-
da, Colón, Yoro y Olancho.

Tras los 19 allanamientos de 
domicilio y tres inspecciones se 

ejecutó acciones de privación de 
dominio sobre 46 bienes consi-

derados de origen ilícito. 

En los operativos de asegura-
miento, participó el Ministerio 
Público por medio de la Fiscalía 
Especial Contra el Crimen Organi-
zado, FESCCO, y la Dirección Na-
cional Policial Antidrogas, DNPA. 

estructuras se ampliaron estas 
diligencias con la finalidad de 
incorporar nuevos elementos de 
prueba y consolidar las investiga-
ciones por el delito de lavado de 
activos y sus tipos penales conexos.
Todas estas acciones son ordenadas 
por el Juzgado con Jurisdicción 
Nacional en Materia de Crimina-
lidad Organizada y Corrupción y 
por el Juzgado de Privación de 
Dominio, respectivamente.

El líder de la organización 
aquí en Honduras es el re-
cientemente capturado 
Mario Rodolfo Mejía Cubi-
llas, alias “Yofo”, quien es 
solicitado en extradición 
por la Corte del Distrito 
Este de Virginia, Estados 
Unidos, se le ejecutaron 19 
allanamientos de domicilio, 
tres inspecciones y acciones 
de privación de dominio 
sobre 46 bienes.

EXTRADITABLE

Por: Ángel Doblado
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El Ministerio Público, MP, a través 
de la Unidad Fiscal Especiali-
zada Contra Redes de Corrup-
ción, UFERCO, obtuvo sentencia 
condenatoria contra varios 
exfuncionarios involucrados en 
el caso denominado “Corrupción 
sobre Ruedas”, la investigación 
evidenció cómo se conformó una 
estructura para drenar fondos 
del Estado.
“Carol Vanessa Alvarado Iza-
guirre, exgerente financiera de 
Casa Presidencial y jefa de Pre-
supuesto de la otrora Secretaría 
de Desarrollo e Inclusión Social, 
SEDIS, fue condenada por 26 
delitos de fraude continuado 
a título de cómplice, estafa u 
otros fraudes y por un delito 
de violación de los deberes de 
los funcionarios”, informó el 
ministerio Público a través de 

su página oficial.
También fueron encontrados 
culpables Juan Ramón Mara-
diaga Franco, exgerente admi-
nistrativo de BANADESA; David 
Eduardo Ortiz Hawit, exgerente 
Financiero de BANADESA; Élmer 
Jeovany Ordóñez Espinal, exau-
ditor interno de BANADESA, y 
Gonzalo Molina Solórzano, exjefe 
de proveeduría de BANADESA 
por el delito de violación de 
los deberes de los funcionarios. 

Corruptela 
En el caso “Corrupción sobre 
Ruedas” los fondos que se dre-
naron procedían del Banco Na-
cional de Desarrollo Agrícola, 
BANADESA, específicamente del 
programa “Bono 10 Mil”, para lo 
cual se empleó la empresa de 
fachada “Servicios e Inversiones 
AID”, creada por Carol Vanessa 
Alvarado Izaguirre a través de 

su motorista; fondos que fueron 
destinados al financiamiento 
de campañas políticas y even-
tos proselitistas celebrados 
entre el 4 de julio de 2013 y el 
19 de mayo de 2014, con un 

perjuicio para el Estado de once 
millones cuatrocientos un mil 
ciento cincuenta y un lempiras 
con ochenta y cuatro centavos                
(L 11,401,151.84).

El mecanismo utilizado fue el 
arrendamiento de vehículos 
blindados que los funcionarios 
pagaron a “Servicios e Inversiones 
AID”, con fondos destinados al 
“Bono 10 MIL”, bajo el argumento 
que un funcionario había sido 
asesinado cuando andaba en-
tregando el referido bono en la 
zona sur del país. No obstante, 
4 millones 154 mil 20 lempiras 
fueron utilizados para el alquiler 
de vehículos convencionales 
para el traslado de políticos 
que andaban en campaña del 
Partido Nacional.
También a la empresa de fachada 
se le extendieron cheques a su 
nombre por concepto de publi-

cidad y propaganda, y de esta 
salieron fondos a las cuentas 
personales de Carol Alvarado 
para el pago de sus tarjetas de 
crédito. Igualmente, de “Servicios 
e Inversiones AID” se utilizaron 
recursos que sirvieron para pagar 
gastos de hospedaje a los que 
asistieron a una convención del 
Partido Nacional celebrada el 15 
de marzo de 2014 en la ciudad 
de Comayagua.
Finalmente, “la empresa de 
fachada fue utilizada como 
medio para drenar de Casa 
Presidencial 862,500 lempiras 
de manera fraudulenta, para 
la compra de sándwich, que 
fueron entregados a activistas 
nacionalistas durante la toma de 
posesión del expresidente Juan 
Orlando Hernández”, informó el 
ministerio Público.

MP logra condena a Carol Alvarado Izaguirre 
por 26 delitos y a otros cuatro exfuncionarios 

en el caso “Corrupción sobre Ruedas”
La exgerente financiera de Casa Presidencial y jefa de Presupuesto de la otrora Secretaría de 

Desarrollo e Inclusión Social, SEDIS, fue condenada por fraude continuado a título de cómplice

 EXADMINISTRADORA DE CASA PRESIDENCIAL

El Ministerio Público a través de la Unidad Fiscal Especializada Contra Redes de Corrupción, UFERCO, obtuvo sentencia condenatoria contra varios exfuncionarios involucrados en 
el caso denominado “Corrupción sobre Ruedas”. 

Por: Ángel Doblado

En el caso “Corrupción so-
bre Ruedas” los fondos que 
se drenaron procedían del 
Banco BANADESA, especí-
ficamente del programa 
“Bono 10 Mil”, para lo cual 
se empleó la empresa de 
fachada “Servicios e Inver-
siones AID”, creada por Carol 
Vanessa Alvarado Izaguirre 
a través de su motorista; 
fondos que fueron destinados 
al financiamiento de cam-
pañas políticas y eventos 
proselitistas del Partido 
Nacional. 

CORRUPCIÓN SOBRE 
RUEDAS 
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El ministro de Seguridad, Gustavo 
Sánchez, se encontraba en medio 
de una reunión ministerial cuando 
recibió la llamada que cambiaría 
el curso de su día, uno de los diez 
vehículos blindados recientemente 
adquiridos por la Policía Nacional 
de Honduras, conocidos como 
`Black Mamba´, había tomado 
fuego en la carretera CA-5 con 
dirección al norte del país.
Sánchez convocó de inmediato a 
una conferencia de prensa para 
informar a la población sobre lo 
ocurrido. Confirmó que seis de los 
diez ̀ Black Mamba´ ya se encon-
traban en el país, mientras que los 
cuatro restantes se esperaban en 
los próximos días. Sin embargo, 
el incidente había encendido las 
alarmas. El ministro explicó que 
“los vehículos estaban asegurados 
y que, según los primeros indicios, 
el incendio parecía ser resultado 
de un defecto de fábrica, dado 
que los `Black Mamba´ eran 
completamente nuevos”.
Añadió que “la empresa respon-
sable se había comprometido a 
reponer el vehículo siniestra-
do y que estaban en constante 
comunicación para abordar la 
situación”.

Temporalmente 
La noticia de que los cinco ̀ Black 
Mamba´ restantes se detendrían 
momentáneamente hasta que 
se esclareciera el incidente que 
generó un revuelo en los medios y 
entre la población. Estos vehículos, 
parte de una compra millonaria 
destinada a fortalecer la lucha 
contra el crimen organizado, 
representaban una inversión 
significativa para el país.
Los `Black Mamba´, fabricados 
por la empresa mexicana TPS 
Armoring y Epel Tácticos, son 
vehículos altamente sofistica-
dos, diseñados para operacio-
nes especiales contra el crimen 
organizado y las pandillas. Con 
un peso de 8.2 toneladas y capa-
cidad para transportar hasta 13 
agentes, estos blindados estaban 
equipados con tecnología de 
punta y sistemas de seguridad 
avanzados.
La noticia del incendio llegó en un 

Gustavo Sánchez: “Reclamamos 
a la empresa y se comprometió 

a reponer la unidad”
Luego del incidente, el ministro Sánchez reiteró su compromiso de garantizar 

la seguridad de los ciudadanos y de las fuerzas de seguridad

MINISTRO DE SEGURIDAD

Uno de los vehículos blindados recientemente adquiridos por la Policía Nacional de Honduras, conocidos como Black Mamba, se incendiaron 
en el kilómetro 20 de la CA-5.

Los demás `Black 
Mamba´ se man-

tendrán guardados 
mientas se resuelve el 
asunto de revisión del 

auto incendiado. 

El ministro de Seguri-
dad, Gustavo Sánchez, 
anunció que se realice 
una investigación sobre 
las causas del incendio 
en el vehículo blindado. 

momento crucial, justo después de 
que el Congreso Nacional aprobara 
la exoneración de impuestos para 
la compra de los ̀ Black Mamba´. 
Esta exoneración, que incluía 
una amplia gama de graváme-
nes, reflejaba el compromiso del 
Gobierno con el fortalecimiento 
de las capacidades de seguridad 
del país.

Interés 
Mientras tanto, en el lugar del suceso, 
los equipos de bomberos trabajaban 

arduamente para controlar las 
llamas y asegurar la zona. El kiló-
metro 20 de la CA-5 se convirtió en 
un punto de interés tanto para las 
autoridades como para los medios 
de comunicación, que buscaban 
detalles sobre lo ocurrido.
En medio de la incertidumbre, 
el ministro Sánchez reiteró su 
compromiso de garantizar la 
seguridad de los ciudadanos y de 
las fuerzas de seguridad. Prometió 
una investigación exhaustiva 
para determinar la causa del 
incendio y asegurar que los ̀ Black 
Mamba´ restantes estuvieran en 
óptimas condiciones operativas 
antes de su despliegue.
En los días siguientes, mientras 
las investigaciones continua-
ban, el país esperaba ansioso 
conocer los resultados y las 
medidas que se tomarían para 
evitar que un incidente similar 
volviera a ocurrir. Mientras 
tanto, los `Black Mamba´ es-
peraban en sus hangares, listos 
para volver a la acción una vez 
que se garantizara su seguridad 
y fiabilidad.

“Estos vehículos 
están asegurados y 

afortunadamente 
nuestros policías 

están sanos y salvos. 
La seguridad de los 

agentes policiales 
y la efectividad de 

las operaciones eran 
prioridades absolutas”.

Héctor Gustavo Sánchez 
Secretario de Seguridad 
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El vuelo privado, procedente 
de Monterrey, México, aterrizó 
en el aeropuerto Toncontín 
donde transportó a los técnicos 
de la empresa proveedora de 
los vehículos “Black Mamba”, 
según informó el ministro de 
Seguridad, Gustavo Sánchez y 
destacó que los especialistas 
ya se encuentran en las insta-
laciones de Fuerzas Especiales 
para iniciar las investigaciones 
del incendio de una de estas 
unidades, ocurrido el miércoles 
pasado.

El suceso que desencadenó esta 
respuesta ocurrió cuando uno de 
los seis vehículos Black Mamba, 
adquiridos recientemente por la 
Policía Nacional, se incendió al 
mediodía en el kilómetro 20 de 
la carretera CA-5, que conecta 
Tegucigalpa con el norte de 
Honduras, cerca de Támara. El 
Cuerpo de Bomberos confirmó 
que la unidad se quemó en su 
totalidad.

Comprados 
Los “Black Mamba” APC Sandcat 
fueron comprados a la empre-
sa mexicana TPS Armoring y 

Epel Tácticos, destinados 
para el uso exclusivo de 
la Dirección Policial Anti 
Maras y Pandillas Contra 
El Crimen Organizado, 

DIPAMPCO, se adquirieron 10 
vehículos en total, seis de los 
cuales ya habían llegado al país. 
El costo de cada “Black Mamba 
Sandcat” fue de 13,052,500 
lempiras (526,573 dólares), con 
pagos realizados a contra en-
trega a Israel.
Según los primeros indicios, el 
incendio parecía ser resultado 
de un defecto de fábrica, dado 
que los “Black Mamba” eran 
completamente nuevos. Añadió 
que, “la empresa responsable 
se había comprometido a re-
poner el vehículo siniestrado 
y que estaban en constante 

comunicación para abordar 
la situación”.

Espaciales 
El hecho de que estos vehículos 
sean vitales para las opera-
ciones de seguridad nacional 

agrega presión a la necesidad 
de resolver rápidamente las 
causas del incendio y garantizar 
que los demás vehículos estén 
en perfectas condiciones. La 
empresa proveedora está co-
laborando estrechamente con 
las autoridades para esclarecer 
el incidente y tomar medidas 
preventivas adecuadas.
La suspensión temporal del uso 
de los otros vehículos muestra 
la seriedad con la que se está 
abordando este problema y la 
determinación de evitar cual-
quier riesgo para la seguridad 
de los usuarios. Mientras tanto, 
la investigación sigue su curso 
para proporcionar respues-
tas claras sobre lo ocurrido y 
asegurar la integridad de los 
vehículos restantes.

Especialistas mexicanos llegan al país para 
investigar incendio de “Black Mamba”

“La empresa responsable se había comprometido a reponer el vehículo siniestrado y que estaban 
en constante comunicación para abordar la situación”, dijo Sánchez 

EMPRESA QUE VENDIÓ EQUIPO A HONDURAS

Este es el estilo original de los “Black Mamba” de fabricación mexicana para el combate a la 
criminalidad. 

De inmediato, 
los técnicos 
comenzaron a 
inspeccionar 
el automotor 
para ver las 
causas del 
incendio.

En vuelo 
privado 

procedente 
de Monterrey, 

México, 
aterrizó en el 

aeropuerto 
Toncontín, 

donde 
transportó a 
los técnicos 

de la empresa 
proveedora de 

los vehículos 
“Black Mamba”.

La investigación actual bus-
ca determinar las causas del 
incendio y garantizar que no 
se repitan incidentes simi-
lares. El ministro Gustavo 
Sánchez confirmó que seis 
de los diez “Black Mamba” 
ya se encontraban en el país, 
mientras que los cuatro res-
tantes se esperaban en los 
próximos días. 

INVESTIGACIÓNEl ministro de Seguridad, Gustavo Sánchez, aplaudió la pronti-
tud con la que actuó la empresa mexicana para investigar las 
causas del siniestro.
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El exdirector de la Tasa de Seguri-
dad, Francisco Roberto Cosenza, 
durante la administración de 
Juan Orlando Hernández se ha 
declarado culpable de lavado de 
activos en una corte de Estados 
Unidos EE.UU., según reportes del 
portal Pro-Honduras Network. 
La historia se remonta a marzo 
de 2015, cuando Cosenza y otros 
presuntamente acordaron sobornar 
a funcionarios del gobierno hon-
dureño para asegurar contratos 
con la Tasa de Seguridad por un 
valor superior a los 10 millones 
de dólares estadounidenses. Los 
sobornos se realizaron con la in-
tención de garantizar contratos 
para la venta de uniformes y otros 
artículos para la Policía Nacional 
de Honduras. 
A cambio de los pagos de cohecho, 
Cosenza y otros funcionarios del 
gobierno supuestamente ayudaron 
a asegurar el pago de los contratos 
a los implicados, entre ellos Zaglin 
y Marchena. Para ocultar los pa-

gos de cohecho, los implicados 
presuntamente utilizaron cuentas 
bancarias y empresas testaferro 
en los Estados Unidos y Belice 
para lavar las ganancias de los 
contratos corruptos.

Cuentas bancarias  
Se estima que más de 166,000 
dólares estadounidenses fueron 

enviados a cuentas bancarias 
controladas por Cosenza y otro 
funcionario extranjero y hondureño 
como parte de la trama. Las acu-
saciones formales incluyen cargos 
de conspiración para cometer 
lavado de activos contra todos 
los acusados, así como cargos 
adicionales contra Cosenza y 
Marchena por lavado de activos 

y participación en transacciones 
con bienes derivados del delito. 
El empresario estadounidense Carl 
Alan Zaglin y Aldo Néstor Marchena, 
residente en Miami, ambos ahora 
prófugos de la justicia también 
enfrentan cargos por conspiración 
para violar la Ley de Prácticas 
Corruptas en el Extranjero, FCPA, 
con un cargo adicional contra 
Zaglin por violar la FCPA.
En caso de ser declarados culpa-
bles, los acusados enfrentan penas 
máximas de hasta 20 años de 
prisión por cada delito de lavado 
de activos, 10 años por el cargo de 
participación en transacciones con 
bienes derivados del delito y cinco 
años por cada delito relacionado 
con la FCPA.

Exalcalde de Yoro
Mientras tanto, también ha sur-
gido otro caso preocupante: el 
exalcalde de Yoro, Arnaldo Urbina 
Soto, ha llegado a un acuerdo 
de culpabilidad por cargos de 
tráfico de drogas para reducir 
su pena. La audiencia está pro-
gramada para el próximo jueves 
16 de mayo de 2024, aunque 
los detalles específicos sobre 
la pena que enfrentará no han 
sido revelados.
Estos casos ponen de manifiesto 
la persistente lucha contra la 
corrupción y el crimen organizado 
en Honduras. Es fundamental 
que se lleven a cabo investiga-
ciones exhaustivas y procesos 
legales justos para garantizar la 
rendición de cuentas y restaurar 
la confianza en las instituciones 
gubernamentales. Se espera que 
estos eventos conduzcan a un 
mayor escrutinio y reformas que 
fortalezcan las instituciones y 
promuevan la transparencia y 
la legalidad en el país.

Exdirector de la Tasa de Seguridad y 
exalcalde de Yoro se declaran culpables 

por lavado de activos y narcotráfico
En caso de ser declarados culpables, los acusados enfrentan penas máximas 

de hasta 20 años de prisión por cada delito de lavado de activos

EN CORTE DE NUEVA YORK

El exalcalde de Yoro, Arnaldo Urbina Soto, ha llegado a un acuerdo 
de culpabilidad por cargos de tráfico de drogas para reducir su pena. 

El exdirector 
de la Tasa de 
Seguridad, 
Francisco 
Roberto 
Cosenza, se 
ha declarado 
culpable de 
lavado de 
activos en 
una corte de 
EE.UU.

Se estima que más de 166,000 
dólares estadounidenses 
fueron enviados a cuentas 
bancarias controladas por 
Cosenza y otro funcionario 
extranjero y hondureño como 
parte de la trama.

LA TRAMA 
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David Elías Campbell, conocido 
como “El Viejo Dan”, se declaró 
no culpable de los cargos crimi-
nales que enfrenta en la Corte 
del Distrito Sur de Nueva York 
en Estados Unidos, EE.UU., por 
lo que se someterá a juicio por 
los cargos de encargado de 
lavar los ingresos de la Mara 
Salvatrucha, MS-13, a través 
de cuentas bancarias.
Campbell, de 56 años, fue extra-
ditado desde Honduras el 9 de 
abril en un fuerte operativo de 
seguridad, siendo entregado a la 
Agencia Antidrogas de Estados 
Unidos, DEA, en la base aérea, 
Enrique Soto Cano en el centro 
del país. La Policía Militar del 
Orden Público de Honduras fue 
la encargada de realizar este 

traslado.
El pandillero hondureño acep-
tó ser extraditado después de 
comparecer el 4 de marzo ante 
el juez encargado de su caso de 
extradición. EE.UU.  lo acusa 

de diversos delitos, incluyendo 
conspiración de extorsión, cons-
piración para exportar cocaína, 
posesión de ametralladoras y 
conspiración para usar ame-
tralladoras, según informaron 

las autoridades hondureñas.
Campbell había sido entregado 
por Nicaragua a Honduras 
el 5 de noviembre anterior, 
cumpliendo una condena de 
15 años por lavado de dinero 
proveniente del narcotráfico. 
Su captura se produjo el 19 
de junio de 2022 en un ope-
rativo policial simultáneo en 
las ciudades nicaragüenses 
de Managua y Nindirí, tras 
haber estado prófugo desde 
febrero de 2016 acusado de 
asociación ilícita.

El más buscado 
Campbell es socio de Yulan Ado-
nay Archaga, alias “El Porky”, 
otro líder de la MS-13. “El Porky” 
es uno de los diez fugitivos más 
buscados por el Buró Federal 
de Investigaciones, FBI, y es 

considerado responsable de 
tráfico de cocaína, lavado de 
dinero, asesinatos y secuestros. 
En 2022, el Departamento de 
Justicia de EE.UU. lo acusó en 
el Distrito Sur de Nueva York 
de conspiración para el crimen 
organizado, posesión de armas 
y tráfico de drogas.
Campbell, al igual que muchos 
otros miembros de la Mara Sal-
vatrucha, ha sido parte de una 
red criminal compleja y extensa. 
La MS-13 es conocida por su 
violencia y actividades ilícitas, 
incluyendo extorsión, tráfico 
de drogas y armas y lavado de 
dinero. Las autoridades estadou-
nidenses y hondureñas continúan 
colaborando estrechamente 
para combatir esta organiza-
ción y llevar a sus líderes ante 
la justicia.

Campbell, “El Viejo Dan”, se declaró 
no culpable en la Corte del Distrito 

Sur de Nueva York, EE.UU. 
El pandillero hondureño aceptó ser extraditado después de comparecer 

el 4 de marzo ante el juez encargado de su caso

LUCHA CONTRA EL NARCOTRÁFICO

Campbell fue capturado en un operativo policial en Managua, Nicaragua, el 19 de junio 
de 2022.

El pandillero fue extraditado desde Honduras a Estados Unidos bajo un fuerte operativo 
de seguridad el pasado 9 de abril de 2024. 

5 de noviembre: Campbell fue entregado por Nicaragua a 
Honduras, donde cumplía una condena de 15 años por lavado 
de dinero proveniente del narcotráfico.
19 de junio de 2022: Campbell fue capturado en un operativo 
policial simultáneo en las ciudades nicaragüenses de Managua 
y Nindirí, tras haber estado prófugo desde febrero de 2016.
9 de abril: Campbell fue extraditado desde Honduras a Es-
tados Unidos bajo un fuerte operativo de seguridad, siendo 
entregado a la Agencia Antidrogas de Estados Unidos, DEA, 
en la base aérea Enrique Soto Cano.
Desde 2014: Honduras ha extraditado a Estados Unidos al 
menos a 47 nacionales, en su mayoría acusados de narco-
tráfico, incluyendo al expresidente Juan Orlando Hernández 
y al exdirector de la Policía Nacional Juan Carlos Bonilla.

FECHAS CRUCIALES PARA CAMPBELL 
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En el departamento de Olancho, 
específicamente en la comunidad 
de Los Encuentros, La Unión, 
se ha detectado la apertura 
clandestina de una carretera 
en las cercanías de la Reserva 
de Vida Silvestre La Muralla. 
Las autoridades, incluyendo la 
Secretaría de Recursos Naturales 
y Ambiente, SERNA, y el Instituto 
de Conservación Forestal, ICF, 
están involucradas en acciones 
para abordar esta preocupante 
situación.
Simultáneamente, en el mis-
mo departamento, las Fuerzas 
Armadas, FF.AA., a través del 
Comando de Apoyo al Manejo 
de Ecosistemas y Ambiente y el 
personal del Segundo Batallón 
de Protección Ambiental han 
descubierto otra carretera ilegal 
en la zona núcleo del Parque 
Nacional Sierra de Agalta. Luis 

Ministro de Defensa y jefe del Estado Mayor 
Conjunto, dispuestos a bloquear dos narcocarreteras 

en las montañas protegidas de Olancho
Es esencial que se lleven a cabo investigaciones exhaustivas para identificar y enjuiciar 

a los responsables de estas actividades ilegales, dijo el ministro 

CON EL APOYO DE LAS FUERZAS ARMADAS

Esta carretera fue ubicada en la comunidad de Los Encuentros, La Unión, en las cercanías a la zona núcleo 
de la Reserva de Vida Silvestre La Muralla, Olancho.

La carretera cruza por algunos caseríos del sector, pero los pobladores 
no dan detalles de quién la está construyendo. 

Un elemento militar recorrió por la zona para conocer dónde inicia y 
hacia dónde se dirige la calle clandestina.

Soliz, director del Instituto Na-
cional de Forestal, denunció 
que “hay áreas en las que hay 
que pedir permiso para circular 
porque están controladas por el 
crimen organizado. Pues ya han 
encontrado otras aperturas de 

carreteras. Es de recordar que 
desde el 2021 fue identificada una 
carretera entre Dulce Nombre de 
Culmí, Olancho, y La Mosquitia, 
pero esta administración la 
mantiene paralizada”. 

Compromiso 
El ministro de Defensa enfatizó 
“el compromiso continuo de 
proteger los bosques y mencionó 
las misiones específicas de los 
“batallones verdes”, incluyendo 
la protección de áreas protegidas 
y la lucha contra actividades 
ilegales como la tala, cultivo 
de drogas y minería”. Las au-
toridades están investigando 
si estas carreteras clandestinas 
están destinadas a la explota-
ción maderera en áreas prote-
gidas o si están relacionadas 
con actividades ilegales como 
el narcotráfico, lo cual ha sido 
un problema en otras partes 
del país.

“Hay un compromiso 
continuo de 

proteger los bosques 
y mencionó las 

misiones específicas 
de los batallones 

verdes, incluyendo la 
protección de áreas 

protegidas y la lucha 
contra actividades 

ilegales como la tala, 
cultivo de drogas y 

minería”.
José Manuel Zelaya
Ministro de Defensa

El jefe del Estado Mayor Conjun-
to, general de División Roosevelt 
Hernández.

José Manuel Zelaya, ministro de 
Defensa
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Jorge Salaverri, subsecretario 
de Recursos Naturales, destaca 
la utilidad de Global Forest 
Watch, GFW, para identificar 
plantaciones de coca mediante 
el análisis de la longitud de onda 
producida por las hojas de coca. 
Sugiere que adaptar el sistema 
GFW para detectar estas plan-
taciones sería una herramienta 
poderosa en la lucha contra el 
narcotráfico, especialmente 
en regiones remotas donde los 
narcotraficantes operan con 
relativa impunidad.
Salaverri también menciona 
que “con GFW podemos ver 
las alertas de deforestación 
porque pixelea, detecta unas 
dos hectáreas de deforestadas 
y manda la alerta. Pero también 
se puede elaborar un algoritmo 
para que nos mande también la 
alerta de plantación de coca”, 
explicando así la versatilidad 
del sistema para adaptarse 
a diferentes necesidades de 

Jorge Salaverri: “Implementarán 
nuevo sistema satelital que detecta 

sembradíos de hoja de coca”
Se puede elaborar un algoritmo para que se envíe una alerta de plantación de coca 

SUBSECRETARIO DE RECURSOS NATURALES

monitoreo ambiental”.

Proporciona información 
El Instituto de Recursos Mun-

diales, WRI, respalda esta idea, 
resaltando el potencial de GFW 
para proporcionar información 
precisa y confiable sobre la 

Las fuerzas de seguridad pública han decomisado cerca de tres millones de hojas de coca en lo que va del año. Pero con este nuevo sistema 
tendrían mayor incautación. 

Jorge Salaverri, subsecretario de Recursos Naturales, indica que es 
necesario implementar ese sistema que también protege los bosques. 

en los trópicos de manera precisa 
y oportuna.

Servicio gratuito 
Se destaca cómo GFW, impulsa-
do por la nube de Google, puede 
actualizar mensualmente las 
alertas que muestran dónde 
está ocurriendo la defores-
tación, lo que brinda a los 
responsables políticos y a las 
comunidades la información 
necesaria para tomar medidas 
preventivas.
Salaverri enfatiza la importancia 
de utilizar esta tecnología para 
combatir la plantación ilegal de 
coca, un problema que afecta a 
muchas regiones, incluidas áreas 
remotas como Las Marías y el 
Río Plátano. Con la capacidad 
de detectar anomalías en el 
territorio, GFW puede ayudar 
a identificar las actividades 
ilegales y responsabilizar a los 
perpetradores.

1. Alta resolución: infor-
mación sobre el aumento 
y pérdida de la cobertura 
forestal para todo el mun-
do con una resolución de 
30 metros, disponible para 
descargar y hacer análisis.
2. Tiempo casi real: infor-
mación mensual sobre la 
pérdida de la cobertura 
forestal en los trópicos hú-
medos, con una resolución 
de 250 metros.
3. Rapidez: la habilidad de 
procesar la información en 
la nube a través de Google, 
multiplica la velocidad en 
la que la información puede 
ser analizada.
4. Las masas: GFW junta 
información de satélite con 
el poder de las plataformas 
de información abiertas 
(crowdsourcing).
5.- Gratis y fácil de usar: GFW 
es gratis y no se necesita 
pericia técnica para usarse.
6. Alertas: cuando los cla-
reos de bosques se detectan, 
una red de colaboradores 
y ciudadanos en el mundo 
pueden movilizarse y actuar.

CUALIDADES DE ESTA 
NUEVA TECNOLOGÍA 

deforestación y otros proble-
mas forestales. De acuerdo 
con Andrew Steer, presidente y 
director ejecutivo de WRI, “GFW 
será crucial para que aquellos 
que continúan destruyendo a los 
bosques rindan cuentas de sus 
acciones, y será un apoyo para 
aquellos que viven y cuidan de 
los bosques”.
Según análisis de la Universidad 
de Maryland, ubicada en la 
localidad de College Park, en 
el condado de Prince George, 
cerca de Washington DC en 
Estados Unidos indica que se 
han perdido 2.3 millones de 
kilómetros cuadrados de bos-
ques, equivalente a la pérdida 
de 50 campos de fútbol diarios 
durante 13 años. 

Países como Rusia, Brasil, Canadá 
e Indonesia figuran entre los más 
afectados por esta tendencia 
preocupante. Esta tecnología 
de vanguardia, respaldada por 
algoritmos innovadores, permite 
detectar el clareo de los bosques 
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La situación en los departamen-
tos de Colón, Atlántida, Gracias 
a Dios, Yoro, Olancho, El Paraíso 
y Santa Bárbara está marcada 
por una intensa lucha contra el 
narcotráfico y la deforestación 
ilegal, actividades que afectan 
gravemente a la Biosfera del 
Río Plátano. 
El portavoz de las Fuerzas Ar-
madas, FF.AA., Mario Rivera, 
explicó que se han fortalecido 
los escudos terrestres, aéreos y 
marítimos, lo que ha permitido 
estos logros. 
“Las operaciones se están fo-
calizando en estos sectores y 
se están realizando patrullajes 
permanentes en áreas como 

Gracias a Dios, Colón e Islas de 
la Bahía, entre otras”, destacó.
En Colón y Olancho, se han locali-
zado la mayoría de las plantacio-
nes de arbustos de hoja de coca 
y las instalaciones artesanales 
para el procesamiento de droga 
por parte de las FF.AA.
La ganadería expansiva, la 
tala ilegal y el narcotráfico han 
devastado la Biosfera del Río 
Plátano, ubicada en La Mosqui-
tia, entre los departamentos 
de Olancho y Gracias a Dios, 
causando daños irreparables 
en el ecosistema y afectando 
la forma de vida de cuatro 
pueblos originarios que residen 
en la zona: los misquito, pech, 
tawahka y garífuna. 
Estas acciones podrían traer 

consecuencias graves como la 
pérdida de flora y fauna, reser-
vas de agua y la subsistencia 

de los pueblos originarios y en 
última instancia, que la Bios-
fera del Río Plátano pierda la 
categoría de Patrimonio de la 
Humanidad otorgada en 1982 
por la UNESCO.
La deforestación y el acapa-
ramiento de tierras para la 
ganadería y el tráfico de dro-
gas están dejando daños que 
amenazan la existencia de la 
Biosfera del Río Plátano. 
El titular de la Secretaría de 
Defensa, José Manuel Zelaya, 
precisó que en 2022 se destru-
yeron 6.5 millones de plantas 
de coca, en 2023 se destruye-
ron 6.7 millones y en lo que va 
de 2024 ya se han erradicado 
más de 3 millones de arbustos. 
Las Fuerzas Armadas también 

han capturado a más de 140 
personas vinculadas a la nar-
coactividad.
La presencia de actividades 
ilegales ha devastado el eco-
sistema de la Biosfera del Río 
Plátano, poniendo en peligro la 
biodiversidad y las reservas de 
agua, así como la subsistencia 
de las comunidades indígenas. 
La preservación de esta área 
es crucial no solo para la bio-
diversidad y las reservas de 
agua, sino también para la 
subsistencia de las comuni-
dades indígenas que dependen 
de ella. Las autoridades deben 
intensificar los esfuerzos de 
protección y restauración para 
evitar la pérdida de este valioso 
patrimonio natural.

Durante más de una década el narcotráfico 
sembró plantaciones de droga en Colón y 

Olancho; ahora los militares las destruyen
Las Fuerzas Armadas también han capturado a más de 140 personas vinculadas 

a la narcoactividad, dijo el ministro de Defensa 

A TRAVÉS DE LOS ESCUDOS ANTIDROGAS

Los agentes han descubierto grandes extensiones de hoja de coca en al menos cinco 
departamentos. 

Más de 2.7 kilos de cocaína fueron incautados recientemente por las FFAA en el caribe 
hondureño. 

Los militares han reportado la destrucción de 17 instalaciones artesanales para el pro-
cesamiento de drogas.

El escudo no 
solo es terrestre, 

también es aéreo 
para localizar las 

plantaciones de 
droga.

Las Fuerzas Armadas han 
intensificado sus opera-
ciones terrestres, aéreas y 
marítimas, donde se logra 
la erradicación de más de 3 
millones de arbustos de hoja 
de coca y la destrucción de 
17 instalaciones artesanales 
para el procesamiento de 
drogas en lo que va del año. 
Además, se han decomisado 
más de 6,700 kilos de cocaí-
na y capturado a más de 
140 personas vinculadas 
a actividades narcóticas.

INTENSIFICAN 
OPERACIONES 
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Las primeras 500 toneladas de 
insumos ingresaron el viernes en 
la Franja de Gaza luego de que 
el ejército de Estados Unidos 
finalizara la instalación de un 
muelle flotante temporal después 
de más de siete meses de guerra 
entre Israel y Hamás. El Mando 
Central del Ejército estadou-
nidense dijo que los camiones 
empezaron a rodar cerca de las 
9:00 de la mañana, hora local, 

del viernes y que ninguna tropa 
desembarcó.
Las Naciones Unidas valoraron la 
acción, que, no obstante, conside-
ran “insuficiente”. La estructura 
temporal fue instalada a varios 
kilómetros de la costa del enclave 
y se retrasó por dos semanas 
debido al mal clima.

Milicia israelí
Por aparte, el vocero del ejército 
israelí, Nadav Shoshani, aseveró 
que el muelle había sido fijado y 

que unidades de ingeniería israe-
líes habían aplanado el terreno 
que rodea al área y asfaltado 
caminos para los camiones. 
“Hemos trabajado por meses en 
plena cooperación con el ejército 
estadounidense en este proyecto, 
facilitándolo, apoyándolo en to-
das las formas posibles, porque es 
altamente prioritario en nuestra 
operación”, dijo Shoshani.
La entrega de ayuda comenzará 
lentamente para garantizar que 
el sistema funcione, iniciando con 

unos 90 camiones de ayuda al 
día a través de la ruta marítima, 
hasta lograr un número de 150 
camiones al día.

Cautela
Sin embargo, la ONU, Estados 
Unidos y entidades humanitarias 
y de derechos humanos interna-
cionales advierten que “Israel solo 
está permitiendo que entren en 
Gaza una fracción de las entregas 
normales de alimentos”. 
Organismos de ayuda y la propia 

Agencia de las Naciones Unidas 
para los Refugiados Palestinos, 
UNRWA, alertan que los alimentos 
están a punto de agotarse en el 
sur de Gaza y que hay cada vez 
menos combustible.
Mientras tanto, la Agencia para 
el Desarrollo Internacional de los 
Estados Unidos, USAID, y el Pro-
grama Mundial de Alimentos, PMA, 
confirman que la hambruna se 
ha arraigado en el norte de Gaza.

EE.UU. habilita muelle 
temporal para Gaza

Las rutas terrestres son prioridad, por ser la forma más rápida y eficaz de suministrar 
ayuda humanitaria en el enclave

ANTE RECLAMO POR CRISIS HUMANITARIA

Soldados israelíes y estadounidenses trabajaron en conjunto para entregar el muelle flotante de Gaza el viernes anterior.

Las pri-
meras 500 
toneladas 

de alimen-
tos y ayuda 

humanitaria 
entraron a 

Gaza el vier-
nes anterior.

Voceros y 
agencias 
de las ONU 
califican de 
“insuficiente” 
la cantidad 
de ayuda que 
Israel permite 
entrar al 
enclave.

Por: Carlos Zelaya H.
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Tegucigalpa, Honduras

La ciudadanía hondureña residente 
en España se beneficiará con la 
entrada en vigor del Acuerdo 
de Homologación de Licencias 
Vehiculares, informó el canciller 
Enrique Reina, tras la firma del 
documento con el ministro de 
Exteriores español, José Manuel 
Albares.

“Este acuerdo beneficiará a cerca 
de 180 mil hondureños que viven 
en varias zonas de España y que 
les permitirá laborar en varias 
áreas, por ejemplo, en transporte, 
servicios, personas y de mercan-
cías”, señaló el embajador Reina. 
Asimismo, agregó que este acuerdo 
abre posibilidades de trabajo 
porque sacar un permiso nuevo 
de conducir es engorroso “ya con 
estos trámites de manera muy corta 
podrán homologar o que su licencia 
en Honduras tenga validez para 
sacar un permiso igual en España 
y viceversa para los españoles en 
Honduras”, sostuvo.

Precedente 
“Este es un logro importante para la 
comunidad nacional, el cual desde 
que inició el Gobierno la Presidenta 
Xiomara Castro se ha esforzado 
en alcanzar, con su visita al rey de 
España y afortunadamente hemos 
logrado culminar la negociación 
para que este convenio beneficie 
a nuestra comunidad migrante”, 
destacó el canciller Reina. En la 
red X de la Secretaría de Prensa 
de Honduras, las autoridades 
compartieron una imagen en la 
que el canciller Reina aparece 
junto al ministro Albares con el 
siguiente mensaje:
“El canciller de la República de 
Honduras, Reina, y el canciller 
de España, José Manuel Albares 
Bueno, firmaron el Acuerdo de 
Reconocimiento Recíproco y el 
Canje de los Permisos de Con-
ducción Nacionales”. En la misma 
red social e invocando esfuerzos 
de las autoridades de Gobierno, 
el vicecanciller Gerardo Torres 
posteó este mensaje.
“Hace 5 años, siendo todavía opo-
sición, empezamos este esfuerzo 

Tras gestiones de Xiomara, 
Honduras firma homologación de 
licencias de conducir con España

Con este acuerdo las personas hondureñas podrán acreditar sus permisos de conducir 
en el país europeo y los españoles utilizarán el suyo aquí en Honduras

LOGRO DIPLOMÁTICO

El canciller Reina estampa 
su firma en el entendimien-

to con su par de España de 
Asuntos Exteriores, Unión 

Europea y Cooperación, 
José Manuel Albares.

por lograr la homologación de 
las licencias de conducir entre 
Honduras y España. Hoy es una 
realidad @pichuzelaya, @_Scherly. 
Gracias a que nunca dejaste de 
insistir. Para eso es el poder, para 
ayudar”.
Mientras, la página electrónica 
del Ministerio de Asuntos Exte-
riores de España publicó que el Por: Carlos Zelaya H

El embajador de Honduras ante España, Marlon Brevé.

encuentro permitió que ambos 
cancilleres revisaran la agenda 
bilateral, regional y multilateral. 
También “han mostrado interés en 
seguir reforzando las relaciones 
bilaterales, binacionales, “en una 
reunión que refuerza la relación 
bilateral”, agrega. 
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PATROCINADO POR CONDEPOR

Tegucigalpa, Honduras

Después de varias semanas 
de estar trabajando en la 
modernización de la grama 
del Estadio Francisco Mora-
zán, la Comisión Nacional de 
Deportes, Educación Física 
y Recreación, CONDEPOR, 
informó que en un par de se-
manas estará reinaugurando 
el estadio sampedrano.
El cambio de césped consiste 
en sustituir la grama natu-

ral del escenario deportivo, 
por la híbrida, así como se le 
cambió al Estadio Nacional 
en Tegucigalpa, además de 
remodelar los camerinos, 
baños y gradas.
Esta modernización del es-
tadio sampedrano es parte 
de la agenda deportiva del 
Plan Bicentenario que im-
pulsa la Presidenta Xiomara 
Castro, misma que ejecuta el 
comisionado de CONDEPOR, 
Mario Moncada.

Chigüines derrotan a Güirros en 
juego entre jubilados de INJUPEMP

A pocos días para que CONDEPOR 
entregue el nuevo Estadio Morazán

Este encuentro se realiza anualmente entre los jubilados del INJUPEMP en la cancha Furia Solís

SAN PEDRO SULA
En un 95 por ciento, está la obra del Esta-

dio Morazán de San Pedro Sula.

Deportes

Tegucigalpa, Honduras

Como sucede todos los años, la 
Comisión Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, realizó recientemente 
el partido de fútbol entre los equipos 
Chigüines contra Güirros del Insti-

tuto de Jubilaciones y Pensiones 
de los Empleados y Funcionarios 
del Poder Ejecutivo, INJUPEMP, 
Este cotejo se realizó cumpliendo 
con el Plan Bicentenario del Go-
bierno Socialista Democrático de 
la Presidenta Xiomara Castro, que 
avanza la agenda deportiva que 

se realizó a través de CONDEPOR. 
Hace unos días se celebró el tradi-
cional encuentro de fútbol entre 
los jubilados del INJUPEMP, en la 
cancha Furia Solís del complejo 
José Simón Azcona con un mar-
cador final de 4-3 a favor de los 
Chigüines.

Pese a que son personas 
mayores, los jubilados 

demostraron destrezas 
futbolísticas. 

Este será el segundo estadio 
en Honduras de primer nivel, 
antes se modernizó el Chelato 
Uclés de Tegucigalpa, por 
lo que el país será el único 
en Centroamérica con dos 
estadios de primer mundo.

SEGUNDO ESTADIO
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Xiomara convierte al Hospital 
San Felipe en el referente nacional 

en la lucha contra el cáncer
La obra tiene una inversión de 50 millones de lempiras de fondos nacionales ejecutado 

por el Fondo Hondureño de Inversión Social, FHIS, gracias a esta construcción los pacientes 
ya no tendrán que pagar de 200 mil lempiras a 350 mil lempiras por el tratamiento


